
Водителям 
ставят шипы 
в колеса
Дорожники просят 
власти ограничить 
применение  
шипованной резины

Ассоциация «Росасфальт», объ-
единяющая дорожников и про-
изводителей асфальтобетон-
ных смесей, предложила МВД, 
Минтрансу и Госдуме ужесточить 
правила применения шипован-
ных шин. Авто с такими покрыш-
ками не смогут ездить  быстрее 
80 км/ч, под стеклом должен 
быть опознавательный знак «Ш». 
А водителей, использующих по-
крышки с шипами летом, тре-
буют штрафовать на 2 тыс. руб. 
Жесткость инициативы дорож-
ники объясняют ущербом, ко-
торый шипы наносят покрытию, 
а также рисками для выполне-
ния нацпроекта «Безопасные 
и качественные дороги». В Мин-
трансе к инициативам отнеслись 
настороженно, призвав прове-
сти их широкое обсуждение. 
В ГИБДД идеи не поддержали.

„Ъ“ ознакомился с текстом обраще‑
ния ассоциации «Росасфальт» в пра‑
вительство, Минтранс, МВД, Госдуму 
и другие органы власти. В нем пере‑
числены «неотложные меры, направ‑
ленные на законодательное и нор‑
мативное регулирование вопроса 
эксплуатации шипованных шин».

Напомним, сегодня формально 
запрещено ездить на шипованных 
шинах в июне—августе, но штра‑
фы за нарушение в КоАП не описа‑
ны. «Росасфальт» предлагает штра‑
фовать за это нарушение по ст. 12.5 
КоАП, закрепив в кодексе штраф 
в 2 тыс. руб. Регионам рекомендуют 
установить четкий период времени, 
когда шипованные шины можно бу‑
дет использовать. Скорость для та‑
ких машин должна быть ограничена 
80 км/ч за городом, 60 км/ч — в горо‑
де. Пользователи шипованных по‑
крышек должны будут установить 
знак «Ш» под лобовым и задним сте‑
клами, чтобы их скорость можно 
было проконтролировать камерами. 
Водителей, которые перемещаются 
между городами и регионами с раз‑
ными разрешительными периодами 
для шипов, от штрафов освободят.
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Китай заставляет контейнервничать
Заторы в портах юга страны парализуют мировую торговлю

Новая вспышка коронавируса в одном 
из основных центров мировой контей-
нерной торговли — китайской провин-
ции Гуандун — вызвала перебои в работе 
крупных портов юга страны. Частичное 
закрытие терминала Яньтянь в Шэнь-
чжэне привело к перераспределению 
грузов в пользу близлежащих термина-
лов Наньша и Шэкоу, что повлекло за со-
бой заторы и там. По оценкам экспер-
тов, перебои в мировой контейнерной 
торговле могут оказаться более серьез-
ными, чем от блокировки Суэцкого кана-
ла в марте судном Ever Given.

Перебои в морском контейнерном сооб‑
щении, связанные с новой вспышкой CO‑
VID‑19 в южнокитайской провинции Гуан‑
дун, к середине июня усугубились, затронув 
не только терминал Яньтянь порта Шэнь‑
чжэнь (13,3  млн TEU в год), но и ближайшие 
терминалы — Шэкоу в Шэньчжэне и Наньша 
в Гуанчжоу (15,6 млн TEU). Шэньчжэнь и Гуан‑
чжоу — третий и пятый по величине контей‑
нерные порты мира.

В качестве меры по сдерживанию вспышки 
COVID‑19 порт Яньтянь был закрыт с 25 по 31 
мая, говорит вице‑президент Kuehne + Nagel 
в России и странах СНГ по морским перевоз‑
кам Марио Врлжичак. «Это привело к большо‑
му скоплению грузов как в порту, так и за его 
пределами»,— рассказывает он, отмечая, что 
часть Яньтяня открыли, но порт работает лишь 
на 30% от прежней мощности. В результате, го‑
ворит он, некоторые суда были перенаправле‑
ны в альтернативные порты в Наньша, Шэкоу 
и Гонконг, но те не в состоянии вместить все 
накопившиеся грузы. Кроме того, таможен‑
ные требования ограничивают возможность 
передачи груза из одного порта в другой.

Управляющий филиалом AsstrA в Шанхае 
Наталья Шманевская говорит о заторах, задер‑
жках выхода судов более чем на неделю, мно‑
гочасовых пробках в порту Наньша. «Закрыты 
порты Яньтянь и Шэкоу, в связи с чем отменя‑
ются букинги и задерживаются рейсы»,— от‑
мечает она. Директор по стратегии и разви‑
тию группы FESCO Максим Шишков говорит, 
что в связи с перебоями в Яньтяне компания 
рассматривает, в частности, перенаправле‑

ние своих судов в Наньша, Шэкоу и Гонконг 
и рекомендует клиентам заблаговременно 
бронировать места. «Большая часть отгрузок 
перенаправляется в Шэкоу и Наньша, контей‑
неры принимаются к погрузке лимитировано 
и в очень ограниченные сроки»,— говорит ру‑
ководитель направления мультимодальных 
перевозок FM Logistic в России Дмитрий Сухо‑
верша. Он отмечает, что, по информации парт‑
неров компании, в районах вокруг портов Ху‑
анпу и Фошань был объявлен локдаун, также 
ограничено движение грузовых автомобилей.

«Мы испытываем сложности с отправкой 
из портов Шэкоу и Наньша, так как поми‑
мо наличия свободного оборудования у ли‑

нии необходимо найти еще и машину с во‑
дителем, у которого будет отрицательный 
тест ПЦР, а также проверить, не пропуска‑
ет ли линия судозаход,— говорит руководи‑
тель отдела интермодальных перевозок Itella 
в России Юлия Никитина.— Мощности всех 
портов в регионе были резко ограничены, 
что привело к задержкам в обработке контей‑
неров до семи дней, что не может не сказать‑
ся на стоимости перевозки, а также на общем 
транзитном времени — задержки уже состав‑
ляют 15–16 дней». По словам учредителя VIG 
Trans Игоря Ребельского, для компенсации 
пропущенных в начале июня рейсов неко‑
торые линии, в частности Sealand / Maersk, 

ввели дополнительные, но и этого не хвата‑
ет — «наиболее доступные и востребованные 
сервисы перебукированы до конца месяца».

Директор Rail Cargo Logistics—Rus Алек‑
сандр Баскаков рассказывает, что компания 
ожидает задержек в поставках, например, 
электроники и микросхем, последние уже 
стали остродефицитным товаром. «Ситуа‑
ция на железной дороге сейчас тоже напря‑
женная — высокие объемы загрузки по им‑
порту и транзиту не позволяют принимать 
новые грузы, поэтому отправляются только 
текущие»,— добавляет господин Баскаков.
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Половина офшора  
еще не офшор
Бизнес просит аккуратнее отодвигать 
связанные с ними компании  
от госзаказа

Бизнес жалуется на чрезмерное ужесто-
чение правил участия компаний в гос-
закупках из-за планов Минфина по де-
офшоризации госзаказа. Речь идет 
о закрытии госзаказа для офшорных 
«дочек» с долей офшоров более 10% — 
в «Деловой России» предлагают увели-
чить порог до 50%, указывая на риски 
для добросовестных компаний, вышед-
ших на биржу. Юристы считают целесоо-
бразным ввести мягкие требования и по-
степенно их ужесточать в зависимости 
от результатов. Впрочем, Минфин уже 
смягчил требования в сравнении с ис-
ходной инициативой — она требовала 
вовсе не допускать связанные с офшо-
рами компании к госзаказу.

„Ъ“ ознакомился с письмом главы «Де‑
ловой России» Алексея Репика главе коми‑
тета Госдумы по экономполитике Сергею 
Жигареву о рисках деофшоризации сферы 
госзакупок. Речь идет о поправках Минфи‑
на к закону о контрактной системе (ФЗ‑44), 
призванных ограничить участие в госзаказе 

компаний, которые имеют в составе участ‑
ников или учредителей офшорные ком‑
пании и их выгодоприобретателей — при 
владении офшором более 10% голосующих 
акций или 10% в уставном капитале.

По мнению автора письма, для значитель‑
ного числа российских компаний требование 
будет неисполнимым. «Это станет риском для 
предпринимательской деятельности отечест‑
венных публичных акционерных обществ, 
акции которых свободно обращаются как на 
российских, так и западных фондовых бир‑
жах. Процесс перехода прав на акции таких 
компаний не контролируется самой компа‑
нией»,— пишет господин Репик. Он пред‑
лагает смягчить проект: ограничить допуск 
к госзакупкам лишь для компаний с долей оф‑
шоров свыше 50% акций или уставного капи‑
тала. Кроме того, недопустимыми автор счита‑
ет подобные ограничения для стратегических 
компаний и предлагает исключить их из сфе‑
ры применения проектируемого требования.
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Североантикитайский 
альянс
НАТО окончательно развернулось  
на Восток и теперь будет противостоять  
и Китаю тоже

У состоявшегося в Брюсселе саммита 
НАТО были две ключевые цели: проде-
монстрировать возрождение евроатлан-
тического единства и наметить контуры 
новой стратегии блока. Обе задачи вы-
полнены. Президент США Джо Байден 
приложил все усилия, чтобы подчеркнуть, 
насколько серьезно его администрация — 
в отличие от предыдущей — относится 
к своим союзническим обязательствам. 
Союзники ответили США взаимностью, 
впервые согласившись провозгласить 
Китай «системным вызовом» для без-
опасности альянса. Впредь НАТО плани-
рует сдерживать не только Россию, ко-
торую в альянсе по-прежнему считают 
угрозой номер один, но и Китай. 

Системный вызов 
Президент США Джо Байден в официальных 
речах часто повторяет, что «Америка верну‑
лась», дистанцируясь таким образом от по‑
чти изоляционистской политики своего 
предшественника Дональда Трампа. На свой 

первый саммит НАТО новый американский 
президент приехал с этим же посланием. 
Назвав пятую статью устава НАТО о коллек‑
тивной обороне «священным обязательст‑
вом», Джо Байден заверил, что США больше 
не относятся к альянсу как к «охране союз‑
ников за деньги», а считают, что он важен 
для «общей безопасности». Дональд Трамп, 
напомним, постоянно обращал внимание 
европейских стран—членов НАТО на необ‑
ходимость повышения их собственных рас‑
ходов на оборону и даже рассматривал вари‑
ант вывода США из блока. 

В принятом по итогам саммита в Брюс‑
селе коммюнике, впрочем, говорится о на‑
мерении членов НАТО повышать расходы 
на военные нужды. Предполагается, что сум‑
марный оборонный бюджет всех 30 стран 
НАТО вырастет на 4,1% в 2021 году и соста‑
вит $1,049 трлн (из них $726 млрд придется 
на США, а $323 млрд — на их союзников). Так 
что Дональд Трамп был бы доволен. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 28,6

процента составила доля Кипра в объеме накопленных прямых иностранных инвестиций (ПИИ) 
в России по итогам 2020 года, свидетельствуют данные ЦБ. За год, несмотря на ограничение льгот в обновленном 
налоговом соглашении с этой страной, показатель снизился всего на 2,6 процентного пункта. В денежном выра-
жении он равен 153,4 млрд руб. Более других прямые вложения из Кипра получили такие сферы, как образование 
(83% всех накопленных там ПИИ), здравоохранение (80%), строительство (59%), сельское хозяйство (58%), куль-
тура и спорт (58%). Наибольший абсолютный объем ПИИ из Кипра накоплен в обработке (50,4 млрд руб.). Един-
ственная отрасль, из которой вложения выводились,— водоснабжение и управление отходами.

РЫНОК НЕФТИ

ОПЕК призвали  
«открыть  
нефтяные краны»

Мировой спрос на нефть к концу 
2022 года увеличится до 100,6 млн 
баррелей в сутки (б/с) и, таким об-
разом, вернется к допандемийно-
му уровню, следует из июньского 
отчета Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). Это пер-
вый прогноз агентства на следую-
щий год. Ожидается, что в 2021-м 
рост спроса составит 5,4 млн 
б/с, в 2022-м — 3,1 млн б/с. В про-
шлом году, напомним, потребление 
нефти в мире на фоне коронакри-
зиса сократилось на 8,6 млн б/с.

«ОПЕК нужно „открыть краны“, 
чтобы поддерживать адекватный 
уровень предложения»,— говорится 
в докладе МЭА. Напомним, по дей-
ствующему соглашению ОПЕК+ его 
участники будут постепенно наращи-
вать добычу, в том числе на 2,1 млн 
б/с к июню этого года. Две тре-
ти увеличения придутся на Саудов-

скую Аравию, после этого у ОПЕК 
останется возможность наращива-
ния добычи на 6,9 млн б/с. В мае 
общая добыча стран ОПЕК+ уже вы-
росла на 320 тыс. б/с, до 40,4 млн 
б/с. Страны ОПЕК выполнили со-
глашение на 124%, а не входящие 
в картель — на 94%. Суммарная до-
быча нефти в мире в мае выросла 
на 960 тыс. б/с — до 94,3 млн б/с. 
В этом году поставки ОПЕК+ могут 
вырасти на 800 тыс. б/с, если стра-
ны-участницы будут придерживаться 
плана ослабления ограничений.

Предложение стран, не уча-
ствующих в ОПЕК+, тоже будет ра-
сти, но этого будет недостаточ-
но, чтобы соответствовать увели-
чению спроса, полагают в агент-
стве. Добыча этих стран может вы-
расти на 710 тыс. б/с в этом году 
и на 1,6 млн б/с — в следую-
щем. В 2022-м основной прирост 
из стран вне ОПЕК обеспечат США 
(плюс 900 тыс. б/с), а также Кана-
да, Бразилия и Норвегия. В итоге 
суммарные поставки стран, не вхо-
дящих в картель, будут выше уров-
ня 2019 года примерно на 1 млн 
б/с (48,2 млн б/с на конец 2022-го), 
тогда как у ОПЕК — даже если ор-
ганизация компенсирует растущий 
спрос — на 2,1 млн б/с ниже.

Факторами неопределенно-
сти для мирового рынка остаются 
возвращение иранской нефти (эта 
страна сейчас поставляет пример-
но вдвое меньше, чем могла бы,— 
2,4 млн б/с) и борьба с пандемией 
в развивающихся странах, в кото-
рых темпы вакцинации существенно 
ниже, чем в развитых государствах. 
После смягчения санкций в отно-
шении Ирана его добыча может вы-
расти на 750 млн б/с, до 3,15 млн 
б/с, а к концу следующего года 
восстановится до 3,8 млн б/с, про-
гнозирует МЭА.

Татьяна Едовина
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Отметим, что в феврале этого года 
Минфин подготовил более жесткий 
проект по деофшоризации госзаку-
пок — с полным запретом на уча-
стие в них офшорных «дочек», за-
регистрированных в РФ. При этом 
юристы тогда отмечали простоту об-
хода запрета: требования не распро-
страняются, например, на «внучек» 
офшорных компаний, а нормы о вы-
годоприобретателях сталкиваются 
со сложностями доказывания не-
корпоративных связей (см. „Ъ“ от 20 
февраля). Вместе с тем деофшориза-

ции российской экономики требует 
президент. В 2015 году по инициати-
ве курировавшего тогда госзакупки 
Минэкономики уже был введен за-
прет на сделки госзаказчиков с оф-
шорными компаниями. При этом 
число коррупционных скандалов 
из-за вывода госсредств за рубеж не 
сокращается. Учитывая то, что рабо-
та над исходным проектом Минфи-
на, вероятно, приостановлена (по-
сле опубликования на regulation.
gov.ru он так и не дошел до Госду-
мы), а его нормы о деофшоризации 
вошли в оптимизационный пакет 
в уже смягченном виде, на дальней-

шее ослабление рассчитывать, веро-
ятно, не стоит.

Впрочем, корпоративные юри-
сты предложения по смягчению 
норм в целом поддерживают. Со-
ветник Bryan Cave Leighton Paisner 
Александр Ерасов считает хорошей 
идею сузить круг компаний, подпа-
дающих под ограничения (не вво-
дить ограничения в отношении ком-
паний с долей офшоров менее 50%). 
«Столь существенное изменение пра-
вил игры может негативно сказаться 
и на бизнесе, и на эффективности са-
мих госзакупок, сократив конкурен-
цию в этой сфере»,— поясняет он. 

Партнер по международному нало-
гообложению «Кроу Экспертизы» Ру-
стам Вахитов разъясняет, что жест-
кая первоначальная формулировка 
поправок (с полным запретом для 
«дочек») позволяла бы злоупотребле-
ния в виде искусственного вывода из 
участников закупки конкурентов че-
рез покупку нескольких акций (в слу-
чае публичных компаний) на офшор-
ную компанию. «Наверняка цель за-
конодателя была все-таки в недо-
пуске к торгам участников, так или 
иначе контролируемых через оф-
шоры. Разумно определить какой-то 
порог участия. Каким он должен 

быть — вопрос открытый»,— добав-
ляет он. Так, часто для определения 
существенного контроля использует-
ся доля участия в 25% (реестры бене-
фициаров в ЕС), порог в 10% распро-
странен в банковской сфере, при уве-
домлении об участии в иностранной 
компании для целей КИК и т. п. «Раз-
умно двигаться поступательно, по-
степенно снижая порог допустимо-
го участия офшоров и аффилирован-
ных компаний, одновременно мони-
торя достижение целей регулирова-
ния»,— указывает Рустам Вахитов.

Диана Галиева,  
Татьяна Гришина

Половина офшора еще не офшор

За последние 30 лет россий-
ская система защиты детей ста-
ла более эффективной, однако 
по-прежнему нуждается в цен-
трализованном управлении 
и сборе данных, свидетельствует 
отчет Всемирного банка. В то же 
время, по мнению экспертов, со-
здание единого центра управле-
ния в этой сфере может сделать 
ее еще более бюрократической 
и не решит ее основную пробле-
му — нехватку кадров.

Российская система защиты де-
тей стала эффективнее, чем в 1990–
2000-х годах, но нуждается в новых 
инструментах развития, в том чис-
ле в цифровизации и централиза-
ции управления, следует из докла-
да Всемирного банка «Организа-
ция систем защиты детей в России» 
(в его создании также приняли уча-
стие Научно-исследовательский ин-
ститут при Минфине и Высшая шко-

ла экономики). По мнению авто-
ров доклада, российская система за-
щиты детей относительно успеш-
но справляется с кризисными ситу-
ациями в семьях, которые могут гро-
зить родителям лишением родитель-
ских прав, а ребенку — помещением 
в детский дом. Например, за послед-
ние 16 лет число детей в семьях, где 
кто-то из родителей потерял роди-
тельские права, сократилось более 
чем вдвое, с 65 тыс. до 28 тыс. чело-
век, а число детей, оставленных без 
попечения родителей, сократилось 
почти втрое, с 133 тыс. до 43 тыс. че-
ловек. Уменьшилось и количество де-
тей, которые нуждаются в приемных 
семьях,— с 724 тыс. человек в 2009 
году до 514 тыс. человек в 2020 году. 
Это стало возможным благодаря раз-
витию на государственном уровне 
двух инструментов защиты детей — 
систем, стремящихся предотвратить 
разрушение семьи, и патроната, воз-

мездных приемных семей. Важную 
роль в развитии этих сервисов сыгра-
ли некоммерческие организации, от-
мечают авторы доклада.

В то же время число детей, кото-
рые нуждаются в помощи социаль-
ных служб, хоть и сократилось за 
последнее время, продолжает оста-
ваться высоким по сравнению с дру-
гими странами. Так, если, по дан-
ным ЮНИСЕФ, в странах Европы это 
в среднем 1,222 ребенка на 100 тыс. 
населения в возрасте до 18 лет, то 
в России этот показатель достигает 
1,853. Чтобы продолжить снижать 
число детей, которым необходимы 
приемные семьи, по мнению авто-
ров доклада, России необходимо сде-
лать работу социальных служб более 
эффективной с помощью несколь-
ких инструментов. Для этого в пер-
вую очередь нужен единый центр 
принятия решений в этой сфере на 
федеральном уровне — сейчас си-

стема защиты детей находится в ве-
дении как нескольких федеральных 
министерств, так и местных властей. 
Также необходимо усилить профи-
лактические функции социальных 
служб, дав им больше полномочий 
в организации помощи семьям и де-
тям. Наконец, нужно организовать 
более эффективный сбор данных 
о процессах в этой сфере как по от-
ношению к конкретным действиям 
различных ведомств, так и в части 
эмпирических исследований вне-
дренных практик защиты.

Как отмечает глава фонда «Волон-
теры в помощь детям-сиротам» Еле-
на Альшанская, российская систе-
ма защиты детей действительно из-
менилась в лучшую сторону по срав-
нению с 1990-ми годами, однако не 
нужно преувеличивать ее успех. «Со-
циальным службам по-прежнему 
не хватает квалифицированных ка-
дров и необходимой инфраструк-

туры»,— говорит она. Что касается 
централизации управления, то, по 
ее словам, проблема рассогласован-
ных действий различных инстан-
ций существует и это могло бы повы-
сить эффективность работы систе-
мы. «Но с другой стороны, существу-
ют риски бюрократизации и стан-
дартные риски снижения эффектив-
ности на время запуска реформы»,— 
говорит госпожа Альшанская.

По мнению же руководителя фон-
да «Сохраняя жизнь» Анны Межовой, 
сейчас российской системе защиты 
детей необходима не столько центра-
лизация управления, сколько обнов-
ление и унификация стандартов рабо-
ты социальных служб. «Необходимо 
развивать профильное образование 
и профессиональные стандарты та-
ких работников, ведь именно они — 
главный ресурс для помощи постра-
давшим семьям»,— говорит она.

Анастасия Мануйлова

Детской соцподдержке пора взрослеть
Всемирный банк призывает Россию к централизации систем помощи детям

Повышение Банком России клю-
чевой ставки на 0,5 процентно-
го пункта (п. п.), до 5,5% годовых, 
стало вполне предсказуемым, 
однако ряд комментариев ЦБ это-
го решения меняет ситуацию. Со-
вет директоров ЦБ — по крайней 
мере сейчас — рассматривает 
0,5 п. п. вместо 0,25 п. п. как воз-
можный, хотя и временный стан-
дартный шаг в борьбе с инфля-
цией. Банк России готов также 
к временному переходу к жест-
кой денежно-кредитной политике 
(ДКП), хотя и не уверен в ее необ-
ходимости. Наконец, ЦБ сейчас 
не считает инфляцию полностью 
импортированной, несмотря на 
то что всплеск роста цен и инфля-
ционных ожиданий в апреле—
июне был в мире нормой, и видит 
ее инфляцией спроса.

Совет директоров Банка России 
в пятницу принял предсказанное все-
ми аналитиками решение о повыше-
нии ключевой ставки до уровня 5,5% 
годовых. Это два стандартных шага. 
На пресс-конференции в тот же день 
председатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина дала понять, что на ближай-
шее время шаг в 0,5 п. п.— это скорее 
стандарт, вопросы «плавности повы-
шения ключевой ставки», мотивиро-
вавшие ранее шаги регулятора, не 
упоминались. По ее словам, ЦБ об-
суждал повышение ключевой став-
ки и на 0,25 п. п., и на 0,75 п. п., но все 
же «основными» вариантами реак-
ции 11 июня на всплеск потребитель-
ской инфляции выше 6% год к году 
(отчасти за счет «эффекта базы») для 
совета директоров регулятора были 
или 0,5 п. п., или 1 п. п. Судя по все-
му (глава ЦБ этого прямо не утвержда-
ла, minutes и итоги голосований регу-
лятор не раскрывает), голосовали за 

один из двух вариантов, выиграл уме-
ренный. С большой вероятностью на 
ближайших заседаниях совета дирек-
торов при сохранении того же уров-
ня инфляции и инфляционных ожи-
даний сценарий сохранится: 0,5 п. п. 
выглядит как временный стандарт 
шага ключевой ставки — возможно, 
потому, что на шаг в 0,25 п. п. финан-
совая сфера реагирует вяло, а ЦБ ви-
дит ситуацию рискованной.

В риторике ЦБ по итогам заседа-
ния поменялись не основные тези-
сы, а жесткость их утверждения: она 
теперь однозначна, усилить ее уже 
сложно. Так, в заявлении главы Бан-
ка России текущий всплеск инфля-
ции уверенно квалифицирован как 
«инфляция спроса» и противопостав-
лен «инфляции издержек»: в пользу 

этой идеи приводятся сведения о ро-
сте одновременно и объемов продаж, 
и цен, что для «инфляции издержек» 
(к нетехническому употреблению 
термина есть вопросы) нехарактерно. 
Кроме этого, ЦБ впервые обозначил 
механизм, который ранее для эконо-
мики РФ вообще не обсуждался: рост 
инфляционных ожиданий может 
привести к переносу потребления до-
мохозяйствами на более ранние сро-
ки, что дополнительно взвинчивает 
цены и инфляционные ожидания. 
Пропущенным звеном в этой логике 
являются привлечение домохозяй-
ствами кредитных ресурсов и перео-
риентация сбережений на потребле-
ние в опасении роста кредитных ста-
вок. Банк России отчетливо вдохнов-
ляется в этом сценарии ситуацией на 

ипотечном и автомобильном рын-
ках, при этом события лета 2021 года 
представляются в этом свете своео-
бразной «дуэлью» между ЦБ и потре-
бителями: первый должен как можно 
быстрее повышать ключевую ставку, 
чтобы опередить потребителей, стре-
мящихся купить квартиру или авто-
мобиль в кредит до того, как банки от-
реагируют на решение ЦБ.

И наконец, главное в коммента-
рии Эльвиры Набиуллиной — ЦБ те-
перь допускает в том числе времен-
ный переход к жесткой ДКП (теку-
щая считается мягкой, а серия по-
вышений ключевой ставки — дви-
жением от нее к нейтральной ДКП). 
Впрочем, Банк России не уверен 
в том, что такой переход понадобит-
ся, и сроков его (2021 или 2022 год) 
не планирует.

Пока происходящее выглядит до-
вольно «короткой» историей, огра-
ниченной летом—осенью 2021 года 
(после, отметим, перестанет рабо-
тать «эффект базы» и начнет давить 
на цены урожай, который ожида-
ется хорошим). Банковские анали-
тики очень спокойно отреагирова-
ли на решение ЦБ. Так, ING ожида-
ет теперь «потолок» ключевой став-
ки в 6,5%, специально отмечая «на 
удивление усилившиеся „ястреби-
ные“ настроения» в ЦБ. В Райффай-
зенбанке отмечают, что и ставка 
в 6,75% «укладывается в среднесроч-
ный прогноз ЦБ средней ключевой 
ставки за год (4,8–5,4%)». Рынок ак-
тивно обсуждает перспективы car-
ry-trade на рубле, впрочем, укрепле-
ние национальной валюты пока под 
вопросом из-за геополитических ри-
сков, однако очевидно, что любые 
итоги встречи президентов США 
и РФ Джо Байдена и Владимира Пу-
тина 15 июня в Женеве могут на не-

сколько недель вызвать резкую не-
стабильность рубля, и это касается 
как неопределенно позитивных, так 
и негативных итогов саммита.

Мнение ЦБ о том, что «импортиро-
ванной» инфляция в РФ была лишь 
в четвертом квартале 2020 года, а сей-
час это внутреннее явление, прини-
мается не всеми. Независимый эко-
номист Александр Зотин полагает, 
что «большинство причин являются 
экзогенными и практически никак 
не „лечатся“ монетарными действи-
ями ЦБ», а повышение ставки «охла-
дит намечающийся постпандемий-
ный восстановительный рост». Он 
обращает внимание на глобальный 
характер инфляционного всплеска, 
в том числе в США (и отказ ФРС рез-
ко на него реагировать), и полагает, 
что «текущая жесткая фискальная по-
литика» делает меры ДКП «контрпро-
дуктивными»: разумной альтернати-
вой было бы «снижение или обнуле-
ние НДС для социально значимых 
товаров и/или таргетированная по-
мощь уязвимым слоям».

Отметим, впрочем, что пока до-
ходность долгосрочных ОФЗ на дей-
ствия ЦБ (что особо отмечают в Бан-
ке России) не отреагировала — она 
остается на уровне конца марта 2021 
года, рынок явно воспринимает 
всплеск инфляции как ограничен-
ный. В свою очередь, в «ВТБ Капита-
ле» указывают на антиинфляцион-
ную роль бюджетной политики на-
ряду с мерами ДКП ЦБ, при этом ана-
литики банка предполагают, что по 
итогам 2021 года «федеральный бюд-
жет может быть исполнен с профи-
цитом в 0,2–0,7 трлн руб. (0,2–0,6% 
ВВП), тогда как действующий закон 
о бюджете предусматривает дефи-
цит в 2,8 трлн руб. (2,4% ВВП)».

Дмитрий Бутрин

Шире шаг
Банк России повысил ставку и готов даже к жесткой денежно-кредитной политике

Риторика главы Банка России Эльвиры Набиуллиной  
о возможности перехода к жесткой денежно-кредитной полити-
ке призвана остудить инфляционные ожидания лета 2021 года  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Фонд президентских грантов распределил 
второй транш средств, выделенных на 
поддержку некоммерческих организаций 
(НКО). Наибольшую сумму получил проект 
создания на базе «Ленфильма» панорамы 
о событиях Великой Отечественной войны. 
Поддержки из бюджета также добились 
сразу несколько проектов, популяризиру-
ющих деятельность князя Александра Нев-
ского. Не останутся без денег и политоло-
ги, планирующие «снимать внутриполити-
ческую напряженность» проведением об-
щественных форумов. НКО, признанные 
иностранными агентами, грантов на этот 
раз не получили.

Итоги второго в этом году конкурса Фонд 
президентских грантов подвел 11 июня. На-
помним, работу этого фонда, учрежденного 
в 2017 году, курирует внутриполитический 
блок администрации президента. Подводя 11 
июня итоги нового конкурса, первый замести-
тель главы администрации Сергей Кириенко 
заявил, что некоммерческий сектор стал одним 
из главных помощников государства в панде-
мию, а также отметил рост профессионализма 
НКО в составлении заявок на гранты.

Всего фонд распределил 4,1 млрд руб. На-
ибольший грант (48 млн руб.) получит проект 
«Пропавшие в кинохронике» от историко-ху-
дожественной мастерской «Невский баталист». 
В его рамках планируется создание трехмер-
ной панорамы в павильоне киностудии «Лен-
фильм». «Основой концепции станут истории 
сотрудников киностудии, прошедших Вели-
кую Отечественную войну. Панорама — это до-
рога участников войны через несколько эпизо-
дов, происходивших в разные периоды войны 
на территориях от Ленинграда до Берлина»,— 
говорится в описании проекта.

Второй по величине грант в размере 
44,7 млн руб. заработала Ассоциация музыкаль-
ных театров на фестивали «Уроки режиссуры» 
и «Видеть музыку». На третьем месте (43,8 млн 
руб.) — проект международного благотвори-
тельного фестиваля «Белая трость» по организа-
ции творческого конкурса для слабовидящих 

детей. В первую пятерку также вошли откры-
тый чемпионат творческих компетенций Art-
Masters (проведение соревнований для специа-
листов креативных индустрий) и проект «Шко-
ла по морю плывет»: дети и подростки из клу-
бов юных моряков будут изучать историю рос-
сийского флота, мореплавания и кораблестро-
ения, а также обучаться основам морских спе-
циальностей.

Сразу несколько НКО представили заявки, 
связанные с отмечаемым в 2021 году 800-ле-
тием со дня рождения Александра Невского. 
Так, 318 тыс. и 396,3 тыс. руб. получат проек-
ты «Александр Невский как пример граждани-
на и патриота» и «Александр Невский — герой 
нашего времени». 473,2 тыс. руб. выделено на 
проект «Святые герои России», в рамках кото-
рого будет подготовлено два спектакля епар-
хиального театра-студии «Образ»: «Александр 
Невский: от князя до святого» и «Преподобный 
Далмат Исетский». А культурно-выставочный 
центр «Радуга» заслужил 424,2 тыс. руб. на про-
ведение выставки, посвященной образу князя 
в русской живописи.

Конкурс грантов для НКО традиционно по-
зиционирует себя как неполитический, но ча-
сто материальную поддержку получают проек-
ты патриотического толка. Например, 5,6 млн 
руб. получит проект «Биология предательства»: 
представители Военно-исторического центра 
в Южном округе планируют «выявлять и пре-
давать огласке новые факты военных престу-
плений коллаборационистов». 9,5 млн руб. бу-
дут выделены Российской ассоциации поли-
тической науки на проект «Гражданский диа-
лог ученых в условиях глобальной турбулент-
ности». Речь идет о цикле общественных фо-
румов, в рамках которых политологи будут об-
суждать политический порядок в меняющем-
ся мире, выборы в Госдуму, особенности сете-
вого протеста, проблемы политически актив-
ной молодежи российских мегаполисов. Авто-
ры проекта верят, что он поможет «снизить вну-
триполитическую напряженность в РФ и доне-
сти адекватную информацию о политике РФ до 
зарубежной аудитории».

2,9 млн руб. заработал Фонд по развитию на-
учно-исследовательской и экспертной деятель-
ности в области проблем развития демокра-
тии и геополитики. Он займется сбором сви-
детельств нарушения террористами прав чело-
века в сирийской провинции Идлиб; собран-
ные факты будут представлены на различных 
международных площадках. 481,5 тыс. руб. по-
лучит курганская молодежная организация 
«XXI век» на организацию «Зарницы IT». Авто-
ры проекта сетуют, что молодые люди не в пол-
ной мере осознают себя патриотами, и предла-
гают бороться с этим военно-патриотической 
игрой, участники которой будут разбирать ав-
томат АК-74 и дистанционно управлять танком.

Были среди участников конкурса и НКО, 
признанные иностранными агентами. Как со-
общили „Ъ“ в пресс-службе Фонда президент-
ских грантов, это благотворительный Центр 
развития НКО, центр «Насилию.нет» и органи-
зация социальной поддержки населения «Про-
ект Апрель». Но грантов они не получили. Кро-
ме того, „Ъ“ нашел две неподдержанные экс-
пертами заявки региональных отделений «Ме-
мориала» (включен в список иноагентов) на 
проекты по увековечиванию памяти жертв по-
литических репрессий.

При этом организаторы конкурса обращают 
внимание на то, что Центр развития НКО ранее 
не раз получал президентские гранты. «Всего 
же в конкурсе участвовали 10,3 тыс. НКО, 2144 
из них стали победителями. То есть НКО-ино-
агенты составляют 0,03% участников конкур-
са»,— отметили в фонде, добавив, что экспер-
ты при оценке заявок исходят из того, что ста-
тус иностранного агента не является дискри-
минационным.

Политолог Константин Калачев считает, что 
условно оппозиционные НКО, ранее получав-
шие президентские гранты, не ответили госу-
дарству взаимностью. «Гранты не сделали их 
лояльными. Что еще остается? Поддерживать 
своих — тех, кто работает на патриотическое 
просвещение и стабильность в обществе»,— 
прокомментировал эксперт итоги конкурса.

Андрей Винокуров, Елена Рожкова

Грантообразующее предприятие 
Какие проекты НКО получат новую порцию президентских грантов

23–24 июня КПРФ проведет предвыборный 
съезд и утвердит список кандидатов в Гос-
думу. Как выяснил „Ъ“, большинство регио-
нальных групп списка останутся в тех же гра-
ницах, что и на выборах-2016. Тогда партия 
сформировала 37 групп, которые принесли 
ей 25 «списочных» мандатов. В этот раз чи-
сло групп может незначительно вырасти, но 
изменения в их составе будут минимальны-
ми. Коммунистам нет смысла «чинить то, 
что и так работает», поясняет эксперт.

Как рассказали „Ъ“ собеседники в регио-
нальных комитетах КПРФ, вероятнее всего, не-
изменными останутся группы, объединяющие 
Воронежскую и Белгородскую области (в 2016 
году от нее избрался Сергей Гаврилов), Липец-
кую, Пензенскую и Тамбовскую области (Тама-
ра Плетнева), Ставропольский край и пять ре-
спублик Северного Кавказа (Анатолий Бифов), 
Приморский и Хабаровский края, Сахалин-
скую и Еврейскую автономную области (Алек-
сей Корниенко), Якутию и остальные регионы 
Дальнего Востока (Владимир Поздняков), Ир-
кутскую область (Сергей Левченко), Республику 
Алтай, Алтайский край, Бурятию и Туву (Сергей 
Шаргунов), а также Крым, Севастополь и Кали-
нинградскую область (в 2017 году мандат сло-
жившего полномочия Сергея Решульского по-
лучил Ризван Курбанов).

В прежних границах останется и часть групп, 
не представленных в нынешней Думе. Напри-
мер, вновь планируется объединить Новгород-
скую, Псковскую и Тверскую области, рассказал 
„Ъ“ первый секретарь тверского обкома КПРФ 
Артем Гончаров. По словам главы рескома Коми 
Олега Михайлова, Коми и Архангельская об-
ласть традиционно будут в одной группе, и, как 
и в 2016 году, к ним могут присоединиться Ки-
ровская область и Ненецкий автономный округ. 
Снова отдельная группа может быть у Дагестана, 
рассказал „Ъ“ собеседник в рескоме.

Изменения ожидаются в Татарстане, ко-
торый на прошлых выборах был объединен 
с Ульяновской областью и принес мандат Юрию 
Синельщикову. По словам собеседника „Ъ“ в ре-
скоме Татарстана, тогда объединением были не-
довольны не только местные коммунисты, но 
и власти республики. Весной партийцы Татарс-
тана обратились в руководство ЦК КПРФ с прось-
бой не объединять их список с другими регио-
нами, и там пошли навстречу, утверждает источ-
ник. Собеседник в ульяновском обкоме КПРФ 
подтвердил „Ъ“, что в этот раз, скорее всего, ре-
гион объединят с Самарской областью. Будет ли 
в этой группе Оренбургская область, которая 
в 2016 году вместе с Самарской областью прине-
сла мандат Леониду Калашникову, неизвестно.

Группа из Калужской, Курской и Орловской 
областей, по данным собеседников „Ъ“, может 
прирасти Брянской областью. А Санкт-Петер-
бург, объединенный в 2016 году с Ленобластью, 
может получить отдельный список. Также могут 
быть разведены Краснодарский край и Адыгея.

По словам зампреда ЦК КПРФ Юрия Афони-
на, количество региональных групп на этих 
выборах увеличится незначительно: «Будет 
плюс-минус как в прошлый раз, 36–39 групп. 
Окончательную конфигурацию определят пле-
нум и съезд. Сильного увеличения не будет, мы 
берем за основу прошлые выборы, у нас есть 
сложившаяся система работы и взаимодейст-
вие между реготделениями».

Напомним, по закону о выборах в Госдуму 
партия должна разбить свой список как мини-
мум на 35 региональных групп, а его общефеде-
ральная часть может включать до 15 человек. На 
выборах в 2016 году меньше всего групп было 
у «Единой России» (ЕР) — 36, КПРФ разделила 
список на 37 групп, а «Справедливая Россия» 
(СР) — на 50. У ЛДПР тогда многие группы были 
привязаны к одномандатным округам, поэтому 
ее список насчитывал 135 региональных групп.

На выборах-2021 стратегия у единороссов 
и эсеров изменится. Как пояснял секретарь 
генсовета ЕР Андрей Турчак, партия планиру-
ет максимально приблизить размеры групп 
к границам отдельных субъектов, поэтому их 
количество вырастет до 58–60. По данным РБК, 
у единороссов будет 57 групп: объединению 
подвергнутся регионы с оппозиционными гу-
бернаторами, а также большинство уральских 
и сибирских субъектов. Крупнейшей группой 
станет дальневосточная, куда войдет почти весь 
федеральный округ (кроме Бурятии и Якутии).

Эсеры планируют сократить количество 
групп за счет увеличения их размеров. Как ранее 
писал „Ъ,“ почти все группы, принесшие СР ман-
даты в 2016 году, прирастут новыми регионами, 
что даст известным депутатам больше шансов 
на переизбрание. В самой партии „Ъ“ поясняли, 
что укрупняют группы для конкуренции. Окон-
чательное их количество пока не определено.

Неизвестной пока остается стратегия ЛДПР. 
Как пояснил „Ъ“ член высшего совета партии 
Сергей Каргинов, больше групп, чем на прош-
лых выборах, у партии точно не будет: «Возмож-
но, будут элементы укрупнения. Мы стремим-
ся дать активистам из регионов пройти на фе-
деральный уровень. Люди должны быть про-
веренными, не должно быть судимостей, под-
дельных дипломов. Сейчас идет проверка на-
ших кандидатов, после чего определится раз-
бивка территорий».

По мнению политолога Алексея Макаркина, 
коммунистам нет смысла «чинить то, что и так 
работает»: «Укрупнение группы — это повы-
шение шансов на прохождение кандидата. На-
пример, эсеры хотят подстелить соломку своим 
спонсорам. У коммунистов и запас прочности 
выше, и новых персон, которых нужно „оман-
датить“, не видно. Здесь люди уже давно извест-
ные, свои, распределение мандатов понятное».

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Нерушимость предвыборных границ
Партсписок КПРФ на выборах-2021 будет сформирован по образцу 2016 года

Думайте о главном, 
а вопросы стиля доверьте 
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На фоне ужесточения коронавирус-
ных ограничений в Москве столичные 
вузы объявили о переходе на удален-
ный или смешанный режим работы. 
Студенты будут сдавать сессию и вы-
пускные экзамены дистанционно, так 
же как зимой и прошлым летом. Впро-
чем, последние экзамены ЕГЭ в мос-
ковских школах пройдут в традицион-
ной форме.

Столичные вузы объявили о переходе 
на удаленный или смешанный режимы 
работы после субботнего указа мэра Мо-
сквы. Напомним, Сергей Собянин ввел 
новые ограничения в связи с ростом забо-
леваемости коронавирусом — или, мож-
но сказать, вернул часть старых. С 13 по 20 
июня в торговых центрах приостанавли-
вается работа игровых комнат и фуд-кор-
тов, в городских парках закроются спор-
тивные, детские площадки и беседки. Ре-
стораны и кафе смогут принимать гостей 
лишь до 23:00, а после этого должны пе-
рейти в формат «навынос».

В Москве на этот срок объявлены «не-
рабочие дни»; также работодателям реко-
мендуется вернуть режим удаленки — не 
менее чем для 30% сотрудников. Мино-
брнауки рекомендовало подведомствен-
ным московским вузам продолжить об-
учение в дистанционном формате. Если 
это невозможно, вузы «должны соблюсти 
требования Роспотребнадзора и принять 
все необходимые антиковидные меры».

В МГУ имени Ломоносова оставшая-
ся часть сессии, госэкзаменов и защит 
пройдет исключительно в онлайн-фор-
мате, говорится в приказе ректора Вик-
тора Садовничего. Так же решили посту-
пить в МИФИ, РГГУ, МЭИ и МГТУ. Ректор 
МГИМО Анатолий Торкунов оставил вы-
бор формата за руководством факульте-
тов. Тем не менее преподаватели с хрони-
ческими заболеваниями или старше 65 
лет обязаны будут принимать сессию он-
лайн. Тем, кто будет сдавать и принимать 
экзамены очно, деканаты должны будут 
выдать санитарные маски.

Высшая школа экономики объявила 
о переходе на частично удаленный ре-
жим: в аудиториях пройдут только те за-
нятия и экзамены, «которые сложно про-
вести дистанционно». «В больших аудито-
риях могут находиться не более 50 чело-
век (предпочтительнее не более 30), сту-
денты и сотрудники должны соблюдать 
масочный режим и социальную дистан-
цию,— отмечают в вузе.— Решение о фор-
мате занятий и экзаменов деканы факуль-
тетов принимают самостоятельно».

Ректор НИТУ МИСиС Алевтина Черни-
кова заявила, что «проведение летней сес-
сии и защита выпускных квалификаци-
онных работ изначально были заплани-
рованы с использованием электронных/
дистанционных образовательных техно-
логий по выбору преподавателя и с уче-
том возможностей студентов». В универ-

ситете уверяют, что «созданная цифровая 
среда позволяет без ущерба для учебного 
процесса соблюдать рекомендации глав-
ного санитарного врача».

Напомним, что студенты уже сдава-
ли экзамены в таком формате летом 2020 
года и этой зимой. А большинство россий-
ских вузов ушли на дистанционное об-
учение с 16 марта прошлого года до кон-
ца учебного семестра. В новом учебном 
году, с сентября, студенты учились в сме-
шанном формате: часть лекций перене-
сли в онлайн, другие проводились очно. 
Однако с 16 ноября 2020 года большин-
ство вузов страны ушли снова на полную 
дистанционку по рекомендациям Мино-
брнауки. С 7 февраля им было разреше-
но вернуться к очному формату, однако 
во многих вузах часть лекций и занятий 
проводились удаленно.

Некоторые вузы, например МГТУ 
и ВШЭ, уже заявили, что приемная кам-
пания пройдет в дистанционном форма-
те. Она должна начаться не позднее 20 
июня. Однако в творческих вузах всту-
пительные испытания по некоторым на-
правлениям надеются провести очно. 
«Невозможно выбрать талантливых лю-
дей по видео,— говорит ректор ГИТИСа 
Григорий Заславский.— Они приезжа-
ют и оказываются другого роста, с други-
ми голосами. А художники могут показы-
вать не только свои работы, но и те, кото-
рые за них нарисовали профессионалы». 
«Это все уже апробировано год назад — 
мы в начале пандемии обкатали систе-
му и принимали на актерские и опера-
торские очно,— рассказал ректор ВГИКа 
Владимир Малышев.— В прошлом году 
на приемных экзаменах мы отсмотрели 
около 2 тыс. человек, и не было ни одно-
го случая, чтобы кто-то заболел». Впрочем, 
в прошлом году вузу пришлось досрочно 
закрыть запись на прослушивания на ак-
терский факультет из-за сжатых сроков 
приемной кампании, переносов ЕГЭ и са-
нитарных ограничений. Тогда абитуриен-
ты жаловались, что не успели записаться 
на пробы (см. „Ъ“ от 1 июля 2020 года). Го-
сподин Малышев не исключил, что в этом 
году на вступительные испытания также 
могут попасть не все желающие.

Последние экзамены ЕГЭ пройдут 
для московских школьников в тради-
ционном формате. «Региональные орга-
ны управления образованием при не-
прерывной федеральной поддержке ре-
ализуют намеченный комплекс по за-
щите здоровья всех участников экзаме-
национного процесса, что позволяет со-
хранить график ЕГЭ на территории всей 
страны, включая Москву,— отметили 
в пресс-службе Минпросвещения.— Боль-
шая часть экзаменов, среди которых и са-
мые массовые — русский язык, математи-
ка и история, уже позади, и они прошли 
в штатном режиме».

Анна Васильева

Вузы повторяют 
пройденное
Московские студенты будут сдавать сессию 
и выпускные экзамены дистанционно

К О Н Т Е К С Т К О Р О Н А В И Р У С Н А Я  С Т А Т И С Т И К А

14 июня в России выявили 13 721 случай заражения коронавирусом, следует из данных федерального 
штаба по борьбе с инфекцией. Это на 6,81% меньше, чем накануне (14 723 случая). Таким образом, 
число выявленных за сутки больных снизилось впервые за 11 дней. Москва по-прежнему лидирует 
по показателям заболеваемости: в понедельник в столице было зафиксировано 6590 новых случаев 
заражения. Днем ранее коронавирусная инфекция подтвердилась у 7704 человек. Таким образом, 
число выявленных новых случаев в столице снизилось впервые с 3 июня. За сутки госпитализированы 
1694 человека, на ИВЛ находятся 457 человек, 72 пациента скончались, сообщили в столичном опер-
штабе. Кроме того, 1043 новых больных обнаружено в Московской области.

В Санкт-Петербурге 14 июня выявили 865 случаев заражения (на три больше, чем днем ранее), 
48 человек скончались. Еще 105 новых случаев заболевания обнаружено в Ленинградской области. 
Высокие показатели заболеваемости также в Бурятии (190 новых случаев 14 июня, 8 человек скончались), 
Нижегородской (188 новых случаев, 20 человек скончались), Воронежской (170 новых случаев, 3 человека 
скончались), Ростовской (156 новых случаев) и Свердловской (138 новых случаев, 12 человек скончались) 
областях. При этом в Бурятии, по данным регионального оперштаба, с середины апреля до середины 
мая выявляли не больше 30 заразившихся коронавирусом. В Свердловской области в конце мая — 
начале июня ежедневное количество регистрируемых случаев заражения не превышало 100 человек. 
В Воронежской области заболеваемость также растет с 1 июня, когда было выявлено 139 новых случаев. 
Наименьшие темпы прироста 14 июня зафиксированы в Республике Тыва, Северной Осетии (по 0,04%), 
Магаданской области, Республике Адыгея, Кабардино-Балкарской Республике (по 0,05%). За сутки в Ка-
бардино-Балкарии выявлено 13 новых случаев заболевания коронавирусом, в Адыгее — восемь, в Осетии 
и Туве — семь и четыре новых случая обнаружено в Магаданской области. Наталья Костарнова
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Накануне старта кампании по выборам 
в Госдуму (указ президента об их назна-
чении ожидается на этой неделе) „Ъ“ за-
вершает серию интервью с лидерами 
парламентских партий. КПРФ, долго 
остававшаяся главной оппозиционной 
силой в стране, на выборах 2016 года 
лишь на 0,2% опередила ЛДПР в голосо-
вании по партспискам. Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов рассказал „Ъ“, 
почему на этот результат не стоит обра-
щать внимания, как он относится к пре-
зиденту Владимиру Путину и чем Иосиф 
Сталин по-прежнему дорог российскому 
обществу.

— Чем предстоящие выборы Госдумы бу-
дут отличаться от предыдущих?
— Планету охватил системный кризис. Пан-
демия коронавируса способствовала его 
обострению, но суть не в ней. Она — в дег-
радации системы госуправления, которая 
наблюдается и у нас, и на Западе. В первой 
половине XX века два аналогичных кризиса 
закончились мировыми войнами. Есть толь-
ко два способа решения проблем такого мас-
штаба: либо с помощью честных выборов, 
либо с помощью винтовки и булыжника. 
На мой взгляд, сейчас мир стоит у полити-
ческой развилки: или идти по пути социа-
листических преобразований, или двигать-
ся в сторону фашизации. Сегодня крупный 
бизнес готов оплачивать выборные кампа-
нии тех мерзавцев, которые не остановятся 
ни перед чем, чтобы уберечь его капиталы 
и сохранить действующую систему.
Эта опасность существует и в России. Нас 
всех обокрали: узкая группа лиц сосредото-
чила в своих руках девять десятых наших ре-
сурсов. Если вам нравится такое положение 
дел, то голосуйте за «Единую Россию», за Жи-
риновского (Владимир Жириновский, ли-
дер ЛДПР.— „Ъ“), за «Справедливую Россию». 
Это, по сути, одна компания под нескольки-
ми вывесками. «Единая Россия» хорошо уме-
ет обещать, но не умеет отвечать за свои об-
ещания и бороться честно.

— Вы ожидаете фальсификаций?
— Партия власти не знает другого способа 
побеждать на выборах. Иначе зачем пресле-
довать и давить политических оппонентов? 
Зачем устраивать голосование на «пеньках» 
и «лавочках» и растягивать его на несколько 
дней, делая тем самым практически невоз-
можной нормальную работу наблюдателей 
на избирательных участках?
— Рейтинг КПРФ перед выборами 2016 
года составлял почти 19%, в итоге вы по-
лучили 13,34% по спискам, и в целом ман-
датов у коммунистов стало меньше, чем 
в прежнем созыве. Сейчас, по данным 
ВЦИОМа, рейтинг КПРФ — 13,2%. Выхо-
дит, в сентябре можно ожидать ухудше-
ния результатов партии?
— Официозная социология всегда дает нам 
намного меньше голосов, чем есть на самом 
деле. Не учитывает, сколько голосов вору-
ют при подсчете результатов или, наоборот, 
заранее подгоняет свои расчеты под тот ре-
зультат, который нужен в итоге. В 2016 году 
мы победили партию власти в Иркутской 
области (на выборах губернатора.— „Ъ“), по-
тому что смогли заполнить избирательные 
участки во всех крупных городах нашими 
наблюдателями.
— Вы, наверное, скажете, что ваш глав-
ный конкурент — «Единая Россия», од-
нако на прошлых думских выборах ре-
зультат ЛДПР приблизился к вашему 
вплотную. Не опасаетесь уступить ей 
в этот раз?
— Это исключено. И к нашему результату 
они не приблизились, это все манипуляции. 
Сейчас у Кремля главная задача — расписать 
свою партитуру, рассадить своих кандидатов 
не только в «Единой России», но и у Жиринов-
ского, у Миронова (Сергей Миронов, лидер 
«Справедливой России — За правду», СРЗП.— 
„Ъ“) и опять получить заветное большинство 
в Госдуме. Но скажите, за что должны голосо-
вать избиратели, которым предлагают отдать 
голоса этим партиям? За то, что их вероломно 
обманули, навязав людоедскую пенсионную 
реформу? За то, что уже семь лет подряд сни-
жаются реальные доходы граждан? 
— Видите ли вы конкурента в обновлен-
ной СРЗП? Говорят, за счет привлечения 
Захара Прилепина к ним потянулись но-
вые патриотически настроенные изби-
ратели. Даст ли это обновление какой-то 
электоральный эффект?
— Не даст абсолютно никакого. Очевидно, 
что это очередная «спецоперация», главная 
цель которой — отобрать голоса у нас. Ми-
ронову «подкинули» Прилепина и Семиги-
на (Геннадий Семигин, бывший лидер пар-
тии «Патриоты России».— „Ъ“) в расчете на 
дополнительные проценты. Но этот ход не 
возымеет результата, которого ждут те, кто 
его придумал. Меня удивляет, зачем это все 
Прилепину. Ведь он талантливый писатель 
и не может не понимать, какая публика сто-
ит за всеми этими манипуляциями.
— А за что голосовать в случае с КПРФ? 
Какое будущее вы предлагаете — возра-
щение времен Советского Союза?

— Советская эпоха — вершина нашей госу-
дарственности. Но, как говорили древние 
греки, нельзя дважды войти в одну реку. 
Мы предложили абсолютно реальную про-
грамму развития. Почему власть не хочет 
обсудить ее? Мы предлагаем восстановить 
бесплатное образование и доступную меди-
цину. Гарантировать молодым людям первое 
рабочее место. Деградация образования не 
только влечет за собой снижение интеллек-
туального потенциала общества, но и уроду-
ет его нравственно. Какое поколение форми-

рует нынешняя система, провозглашающая 
беспринципность, безграничный эгоизм, 
стяжательство и ненависть к ближним? По-
коление, состоящее из таких, как Даня, ко-
торого рекламировали на питерском эконо-
мическом форуме (19-летний тиктокер Даня 
Милохин.— „Ъ“)? Но с таким поколением 
у страны не может быть будущего.
— При каких обстоятельствах вы можете 
прийти к власти?
— Если бы выборы проводились честно, 
наша команда давно была бы у власти. Мы 
предлагаем Путину провести полноценный 
диалог. Недавно я еще раз призвал к этому 
в своем открытом письме президенту. Но 
пока в ответ мы не услышали ничего, кроме 
невнятных упреков со стороны его пресс-се-
кретаря.
— Но вы же регулярно встречаетесь с Вла-
димиром Путиным…
— Да, он с удовольствием проводит рабочие 
встречи. Все записывает и, кажется, внима-
тельно слушает. Дает поручения. Но Путин 
сейчас, на мой взгляд, попал в объятия чи-
новничьей «ваты». Даже прямые обращения, 
похоже, не доходят до него.
— В прошлом году КПРФ единственная 
в Думе выступила против обнуления 
президентских сроков, но на февраль-
ской встрече с президентом вы сказали, 
что будете «максимально поддерживать» 
его стратегические инициативы. Не ви-
дите ли вы здесь противоречия? Должен 
ли Владимир Путин, по вашему мнению, 
уйти после 2024 года? 
— До 2024 года еще дожить надо. Россию об-
ложили со всех сторон, это реальная гибрид-
ная война. В этой связи Путин принял ряд 

важных решений, Шойгу (Сергей Шойгу, ми-
нистр обороны.— „Ъ“) во многом восстано-
вил нашу армию. Но если у вас нет ресурсов 
для развития базовых отраслей, то ни армия, 
ни дипломатия не могут быть по-настояще-
му сильными и эффективными. Мы подго-
товили блестящую программу по развитию 
села, Путин поддержал ее на Госсовете. А по-
том Силуанов (Антон Силуанов, министр 
финансов.— „Ъ“) своей рукой вычеркнул 
из этой программы все самое полезное. Так 
в чьих же руках реальное управление клю-
чевыми сферами, если чиновники игнори-
руют послания главы государства?
— Президент, значит, не виноват?
— Дело не в этом. Как было не раз, на него 
в итоге все и свалят. А те, чьими руками про-
водится разрушительная политика, сдела-
ют все, чтобы выдвинуть на политический 
олимп своего человека, который под соусом 
перемен навяжет стране новую вариацию 
того же курса, только в еще более жестокой 
и опасной форме. Украина с этим уже столк-

нулась. Туда же гонят и братскую Белорус-
сию. И в России есть очень влиятельные фи-
гуры, желающие толкнуть нас на тот же путь. 
Вы хотите нам Навального предложить? Мы 
никогда не смиримся с такой перспекти-
вой, потому что это будет возвращение к са-
мой циничной и разрушительной практике 
1990-х. Ельцин предал и продал нашу дер-
жаву. А Путин по крайней мере хочет стра-
ну уберечь.
— По поводу митингов: вы то говори-
те, что без массовых акций результаты 
выборов сфальсифицируют, то видите 
в них происки Запада. Какую позицию 
считать искренней?
— Я за мирный выход из любой ситуации, из 
любого кризиса. Но без ясной программы, 
дружной команды и мощной, хорошо орга-
низованной уличной поддержки решить про-
блемы сегодня невозможно. Поэтому надо 
быть готовыми защищать свои результаты на 
выборах, в том числе и на уличных акциях.
— Санкционированных?
— Дело не в этом. Как только выйдут 50–
100 тыс. человек, никто не посмеет поднять 
на них руку. Силовики сами будут их прово-
жать и аплодировать.
— Тогда вы скажете, что это Майдан.
— Майдан как сила, разрушающая государ-
ство и общество, складывается не из того, 
сколько людей вышло на улицу. Он склады-
вается из намерений его устроителей, из тех 
целей, которые они преследуют, скрывая 
свои истинные замыслы от граждан, исполь-
зуемых ими в качестве массовки.
— Но в этом году у нас, по сути, были толь-
ко митинги в поддержку Навального.
— Его привезли в Россию с целью спровоци-
ровать Майдан. Да, многие молодые люди 
пришли, потому что искренне недоволь-
ны происходящим в стране. Такие же были 
и в Киеве, а на их плечах во власть въеха-
ли те, кто привел Украину как государство 
к фактическому параличу. Власть, уклоняясь 
от корректировки курса и продолжая делать 
ставку на выборные манипуляции, сама же 
увеличивает вероятность такого развития 
событий. Если выборы будут нечестными, 
то закончится все большой дракой.
— Как бы вы охарактеризовали ваш элек-
торат?
— Политтехнологи, которые проводят за-
крытые исследования, мне лично говори-
ли: электоральное ядро КПРФ настолько 
крепкое, что даже дети и внуки тех, кто голо-
сует за нас сегодня, будут готовы поступать 
так же. Самая массовая часть нашего электо-
рата — это люди 25–45 лет. Главное, чтобы 

люди не отсиделись по углам. Чем больше 
избирателей придет на выборы, тем слож-
нее будет жульничать.
— К началу десятых годов КПРФ для мно-
гих стала партией, за которую голосуют не 
столько по убеждению, а именно как за на-
иболее крупную оппозиционную силу. Не 
кажется ли вам, что всякий раз, заявляя 
о готовности протестовать против итогов 
выборов и в итоге не делая этого, вы от-
талкиваете от себя таких избирателей?
— Утверждать, что мы не протестуем против 
беззакония на выборах,— значит игнориро-
вать очевидное. Ни одна другая политиче-
ская сила в стране не ведет такой борьбы за 
реальное соблюдение избирательных прав 
граждан, за утверждение принципов под-
линного народовластия. Неслучайно именно 
мы в прошлом году создали Комитет защиты 
граждан от политических репрессий. У дру-
гих партий вы ничего подобного не найдете.
— В идеологии, символике и ритори-
ке КПРФ присутствует много советско-

го, такого, что незнакомо современной 
молодежи. Фигура Сталина, например, 
для многих является отталкивающей. 
Не стоит ли ради политической целесо-
образности несколько расширить свои 
идеологические границы, чтобы полу-
чить большинство?
— Если вы готовы перемещать свои идеоло-
гические границы, подстраиваясь под сию-
минутные задачи, значит, у вас нет идеоло-
гии. Но мы отличаемся от своих оппонентов 
именно тем, что у нас есть идеология. Эта пу-
блика очень любит ссылаться на «непонят-
ность» идеи социализма для молодежи, на то, 
что наше общество якобы «отторгает» Стали-
на. Но даже официальная социология призна-
ет противоположное. Сталин традиционно 
входит в первую тройку самых одобряемых 
сегодня правителей в истории России. А это 
было бы невозможно, если бы общество не 
осознавало масштаба тех достижений, кото-
рые принесла ленинско-сталинская модер-
низация, превратившая страну, сгоревшую 
в Первой мировой, в самую мощную державу.
— КПРФ наряду с ЛДПР и СРЗП называют 
системной оппозицией. И, как в любой 
системе, вы вынуждены существовать 
в неких рамках, договариваться с влас-
тью. В каких случаях вы идете на уступ-
ки, а в каких нет?
— Все, что будет укреплять наше государст-
во, улучшать жизнь граждан, я буду поддер-
живать. А если будут дальше распродавать 
собственность, разрушать промышлен-
ность, медицину и образование, потвор-
ствовать выводу капитала за рубеж, прово-
дить политику обнищания и ограбления 
граждан, то я буду жестко и последователь-
но противостоять этому.
— Перейду к конкретным примерам. 
История с договорными округами на 
прошлых думских выборах…
— Какие округа имеются в виду? Откуда такая 
информация? У нас была договоренность, что 
дадут доработать губернатору в Иркутской об-
ласти (Сергею Левченко.— „Ъ“). Но разве ее 
выполнили? Мне обещали не трогать Пав-
ла Грудинина (кандидат в президенты в 2018 
году.— „Ъ“), не расправляться с Владимиром 
Бессоновым (экс-депутат Госдумы, пригово-
рен к трем годам тюрьмы за нападение на по-
лицейских на митинге.— „Ъ“) и Андреем Лев-
ченко (сын бывшего иркутского губернатора, 
обвиняемый в мошенничестве.— „Ъ“). Но их 
продолжают преследовать самым бессовест-
ным образом. Как известно, с лжецами и жу-
ликами договариваться невозможно.
— А чем им, по-вашему, Сергей Левчен-
ко помешал?
— Он единственный глава региона, кто уд-
воил бюджет, существенно нарастил объемы 
производства, стал активно наводить поря-
док в лесном хозяйстве, изгонять оттуда кри-
минал. Добиваясь результатов, которыми не 
может похвастаться ни один представитель 
«Единой России», он на деле продемонстри-
ровал, какие позитивные перемены могут 

наступить по всей стране, если эта партия 
перестанет быть правящей и будет реализо-
вываться наша программа.
— А почему тогда вы убрали его из пре-
зидиума ЦК?
— У Левченко огромная область и колоссаль-
ный объем работы в регионе, где он не про-
сто возглавляет отделение КПРФ, но остает-
ся ключевой политической фигурой. Что же 
касается процесса кадрового обновления, то 
у нас по уставу партии каждый орган к съезду 
обновляется на 30%.
— А Валерия Рашкина зачем все время 
понижаете (на апрельском съезде глава 
Московского горкома был исключен из 
состава президиума ЦК КПРФ.— „Ъ“)?
— Никто его не понижает, у него огромная 
московская организация. Столица, где непо-
чатый край работы.
— То есть вы не признаете, что это как-то 
связано с якобы поддержкой им Алексея 
Навального?
— Я официально сказал, что дело не в На-
вальном. Это все домыслы, сплетни, кото-
рые наши противники выдают за реальную 
информацию. С самого основания партии 
про нас рассказывают сказки о расколах, не-
разрешимых внутренних конфликтах. Если 
бы хоть одна из них была правдой, мы бы 
давно уже перестали быть крупнейшей оп-

позиционной партией в стране.
— Как вы думаете, почему в прошлом 
году все фракции, кроме вашей, уже го-
товы были поддержать поправку о до-
срочных выборах Думы, но в итоге от 
этого отказались?
— Ко мне приходили из администрации 
с предложением: «Давайте распустим Думу». 
Видимо, кому-то не нравится состав этой 
Думы, и решили ее переформатировать 
под задачу тотальной зачистки оппонентов. 
Я сказал: «Мне состав этой Думы тоже не нра-
вится. Но вы предлагаете две кампании — 
голосование по Конституции и выборы — 
провести в рамках одного полугодия. И все 
это на фоне ковида и кризиса. Вы предла-
гаете оставить страну без законодательной 
власти с только что назначенным прави-
тельством. Скажите, каким образом мы бу-
дем решать в такой ситуации стоящие перед 
страной проблемы?» Немая сцена. Но в ито-
ге согласились с моей позицией.
— Обращались ли вы к лидерам других 
фракций с предложением подписать 
ваше обращение в КС по закону о вве-
денном задним числом запрете на учас-
тие в выборах лиц, причастных к экстре-
мистским организациям?
— Такие законы свидетельствует о слабо-
сти власти и страхе, охватившем «Единую 
Россию». За последнее время было приня-
то 15 законов, у которых одна цель — мак-
симально закрутить гайки перед выборами, 
заткнуть рот всем неугодным. В результате 
вместо диалога и решения проблем мы по-
лучаем безудержную агрессивную пропаган-
ду и обострение политической конфронта-
ции. Этот котел обязательно взорвется. Если 
те, кто пять лет издевался над страной, сно-
ва окажутся законодателями, кроме улицы, 
у людей вариантов не останется.
— Наши власти боятся повторения 
прошлогодних событий в Белоруссии? 
— Когда это (протесты после переизбрания 
президентом Александра Лукашенко.— „Ъ“) 
началось, я сразу сказал: «Вы что, ошалели? 
Что вы набросились на Лукашенко? Это наш 
последний союзник. Что нас ждет впереди, 
если ему на смену придут деятели нынешне-
го киевского формата? Из-под Харькова раке-
та до Москвы будет лететь три-четыре мину-
ты. Вы штаны не успеете надеть».
— А на жесткий разгон протестующих 
и расправу с оппонентами вы закрыва-
ете глаза?
— Это разные вещи. А со мной, что, мягко 
поступают? Но если мне предлагают выбор 
между жестким пресечением «оранжевой ре-
волюции» в Минске и разрушением братской 
страны, тесные отношения с которой имеют 
для нас огромное стратегическое значение, 
то я за первый вариант. Для меня страна доро-
же — и братская Белоруссия, и Россия.

Интервью взяла Мария Макутина

полная версия 
kommersant.ru/13117

«Главная цель —  
отобрать голоса у нас»
Геннадий Зюганов о том, чего не хватает КПРФ для победы над «Единой Россией»
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Как только на митинг выйдут 50–100 тыс. человек, 
никто не посмеет поднять на них руку.  
Силовики сами будут их провожать и аплодировать

Путин сейчас, на мой взгляд, попал в объятия 
чиновничьей «ваты». Даже прямые обращения, 
похоже, не доходят до него

Д О С Ь Е К П Р Ф

Коммунистическая партия Российской Федерации (КПРФ) образована 13 февраля 1993 года на базе Комму-
нистической партии РСФСР. Была представлена во всех семи созывах Государственной думы. На первых трех 
выборах в 1993, 1995 и 1999 годах партия получала соответственно 12,4% (42 места в парламенте), 22,3% (157) 
и 24,3% (113) голосов. В 2003 году коммунисты набрали 12,6% (52 места в парламенте), в 2007-м — 11,6% (57), 
в 2011-м — 19,2% (92) голосов. На выборах в Госдуму VII созыва в 2016 году за КПРФ проголосовали 13,3% 
избирателей, в действующей Думе у коммунистов 43 депутата. В региональных парламентах КПРФ представлена 
460 депутатами в 84 фракциях (в Республике Тыва депутатов КПРФ нет). Отделения партии расположены во всех 
субъектах РФ. Председатель — Геннадий Зюганов. В 2020 году КПРФ заработала свыше 1,1 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О З Ю Г А Н О В  Г Е Н Н А Д И Й  А Н Д Р Е Е В И Ч

Родился 26 июня 1944 года в деревне Мымрино Орловской области. Окончил физико-математический факультет 
Орловского пединститута (1969), Академию общественных наук при ЦК КПСС (1980). Служил в армии, работал 
учителем и преподавателем пединститута. В 1967 году начал карьеру в комсомольских и партийных органах 
Орловской области. С 1983 года трудился в отделе агитации и пропаганды ЦК КПСС. С 1990 года — секретарь 
ЦК Компартии РСФСР. В феврале 1993 года на учредительном съезде КПРФ возглавил партию. В начале 1990-х 
годов также был одним из лидеров «Фронта национального спасения». С 1993 года избирался в Госдумы всех 
семи созывов и руководил в них фракцией коммунистов. Баллотировался в президенты России в 1996-м (32,03% 
в первом туре и 40,31% — во втором), 2000-м (29,21%), 2008-м (17,72%) и 2012 году (17,18%).

 Доктор философских наук (тема диссертации — «Основные тенденции и механизм социально-политических 
изменений в современной России»). Автор десятков книг и монографий, в том числе «Я — русский по крови и 
духу», «Святая Русь и Кощеево царство», «Глобализация и судьба человечества». Женат, сын и дочь.
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Ногинский горсуд Московской области  
вынес приговор по делу в отношении быв-
ших сотрудников подмосковного управ-
ления СКР, которые обвинялись во взя-
точничестве при передаче вещественных 
доказательств по уголовному делу в поль-
зу посторонней коммерческой структуры. 
Бывший заместитель начальника управле-
ния по расследованию особо важных дел 
ГСУ СКР по Московской области Алексей 
Тимошин получил семь лет колонии стро-
гого режима за получение взятки в разме-
ре 200 тыс. руб. и был лишен звания пол-
ковника юстиции. Бывший и. о. начальника 
ногинского следственного отдела СКР 
Дмитрий Лисанин, который, по версии 
следствия, передавал деньги, отделался 
штрафом в размере 2 млн руб., от уплаты 
которого суд его освободил. Иск к следова-
телям от владельца шин — компании «Йоко-
хама Рус» — на 156,9 млн руб. суд отклонил.

Рассмотрение дела в отношении бывших 
высокопоставленных сотрудников подмо-
сковного СКР заняло у Ногинского суда не-
сколько месяцев. В итоге горсуд признал под-
судимых виновными в зависимости от роли 
каждого в получении взятки в составе группы 
лиц (ст. 290 УК РФ) и в посредничестве в ее по-
лучении (ст. 291.1 УК РФ). Алексей Тимошин 
был приговорен к семи годам колонии стро-
гого режима и штрафу в размере полученной 
им взятки — 200 тыс. руб. Суд лишил его зва-
ния полковника юстиции. А Дмитрий Лиса-
нин получил штраф в десятикратном размере 
взятки, но был освобожден от исполнения на-
казания — п. 5 ст. 72 УК РФ предусматривает 
такую возможность. При этом он был лишен 
звания майора юстиции.

Как ранее рассказывал „Ъ“, расследование, 
которое привело к этому приговору, началось 
в конце 2017 года. Тогда было установлено, 
что в ногинском межрайонном следствен-

ном отделе СКР были скрыты от учета два уго-
ловных дела, связанных с мошенничеством 
и неуплатой налогов. Оба были иницииро-
ваны за год до этого представителем россий-
ской «дочки» концерна Dunlop  «Данлоп Тайр 
СНГ» и касались неуплаты денег за шины, по-
ставленные дилерам концерна — компани-
ям «Юнипол» и СК-3. Причем подлог вскрыл-
ся случайно: представитель заявителя, желая 
получить в канцелярии следственного отде-
ла какие-то документы, связанные с расследо-
ванием, неожиданно обнаружил, что под но-
мерами «его» дел числятся совершенно иные. 
Юрист «Данлопа» обратился с заявлением 
в подмосковное ГСУ СКР. Там установили, что 
и. о. начальника ногинского отдела Дмитрий 
Лисанин, не оформив постановлений о воз-
буждении этих двух дел, присвоил их мате-
риалам номера других расследований, что 
позволило ему не только не регистрировать 
их в книге учета, но и не отправлять данные 
о них в информцентр ГУ МВД по Мособласти 
и местную прокуратуру. Несмотря на это, по 
делам проводились различные следственные 
действия, включая обыски, допросы, назна-
чались экспертизы и т. д. Расследование вел 
следователь по особо важным делам Николай 
Царев. Эта практика была продолжена даже 
после ухода в отставку Дмитрия Лисанина. 
Следователь Царев, как установили проверя-
ющие, продолжал отчитываться перед быв-
шим начальником, который желал «активно 
контролировать» расследование. По версии 
следствия, эта сложная схема была необходи-
ма для получения в дальнейшем денег с зая-
вителя за свою «работу».

Действия следователей были вначале ква-
лифицированы как злоупотребление долж-
ностными полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ), 
но ситуация изменилась после того, как этим 
расследованием заинтересовался централь-
ный аппарат СКР, там и выявили совершен-

но новый эпизод преступной деятельности 
следователей. Интересно, что уголовное дело 
о взятке возбудил лично Игорь Краснов, тог-
да первый зампред СКР, а теперь генпрокурор 
РФ. Его подчиненные выявили факт незакон-
ной передачи коммерсантам автомобильных 
шин на сумму 1,7 млрд руб. Они были изъя-
ты в качестве вещдоков в рамках расследова-
ния обстоятельств хищения имущества рос-
сийского представительства уже японского 
концерна Yokohama — компании «Йокохама 
Рус» — и находились на складе временного 
хранения в Ногинском районе Подмосковья. 
Хищением занимались подчиненные Алек-
сея Тимошина. По версии СКР, 21 июня 2017 
года по указанию Алексея Тимошина было 
выписано постановление о проведении ос-
мотра склада в Ногинском районе, при этом 
в письме, направленном в ногинский отдел 
СКР, высокопоставленный следователь лично 
указал на необходимость выдачи находящих-
ся там шин представителям компании «Агро-
трейд». Зная, что вещдоки охраняются поли-
цейскими, и желая избежать стычки, Алексей 
Тимошин распорядился, чтобы такое же пись-
мо было направлено и в ногинский отдел эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции МВД.

По версии следствия, зная о настоящей цели 
этих распоряжений, следователь Царев выдал 
шины со склада коммерсантам, а Дмитрий Ли-
санин, выступавший посредником, получил 
от представителя «Агротрейда» 200 тыс. руб. 
А спустя пару месяцев Алексей Тимошин, уже 
завершая аферу, отменил прежнее постанов-
ление о признании уже отданных шин вещ- 
доками.

Николай Царев, когда ему предъявили обви-
нение, пошел на сделку со следствием, получил 
небольшой срок и уже вышел на свободу.

Алексей Тимошин свой приговор обжаловал.
Владислав Трифонов

Шины привезли следователя в колонию
Бывший высокопоставленный сотрудник  
подмосковного управления СКР получил срок за взятку

Минздрав поднимет возраст «выпис- 
ки» из детских медучреждений  
для пациентов с онкологическими 
заболеваниями. Сейчас они обяза- 
ны переходить во «взрослую» боль-
ницу сразу после достижения совер-
шеннолетия. Теперь такие пациен- 
ты смогут задержаться на лечении  
до 21 года. Специалисты неоднократ-
но указывали, что взрослые онколо-
ги не всегда могут лечить специфи-
ческие детские опухоли, а трансфер 
из одного учреждения в другое отни-
мает слишком много времени.

Министерство здравоохранения раз-
работало поправки к программе госга-
рантий по лечению онкологических 
заболеваний. Они касаются вопроса 
преемственности лечения пациентов 
после того, как им исполнится 18 лет. 
Сейчас больной, достигший совершен-
нолетия, вынужден менять медицин-
скую организацию и вставать на учет 
во взрослой поликлинике по месту жи-
тельства. Ведомство предлагает разре-
шить им долечиваться по профилю «дет-
ская онкология» до 21 года. При этом 
лечение будет оплачиваться по тари-
фам, установленным для детей. Проект 
поправок опубликован на портале нор-
мативно-правовых актов, обществен-
ное обсуждение продлится до 22 июня.

Согласно официальным данным 
Минздрава, ежегодно в России выявля-
ется около 3–4 тыс. детей с онкологиче-
скими и гематологическими диагноза-
ми. Под наблюдением в онкологических 
учреждениях в 2019 году находились 
27 896 пациентов в возрасте от рождения 
до 17 лет (статистика не включает паци-
ентов с онкогематологией, а это пример-
но две трети всех детских диагнозов).

Член правления фонда AdVita (по-
могает детям и взрослым с онкологи-
ческими заболеваниями) Елена Граче-
ва подчеркивает, что детские онкологи 
«последние десять лет» говорят о пробле-
мах, возникающих при передаче паци-
ента из детской во взрослую сеть. «К при-
меру, нейробластома (злокачественная 
опухоль симпатической нервной систе-
мы.— „Ъ“) у взрослых практически не 
встречается, а у детей это одна из самых 
распространенных опухолей. Если па-
циент получил ее в 16–17 лет и к 18 го-
дам лечение не закончил, то во взро-
слом онкологическом отделении может 
не оказаться не только нужных специ-
алистов и опыта применения нужных 
протоколов лечения, но и лекарств и ме-
дицинских опций, к примеру аутотранс-
плантации костного мозга»,— поясняет 
госпожа Грачева.

Руководитель отдела междисципли-
нарной онкологии Центра имени Дмит-
рия Рогачева, член правления общества 
клинической онкологии RUSSCO Нико-
лай Жуков отмечает еще одну проблему: 

трансфер пациента от детского онколо-
га к взрослому занимает достаточно дли-
тельное время. «Это может быть непро-
стой и небыстрый процесс, в то время 
как детские протоколы рассчитаны на 
интенсивное лечение. Перерыв в неде-
лю или даже день может привести к зна-
чимому снижению результатов»,— гово-
рит господин Жуков.

Он называет предложения Минздра-
ва «важными и правильными». «Боль-
ные будут получать терапию в клиниках 
и у специалистов, которые заточены под 
лечение именно их опухолей. От этого 
выиграют педиатры, потому что не будет 
психологически сложного момента, когда 
человек направляет пациента, находяще-
гося на полпути, в незнакомые и, может, 
не совсем готовые к этому руки,— считает 
врач.— Выиграют взрослые онкологи, по-
тому что им не придется лечить болезнь, 
которая не является для них профильной 
и где максимальный уровень потерь от 
неправильного лечения. Наконец, выиг-
рает и государство, так как вырастет КПД 
использования ресурсов».

Елена Грачева считает, что принятые 
поправки устранят один конкретный 
пробел, но не решат всех проблем: «Уз-
кая специализация клиник в россий-
ском здравоохранении по-прежнему 
преобладает. Пациенту очень часто при-
ходится сдавать анализы в одном месте, 
оперироваться в другом, проходить хи-
миотерапию в третьем, лучевую — в чет-
вертом, а лечить полученные осложне-
ния и вовсе дома — под присмотром 
ничего не понимающих в этой специфи-
ке участковых». Она отмечает, что в сов-
ременном мире основная медицинская 
помощь онкологическим пациентам 
оказывается в многопрофильных ста-
ционарах, объединяющих как взрослых 
и детей, так и самые разные нозологии. 
«Именно многопрофильные крупные 
центры — гарантия того, что человек по-
лучит всю нужную помощь в одной боль-
нице независимо от возраста и заболева-
ния. И ни у кого не будет болеть голова 
ни по поводу перевода его из детской 
сети во взрослую, ни по поводу перевода 
из одной больницы в другую, если вдруг 
в процессе химиотерапии понадобилась 
хирургическая операция или, к приме-
ру, помощь кардиологов. Так что измене-
ния, которые предлагают сейчас,— это 
небольшая дырочка, которую проколу-
пали в бесконечных перегородках, воз-
двигнутых внутри системы здравоохра-
нения»,— заключила госпожа Грачева.

Отметим, что схожий законопроект 
в марте внесла в парламент вице-спи-
кер Госдумы Ирина Яровая. В нем также 
предлагается позволить пациентам про-
должать лечение в детском профильном 
учреждении и после достижения совер-
шеннолетия.

Наталья Костарнова

Как стало известно „Ъ“, Второй За-
падный окружной военный суд при-
знал законным приговор Московско-
го гарнизонного суда, осудившего 
бывшего гендиректора консалтинго-
вой компании ООО «Легаси», ранее 
судимого Владимира Домнина на де-
вять лет колонии строгого режима. 
Бизнесмен обвинялся в участии в де-
ятельности запрещенной в РФ укра-
инской экстремистской организации 
«Правый сектор», организации неза-
конного вооруженного формирова-
ния и других тяжких преступлениях. 
Сам он вины не признал, защита об-
жалует приговор.

Уголовное дело в отношении бывшего 
гендиректора консалтинговой компании 
ООО «Легаси» Владимира Домнина след-
ственная служба УФСБ России по Москве 
и Московской области возбудила в августе 
2019 года по ч. 2 ст. 282.2 (организация дея-
тельности экстремистской организации), 
ч. 2 ст. 208 (организация незаконного во-
оруженного формирования или участие 
в нем), ст. 205.3 УК РФ (прохождение об-
учения в целях осуществления террори-
стической деятельности) и ч. 1 ст. 222 УК 
РФ (незаконный оборот оружия).

Интересно, что первый приговор — по 
делу о причинении тяжких телесных по-
вреждений — Домнин получил еще в 1984 
году. Потом последовали сроки за кражу 
и побег из мест заключения, а затем еще 
раз за телесные повреждения, но на этот 
раз со смертельным исходом. Позже все су-
димости были погашены.

По версии следствия, 15 мая 2015 года 
в целях получения базовых навыков Вла-
димир Домнин авиарейсом вылетел из 
аэропорта Домодедово в Борисполь (Ук-
раина), где в учебном центре «доброволь-
цев территориальной обороны» на базе 
заброшенного аэродрома города Нежи-
на Черниговской области, под руководст-
вом военных инструкторов «Правого сек-

тора» прошел курс военной подготовки. 
Потом, по материалам дела, он вернулся 
в Россию, а на Украину вновь попал уже 
в октябре 2017 года. В Киеве, по версии 
следствия, господин Домнин отправился 
в Донецкую область, где оказался в добро-
вольческом корпусе «Правый сектор» так 
называемого белорусского отряда. После 
обучения там господин Домнин, по мате-
риалам дела, в ноябре 2017 года был рас-
пределен в отдельную группу «Волынь» 
под командованием Андрея Андрушеч-
ко (Тихий). Здесь, по версии следствия, го-
сподин Домнин взял себе позывной Тула, 
получил военную форму, знаки отличия 
«Правого сектора», средства индивидуаль-
ной защиты, реактивный противотанко-
вый гранатомет РПГ-22 «Нетто», ручные 
гранаты РГД-5, боевой нож австрийской 
армии Glock- FM-78, автомат АК-74 и пуле-
мет РПК-74 с боеприпасами.

Находясь в составе «Волыни», госпо-
дин Домнин, по версии следствия, «засту-
пал в караулы по охране мест дислокации, 
участвовал в возведении фортификацион-
ных сооружений, обеспечивал доставку 
продуктов питания и запасов воды». В кон-
це декабря 2017 года Владимир Домнин, 
опасаясь уголовного преследования со сто-
роны России, покинул расположение «Во-
лыни», перебрался в США, где и попросил 
политического убежища. Однако в апреле 
2018 года он был депортирован в Россию.

В суде обвинение просило для Домни-
на 15 лет колонии строгого режима, од-
нако в итоге он получил девять лет коло-
нии строгого режима.

По версии адвоката осужденного Ми-
хаила Захарова, который намерен обжа-
ловать приговор в Верховном суде РФ, все 
обвинения в адрес его подзащитного по-
строены лишь на показаниях неких засе-
креченных свидетелей. «А факт наличия 
какого-либо оружия у подсудимого тот 
подтвердить не смог»,— сказал адвокат.

Юрий Сенаторов

Онкологии не дадут 
повзрослеть
Совершеннолетним пациентам  
разрешат остаться в детских больницах

Рецидивиста повлекло  
к «Правому сектору»
Бизнесмена приговорили  
как экстремиста и террориста

Предложения ужесточить правила для ши-
пованной резины звучат не первый год, но ни 
одно из них пока не было реализовано. Имен-
но эти идеи оформлены в виде «обобщенно-
го плана», пояснил „Ъ“ президент «Росасфаль-
та» Николай Быстров. Ситуация обострилась 
в связи с необходимостью реализовать нац-
проект «Безопасные и качественные доро-
ги», говорит он. К 2030 году в стране должно 
быть отремонтировано 60% региональных 
и межмуниципальных дорог, но из-за бес-
контрольного применения шипов уже через 
один-два года снова появляется колея. «Ремон-
тировать приходится, как правило, подрядчи-
кам в пределах гарантийного срока. В итоге 
компании несут убытки — особенно с учетом 
удорожания битума в 2021 году»,— поясня-
ет „Ъ“ господин Быстров. Он подчеркнул, что 
ассоциация не предлагает запретить шипы: 
идея заключается именно в регулировании 
их использования.

В Минтрансе „Ъ“ подтвердили, что получи-
ли обращение ассоциации. Идея требует «про-
ведения анализа оценки влияния таких мер 
на всех участников рынка перевозок, а так-
же на огромное количество автолюбителей». 
В Минтрансе заметили, что на многих доро-
гах зимой вместо чистого асфальта разрешен 
«уплотненный снежный покров». Даже после 
обработки реагентами он обеспечивает коэф-
фициент сцепления существенно ниже, чем 
у мокрого асфальта: шипованная резина нуж-
на там для исключения аварий.

В ведомстве считают, что проблему изно-
са дорог нужно решать «комплексно, в том 
числе и за счет повышения требований к до-

рожно-строительным материалам и подходам 
к выбору асфальтобетонных смесей». В 2021–
2022 годах ведомственный институт Росдор-
НИИ проведет исследования на тему реально-
го влияния шипов, обещают в Минтрансе.

Рост цен на битум ведомство объяснило „Ъ“ 
«волатильностью рыночных макропараме-
тров». Отметим, что на проблему с ростом цен 
еще в 2019 году обращал внимание Владимир 
Путин — он поручил правительству установить 
контроль за ними. «Если мы этого не сделаем, 
то у нас стоимость дорог улетит в космос»,— го-
ворил президент. Белый дом тогда утвердил 
комплексный план по «предотвращению нео-
боснованного роста цен на битум», в Минтран-
се говорят, что сейчас нужны дополнительные 
«меры оперативного реагирования».

ГИБДД не поддерживает идеи ограниче-
ния скорости, обязанности вешать знак «Ш» 
и дополнительные запреты, сообщили „Ъ“ 
в МВД. В подмосковном минтрансе „Ъ“ заяви-
ли, что не поддерживают «радикальные пред-
ложения» по запрету шипованной резины, но 
поддержали идею по ограничению скорости. 
«Максимальный урон шипованная резина на-
носит наиболее интенсивным дорогам, где 
образуется колейность уже после двух сезонов 
эксплуатации,— говорят в ведомстве.— Про-
блема нарастает, так как ежегодно в Подмо-
сковье растет интенсивность движения и ко-
личество автомобилей». В департаменте ЖКХ 
Москвы на запрос „Ъ“ не ответили.

Депутат Госдумы Александр Васильев (ЕР) 
считает, что вопрос должны решать собст-
венники дорог. Необходимо дать им право 
вводить ограничения на использование ши-
пованной резины вплоть до полного ее за-
прета — например, на платных дорогах «Ав-

тодора». «Хочешь пользоваться платной 
дорогой — покупай „липучку“ (зимняя неши-
пованная резина.— „Ъ“), хочешь на шипах — 
пользуйся бесплатной альтернативной доро-
гой»,— говорит депутат.

Помимо шипов на износ дорог влияют ка-
чество покрытия, соблюдение весовых огра-
ничений, интенсивность движения, агрессив-
ность реагентов, напоминает исполнительный 
директор Ассоциации производителей шин 
Надежда Чурмеева. «Нужно принимать ком-
плексные меры по всем обозначенным направ-
лениям,— говорит она.— А что делается, на-
пример, для повышения качества покрытия?» 
В России часто нарушается технология укладки 
асфальта, из-за чего и происходит его ускорен-
ный износ, объясняет госпожа Чурмеева. За ру-
бежом в дорожном строительстве используется 
резиновая крошка, получаемая после утилиза-
ции шин, которая повышает устойчивость до-
роги к износу, но в России эта технология так 
и не прижилась. Впрочем, контроль за наруше-
нием правил сезонности она поддержала: «Тре-
бование по сезонной смене шин обусловле-
но вопросами безопасности. Зимние и летние 
шины отличаются друг от друга по составу ре-
зиновой смеси и по рисунку протектора». Про 
этом эксперт выступила против скоростных ог-
раничений, поскольку все машины, независи-
мо от типа резины, едут в едином потоке. «Это 
будет только способствовать возникновению 
дополнительных аварийных ситуаций»,— счи-
тает Надежда Чурмеева.

Иван Буранов

Водителям  
ставят шипы в колеса

с1

«Росасфльт» считает,  
что в плохом качестве дорог  
есть вина и самих водителей 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Расходовать эти средства члены 
НАТО намерены прежде всего на ку-
пирование «угроз с Востока». При 
этом под этим термином впервые 
подразумевается не только Россия, 
но и Китай. В декларации, принятой 
по итогам саммита альянса в Лондо-
не в 2019 году, о Китае говорилось 
в достаточно спокойном ключе. Ев-
ропейские страны—члены НАТО 
тогда еще не были готовы полно-
стью поддержать жесткий антики-
тайский курс США. В брюссельском 
же коммюнике «заявленные амби-
ции и напористое поведение Китая» 
впервые названы «системным вызо-
вом» для безопасности стран НАТО 
и основанного на правилах между-
народного порядка. В документе со-
держится список претензий в адрес 
Пекина, ранее неоднократно огла-
шавшийся Вашингтоном, но впер-
вые официально поддержанный его 
европейскими союзниками. Среди 
прочего Китай обвиняют в прове-
дении политики, идущей вразрез 
с «базовыми принципами» Вашинг-
тонского договора о создании НАТО, 
быстром и нетранспарентом нара-
щивании ядерного арсенала, слия-
нии военного и гражданского сек-
торов, проведении совместных 
с Россией учений. В лондонской де-
кларации Китай упоминался один 
раз. В брюссельском коммюнике он 
фигурирует уже десять раз. 

При этом генеральный секретарь 
НАТО Йенс Столтенберг устно доба-
вил, что альянс «не намерен начи-
нать холодную войну против Китая 
и готов к сотрудничеству с ним» в сфе-
рах, где интересы сторон совпадают. 
Готовность европейцев поддержать 
антикитайский курс США он объяс-
нил требованием времени: «Ни одна 
страна НАТО не может в одиночест-
ве противостоять вызовам безопас-
ности со стороны Китая, поэтому 
альянс впервые объявляет о единой 
позиции в отношении Пекина». 

Угроза номер один
О России в НАТО на фоне растущей 
конфронтации с Китаем не забы-
ли: ее в согласованном вчера доку-
менте упоминают 63 раза. Судя по 
порядку перечисления, «агрессив-
ные действия со стороны России» 
членами альянса рассматриваются 
как угроза номер один. Только после 
этого в документе говорится о терро-
ризме, Китае и других факторах. Из 
заявления следует, что вину за сло-
жившуюся ситуацию несет только 

Россия. Члены НАТО, отмечается 
в нем, «более 25 пытались выстро-
ить с ней партнерство», но она все 
сделала не так. «В то время как НАТО 
выполняет свои международные 
обязательства, Россия продолжает 
нарушать ценности, принципы, до-
верие и обязательства, изложенные 
в документах, лежащих в основе 
отношений между альянсом и Мо-
сквой»,— сказано в коммюнике. 

Лидеры альянса призвали власти 
РФ исключить Чехию и США из спи-
ска «недружественных стран». Выра-
зили обеспокоенность наращива-
нием военного потенциала России, 
проведением масштабных учений 
близ границ с НАТО, нарушениями 
воздушного пространства членов 
блока, военной интеграцией с Бело-
руссией. Посвятили отдельный аб-
зац «гибридным действиям» России, 
направленным против государств—
членов НАТО (в нем среди прочего 
говорится о «попытках вмешательст-
ва в выборы и демократические про-
цессы», «политическом и экономи-
ческом давлении и запугивании», 
«широкомасштабных кампаниях 
по дезинформации», «вредоносных 
кибероперациях»). И осудили Рос-
сию за использование «агрессив-
ной и безответственной риторики» 
и «политику стратегического запуги-
вания» в ядерной сфере. 

В заявлении подчеркивается, что 
у членов НАТО «нет намерений раз-
вертывать ядерные ракеты наземно-
го базирования в Европе». О том, что 
такой пассаж появится в документе, 
накануне саммита сообщило амери-
канское издание Defense News, по-
сле чего ряд российских политиков 
поспешили заявить, что «это станет 
шагом по разрядке напряженности 
в сфере международной безопасно-
сти». Но при внимательном прочте-
нии документа становится ясно, что 
это не совсем так. Во-первых, пред-
ставители НАТО, включая Йенса 
Столтенберга, и ранее неоднократно 
говорили, что о развертывании на 
территории Европы ракет средней 
и меньшей дальности наземного ба-
зирования в ядерном оснащении 
речь не идет. На что в Москве всег-
да отвечали, что это озабоченности 
России не снимает. Не зря в опубли-
кованных в прошлом году «Основах 
государственной политики Россий-
ской Федерации в области ядерно-
го сдерживания» сказано, что Россия 
готова применить ядерное оружие 
в том числе в случае «поступления 
достоверной информации о старте 
баллистических ракет», атакующих 
ее территорию или территорию ее 
союзников. В этом документе не де-
лается разницы между ракетами 
в обычном или ядерном оснащении. 

В то же время из заявления лиде-
ров НАТО следует, что они по-преж-
нему не готовы обсуждать предло-
жение президента РФ Владимира 
Путина о введении моратория на 
размещение любого вида ракет 
средней и меньшей дальности 
наземного базирования в Евро-
пе. В коммюнике сказано, что оно 
«не заслуживает доверия и непри-
емлемо». «Предложение России 
о моратории несовместимо с одно-
сторонним и продолжающимся раз-
вертыванием РФ таких систем на 
европейском континенте и не по-
мешает России создавать такие ра-
кеты за пределами ее европейской 
части»,— говорится в тексте. Напом-
ним, члены НАТО вслед за США об-
виняют Россию в создании и развер-
тывании ракеты (9М729), которая 
якобы нарушает требования дей-
ствовавшего до 2018 года россий-
ско-американского Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности. В обновленном призыве 
Владимира Путина о введении мо-
ратория подчеркивается, что влас-
ти РФ готовы отказаться от размеще-
ния и этой ракеты на европейской 
части страны (хоть и не считают ее 
«нарушителем») и согласны на про-
верки со стороны НАТО. Но судя по 
всему, лидеров альянса и это предло-
жение не устроило. 

Из других важных решений 
блока стоит отметить объявление, 
что впредь совершенные в косми-
ческом пространстве атаки могут 
привести к применению статьи 
о коллективной обороне НАТО. «Мы 
считаем, что нападения на (объек-
ты в космическом пространстве.— 
„Ъ“), из космического пространст-
ва или в его пределах представляют 
собой явный вызов безопасности 
альянса, последствия которых мо-
гут угрожать национальному и ев-
роатлантическому процветанию, 
безопасности и стабильности и мо-
гут нанести современному общест-
ву такой же ущерб, как и обычное 
нападение»,— говорится в коммю-
нике. Россия и Китай в этом контек-
сте напрямую не упоминаются, но 
ранее США неоднократно обвиня-
ли эти страны в создании противо-
спутникового оружия и безответ-
ственном поведении в космосе, на 
что те отвечали схожими встречны-
ми претензиями. 

Владимир Путин в показанном 
вчера интервью американскому 
телеканалу NBC сказал, что счита-
ет милитаризацию космоса «очень 
опасной». В ответ на претензии 
в проведении Россией масштаб-
ных военных учений он напом-
нил, что «прямо сейчас на наших 
южных границах происходят уче-
ния (НАТО.— „Ъ“) Defender Europe». 
«40 тыс. личного состава, 15 тыс. 
единиц военной техники, часть из 
них переброшена с Американского 
континента прямо к нашим грани-
цам. Мы перебросили свою техни-
ку к американским границам? Нет. 
А что вы волнуетесь?» — спросил он 
корреспондента. 

Владимир Путин посетовал, что 
Михаил Горбачев не потребовал от 
представителей НАТО закрепить 
на бумаге данное ему в свое время 
обещание не расширять альянс на 
Восток. И подчеркнул, что Россия, 
вопреки утверждениям НАТО, не 
представляет угрозы ни для США, 
ни для стран Европы. «Что касается 
НАТО, я уже много раз говорил: это 
рудимент холодной войны. НАТО 
родилась в эпоху холодной войны, 
но зачем она существует на сегод-
няшний день, не очень понятно,— 
сказал российский президент.— 
Был момент, когда говорили о том, 
что она трансформируется, эта орга-
низация, теперь уже как-то об этом 
подзабыли». Судя по итогам самми-
та в Брюсселе, не подзабыли, но пе-
реосмыслили.

Елена Черненко

Североантикитайский альянс

В Израиле произошла смена политиче-
ских эпох. Биньямин Нетаньяху после 
12 лет беспрерывного нахождения у влас-
ти покинул пост премьер-министра и воз-
главил оппозицию. В ближайшие два года 
страной будет руководить лидер пра-
вой партии «Ямина» Нафтали Беннет — 
миллионер и бывший соратник Нетанья-
ху. Потом его сменит глава центристской 
партии «Йеш Атид» Яир Лапид. К власти 
«коалиция перемен» пришла с минималь-
ным перевесом в один голос. В Израи-
ле считают, что будет чудом, если новое 
правительство сможет проработать в те-
чение всего отведенного ему срока.

В понедельник в Израиле состоялась офи-
циальная передача власти от премьер-минис-
тра Биньямина Нетаньяху новому главе при-
сягнувшего накануне правительства Нафтали 
Беннету. Господин Нетаньяху отказался от тра-
диционной публичной церемонии и фотосес-
сии. В итоге встреча двух политиков прошла 
за закрытыми дверями и заняла полчаса. Что 
уходящий премьер-министр сказал своему 
преемнику и бывшему соратнику, осталось 
тайной. Зато другие министры, вынужден-
ные со сменой правительства покинуть свои 
посты, в выражениях в адрес сменщиков не 
стеснялись, желая им скорейшей потери влас-
ти. Эту же мысль повторил и сам господин Не-
таньяху на первом совещании оппозицион-
ных фракций. «Мы свалим правительство при 
первой же возможности»,— сказал он. Нака-
нуне в ходе своего последнего выступления 
в Кнессете в качестве премьера господин Не-
таньяху также пообещал «ежедневно бороться 
против этого ужасного, опасного левого пра-
вительства, чтобы свергнуть его». «С Божьей 
помощью это произойдет намного раньше, 
чем вы думаете»,— добавил он.

Воскресное заседание Кнессета, на кото-
ром состоялось голосование по одобрению 
правительства, было полно драматизма, на-
поминая по накалу страстей скандал в ита-
льянской семье или восточный базар. Пред-
ставители лагеря Нетаньяху, недовольные 
потерей власти, прерывали выступление На-
фтали Беннета буквально каждую минуту, вы-
крикивая с мест проклятья. Они обвинили 
правые партии, вошедшие в «блок перемен», 
в предательстве.

В итоге из зала заседаний пришлось уда-
лить сразу несколько депутатов, в том числе 
и в ранге министра. Среди самых активных 
возмутителей спокойствия были члены край-
не правой партии «Религиозный сионизм», 
устроившие накануне голосования в Кнессе-
те молитву у Стены плача в Иерусалиме за ско-

рый провал «блока перемен». Напряженным 
было и само голосование. «Да» новому пра-
вительству сказали 60 депутатов Кнессета, 59 
проголосовали против, один воздержался. То 
есть новое правительство было одобрено с ми-
нимальным перевесом.

Понимая хрупкость положения, израиль-
ские эксперты до последнего момента избе-
гали подведения итогов 12 лет Биньямина 
Нетаньяху у власти. Зато он сам не преминул 
напомнить о своих достижениях: о превраще-
нии Израиля в державу, с которой считаются 
на международных площадках, о тесных кон-
тактах с мировыми лидерами, включая прези-
дента РФ Владимира Путина, взаимодействие 
с которым позволили отвести проиранские 
силы в Сирии от границы с Израилем, об успе-
хах экономики и многом другом.

«У меня всего одна скромная просьба. По-
старайтесь как можно меньше разрушить эко-
номику, которую мы оставили вам, чтобы мы 
могли исправить это как можно быстрее, ког-
да вернемся к власти»,— съязвил он в адрес 
своего преемника и его коллег. Господин Не-
таньяху также выразил сомнение, что Нафта-
ли Беннет сможет противостоять угрозам со 
стороны Ирана, а также палестинского дви-
жения «Хамас» и ливанского «Хезболла». По 
его словам, «даже в Иране празднуют» поте-
рю им своего поста, так как понимают, что те-
перь в Израиле «будет слабое и нестабильное 
правительство, которое будет соответствовать 
требованиям международного сообщества».

В Иране, как и в секторе Газа, действи-
тельно праздновали уход Нетаньяху. «После 
долгого периода войны и агрессии против 
палестинцев и угроз в сторону Исламской 
Республики Иран пала диктатура, и именно 
Газа подняла знамя победы, а Иран продол-
жает свой путь с достоинством. И те, кто при-
дут после, узнают, что структура, основанная 
на агрессии и оккупации, не просуществует 
долго»,— написал в своем Twitter глава МИД 
Ирана Мохаммед Джавад Зариф. Ему вторили 
и руководители «Хамаса», назвавшие падение 
Нетаньяху своей заслугой. Впрочем, к их сло-
вам мало кто отнесся всерьез. Как единодуш-
но отмечают израильские аналитики, глав-
ный автор поражения Биньямина Нетаньяху, 
которого его сторонники называли «царь Из-
раиля» по аналогии с ветхозаветными героя-
ми, он сам. Среди восьми партий, вошедших 
в «блок перемен»,— три правые, и их лиде-
ры Нафтали Беннет, Гидеон Саар и Авигдор 
Либерман в разные годы входили в близкое 
окружение господина Нетаньяху.

Нафтали Беннету 49 лет. Он родился 
в Хайфе в семье репатриантов из США. Как 

и Биньямин Нетаньяху, он служил в разведы-
вательно-диверсионном подразделении из-
раильской армии «Сайерет Маткаль». Одно-
го из своих сыновей господин Беннет назвал 
в честь погибшего в ходе освобождения за-
ложников в Энтеббе в 1976 году брата Нетань-
яху Йонатана. Да и сам лидер «Ликуда» долгое 
время был примером для Нафтали Беннета. 
В политику господин Беннет пришел из биз-
неса. В 1999 году он создал компанию Cyota по 
разработке программного обеспечения в об-
ласти информационной безопасности, а спу-
стя шесть лет продал ее американской ком-
пании RSA Security за $148 млн. В 2006 году 
Нафтали Беннет возглавил канцелярию Би-
ньямина Нетаньяху, бывшего тогда лидером 
оппозиции в Кнессете.

Разошлись два политика, по данным из-
раильских СМИ, из-за ссоры Нафтали Бенне-
та с женой Нетаньяху Сарой. На протяжении 
двух лет господин Беннет, покинувший пра-
вительство, руководил Советом еврейских 
поселений на Западном берегу реки Иор-
дан, затем возглавлял правые религиозные 
партии, потом снова входил в правительст-
во Нетаньяху, где возглавлял министерства 
экономики, по делам религий, диаспор, про-
свещения и обороны, твердо отстаивая по-
зиции правого национально-религиозно-
го лагеря. Тем труднее ему было согласиться 
возглавить правительство, в которое вошли 
не только центристские партии «Йеш Атид» 
и «Кахоль-Лаван», но и его идеологические 
противники — левые «Авода» и «Мерец», а так-
же исламистская партия РААМ.

Свой первый рабочий день в качестве пре-
мьера он начал с молитвы на могиле погиб-
шего в ходе второй ливанской войны друга 
и сослуживца. Молитвой он также завершил 
накануне свое выступление в Кнессете.

Случай Нафтали Беннета беспрецедентен 
в истории Израиля. Он стал не только пер-
вым религиозным премьер-министром стра-
ны, но и первым политиком, получившим 
этот пост, имея всего шесть мандатов в Кнес-
сете. На самом деле формировал правитель-
ство глава «Йеш Атид», 57-летний Яир Лапид, 
долгие годы бывший одним из самых извест-
ных израильских журналистов. Понимая, что 
не сможет набрать большинство мандатов из 
левых и центристских партий, чтобы вновь 
не допустить Биньямина Нетаньяху к власти, 
он предложил Нафтали Беннету создать пра-
вительство на ротационной основе и уступил 
ему право первым стать премьером. Пока же 
Яир Лапид будет руководить МИДом. Через 
два года этот пост займет Гидеон Саар — лидер 
правой партии «Тиква Хадаша», только зимой 

вышедший из «Ликуда». Он возглавил Мини-
стерство юстиции. Через два года его на этом 
посту сменит Нафтали Беннет.

Всего в «правительство перемен» вошли 
27 человек из восьми партий, из них ровно 
треть женщины. Впервые министром стала 
женщина с ограниченными возможностя-
ми: представительница центристской пар-
тии «Йеш Атид» Карин Эльхарар возглавит 
Министерство энергетики. Впервые в пра-
вительство входит и арабская партия. Глава 
РААМ Мансур Аббас получил пост замести-
теля министра в Министерстве главы прави-
тельства. Еще один представитель арабской 
общины — член левой партии «Мерец» Ис-
сауй Фредж возглавит Министерство регио-
нального сотрудничества.

В правительстве три русскоязычных мини-
стра — лидер партии «Наш дом Израиль» Ави-
гдор Либерман стал министром финансов, 
член «Тиква Хадаша» Зеев Элькин получил три 
портфеля (министр в офисе главы правитель-
ства, отвечающий за связь между правительст-
вом и Кнессетом, министр по делам Иерусали-
ма и наследия, а также министр строительства 
и жилищной политики), а член партии «Йеш 
Атид» Константин Развозов, впервые ставший 
министром, будет отвечать за туризм.

Новое правительство Израиля уже полу-
чило поддержку зарубежных лидеров. Нафта-
ли Беннета в том числе поздравили президен-
ты США и РФ Джо Байден и Владимир Путин. 
Яир Лапид побеседовал с госсекретарем США 
Энтони Блинкеном и главой дипломатии ЕС 
Жозепом Боррелем. Несмотря на опасения 
Биньямина Нетаньяху, в отношении Ира-
на — одной из самых острых внешнеполити-
ческих проблем Израиля — новое правитель-
ство придерживается позиции, аналогичной 
предшественникам. То есть готово сделать все 
возможное, чтобы не допустить превращение 
Ирана в ядерную державу.

Другой вопрос, что и Нафтали Беннет, и Яир 
Лапид не готовы демонстративно устраивать 
ради этого перепалку с США, понимая, что, 
если Вашингтон решит вернуться в «ядерную 
сделку» с Тегераном, они помешать не смогут. 
Точно так же не мог ничего сделать Биньямин 
Нетаньяху в 2015 году, когда США поставили 
свою подпись под Совестным всеобъемлю-
щим планом действий с Ираном. «Мы должны 
вместе подготовиться к возвращению к ядер-
ному соглашению с Ираном»,— сказал Яир Ла-
пид, принимая дела в МИД Израиля. «Израиль 
не является участником (ядерной) сделки и со-
хранит полную свободу действий»,— в свою 
очередь отметил накануне Нафтали Беннет.

Марианна Беленькая

Царь Израилев обещал вернуться
К работе приступило новое правительство без Биньямина Нетаньяху

Дистанцируясь от своего предшественника, Джо Байден заверил, что США больше не относятся 
к альянсу как к «охране союзников за деньги», а считают, что он важен для «общей безопасности»

Меньшее  
из зол

Есть расхожее выражение: генера-
лы всегда готовятся к прошедшей 
войне. Подобная же инерционность 
мышления подчас свойственна и ми-
ровым лидерам, которые бывают 
озабочены предотвращением уходя-
щих угроз, недооценивая новые. Го-
ворят, Сталин до конца 1940-х годов 
считал главным и самым опасным 
противником СССР Британию, а во-
все не США, которые к тому времени 
уже были крупнейшей экономикой 
мира и создали атомную бомбу, что 
и продемонстрировали бомбарди-
ровкой Хиросимы и Нагасаки.

Так и американские президенты 
с начала 2000-х годов занимались 
сдерживанием России и поощряли, 
казалось бы, взаимовыгодное со-
трудничество с Китаем, не отдавая 
себе отчет в том, что главная, экзи-
стенциальная угроза Америке при-
таилась вовсе не за Кремлевской, а за 
Великой Китайской стеной.

Хотя эта истина в полной мере от-
крылась вашингтонским полити-
кам в пору президентства Дональда 
Трампа, она вовсе не была отринута 
пришедшим ему на смену Джо Бай-
деном. Напротив, новая администра-

ция взялась за решение «китайской 
проблемы» с еще большей основа-
тельностью. Потому что американ-
ский политический класс со всей 
ясностью осознал, что гигантский 
Китай уже в ближайшее время мо-
жет «догнать и перегнать» Америку. 
И стать не только самой экономиче-
ски развитой страной, но и мощней-
шей военной державой, способной 
диктовать свою волю всему миру.

Чтобы предотвратить такое раз-
витие событий, в Вашингтоне, похо-
же, решили серьезно пересмотреть 
свою внешнеполитическую страте-
гию. Именно под этим углом зрения 
и стоит взглянуть на предстоящую 
встречу президентов России и США 
в Женеве 16 июня.

Напомню, что с инициативой 
саммита выступила не Москва, а Ва-
шингтон. Со стороны Белого дома 
это был смелый шаг, учитывая, мяг-
ко говоря, небезупречную репута-
цию, которая в последние годы за-
крепилась за Россией на Западе. На 
Джо Байдена градом посыпались 
обвинения в том, что планируемой 
встречей он «делает подарок Пути-
ну», «пляшет под дудку Кремля» и да-
ет Москве карт-бланш на новые «без-
рассудные действия». Админист-
рации США приходилось отвечать, 
что на предстоящей встрече Байден 
даст Москве «жесткий сигнал», под-
нимет тему прав человека и расска-
жет, какую цену заплатит Россия за 
ненадлежащее поведение. Как буд-
то президент США добивался встре-
чи с Владимиром Путиным специ-
ально для того, чтобы прочесть ему 
нотации.

Зато говоря о том, что он стремит-
ся к «стабильным, предсказуемым 
отношениям» с Россией, Джо Байден 
совсем не лукавит. Именно такие 
отношения с Россией лежат в осно-
ве новой геополитической страте-
гии Вашингтона, который хочет 
развязать себе руки перед вступле-
нием в глобальное противостояние 
с Пекином. Ключевой же задачей на 
российском направлении Вашинг-
тон действительно видит снижение 
уровня конфронтации, что, во-пер-
вых, позволит США высвободить 
силы для противостояния с их глав-
ным геополитическим соперником, 
а во-вторых, замедлит дальнейшее 
сближение России с Китаем, которое 
усиливает в первую очередь Китай.

Такой поворот нельзя трактовать 
так, что США «подобрели» к России — 
они просто видят в ней меньшее зло 
и исходят из чисто прагматических 
соображений.

Но и России нужны «стабильные, 
предсказуемые отношения» с США. 
В этой точке наши интересы сходят-
ся, а значит, предстоящий саммит 
имеет все шансы на успех.

В Америке поняли, 
что главная,  
экзистенциальная 
 угроза ей притаилась 
не за Кремлевской,  
а за Великой 
 Китайской стеной

Леонид Ганкин,
завотделом внешней политики „Ъ“
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На фоне ограничений на экспорт рос-
сийской пшеницы крупные покупате-
ли — турецкие мукомолы — задумались 
об организации производства в РФ. Так, 
компания MonDef планирует постро-
ить на юге страны комплекс с мель-
ницей мощностью 1 тыс. тонн зерна 
в день для последующих поставок муки 
на зарубежные рынки. Эксперты счи-
тают, что проект может быть успешен 
только при сохранении экспортных 
пошлин на зерно, и отмечают отсутст-
вие ниши на внутреннем рынке.

Крупные турецкие производители муки 
могут организовать производство в РФ. Как 
сообщил источник „Ъ“, вопрос обсуждался 
11 июня на совещании у директора департа-
мента пищевой и перерабатывающей про-
мышленности Минсельхоза Марины Афони-
ной. Девелопером проекта может выступить 
турецкая MonDef. В компании „Ъ“ подтвер-
дили, что планируют создание сети муко-
мольных предприятий с участием турецких 
производителей муки. Пилотный проект 
экспортно ориентированного комплекса 
вблизи Черноморского побережья должен 
включать элеватор емкостью 50 тыс. тонн 
и мельницу мощностью переработки 1 тыс. 
тонн зерна в день. Строительство может за-
нять до двух лет, уточнили в MonDef. Назва-
ние участвующих в проекте мукомолов там 
не раскрыли.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что знают 
о проекте. Там напомнили, что мукомоль-
ные предприятия в России могут воспользо-
ваться льготным краткосрочным кредитом 
на закупку зерна и инвестиционным креди-
том на срок до восьми лет на строительство, 
реконструкцию, модернизацию площадок 
и приобретение оборудования.

Турция — один из крупнейших покупа-
телей российского зерна. По данным Цен-

тра оценки качества зерна, с начала сезона 
к 10 июня на страну пришлось 18% всех от-
грузок, или 10,2 млн тонн. Для сравнения: за-
нимающий второе место среди импортеров 
Египет закупил 8,09 млн тонн зерна. Как от-
мечает гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий Рылько, Тур-
ция — крупнейший экспортер муки в мире, 

а около 70% пшеницы для переработки стра-
на импортирует из России. По его словам, 
решение построить мукомольный завод на 
юге РФ может быть связано с нестабильной 
экономической ситуацией в Турции и высо-
кой волатильностью турецкой лиры. В ито-
ге экономически выгоднее может оказаться 
производить и экспортировать муку с терри-

тории, где производится основная доля сы-
рья, поясняет господин Рылько.

Интерес турецких компаний также мо-
жет быть связан с ограничениями на экс-
порт зерна из России. С 15 февраля по 30 
июня в РФ действует квота на экспорт зерна 
в 17,5 млн тонн, а со 2 июня вступила в силу 
«плавающая» пошлина на вывоз пшеницы, 
кукурузы и ячменя. Ставки пошлин рассчи-
тываются еженедельно. Так, с 17 по 22 июня 
на экспорт пшеницы установлена пошли-
на в $33,3 за тонну при индикативной цене 
в $247,7 за тонну. Замглавы Минсельхоза Ок-
сана Лут в конце мая говорила, что квота на 
экспорт зерна из РФ и «плавающая» пошли-
на будут постоянными механизмами на бли-
жайшие несколько лет.

Как отмечает директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов, в текущих условиях строитель-
ство завода на юге России даст турецким 
мукомолам доступ к «искусственно удешев-
ленному» зерну. Но при отмене пошлин та-
кое предприятие проиграет конкуренцию 
турецким площадкам, которые находят-
ся вблизи основных рынков сбыта муки — 
стран Ближнего Востока и Африки, указы-
вает он. Российские мукомолы в приходе 
новых иностранных инвесторов особых ри-
сков не видят. Президент Российского сою-
за мукомольных и крупяных предприятий 
Аркадий Гуревич, в частности, напоминает, 
что цены на пшеницу на юге самые высокие 
в РФ из-за близости к портам, что повыша-
ет себестоимость производства. По данным 
Минсельхоза, пшеница третьего класса 
в центре страны на 4 июня в среднем стоила 
15,91 тыс. руб. за тонну, на юге — 16,47 тыс. 
руб. за тонну. К тому же, добавляет Андрей 
Сизов, российский рынок муки перенасы-
щен и дополнительные 200–250 тыс. тонн 
на юге не найдут российского потребителя.

Алексей Полухин
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Nikkei 225 29161,8 (+213,07)
РТС 1687,37 (+8,8)
FTSE 100 7146,68 (+12,62)

DAX 30 15673,64 (–19,63)
DJIA* 34234,34 (–245,26 )
NASDAQ Composite* 14125,82 (+56,39)

*На 20:07.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–15.06.21
Австралийский доллар 55,6234
Английский фунт 101,4554
Белорусский рубль 14,1777
Датская крона* 11,7315

Доллар США 71,6797
Евро 87,3274
Индийская рупия** 98,0852
Казахский тенге** 16,7784

Канадский доллар 59,2590
Китайский юань* 11,2159
Норвежская крона* 86,5007
СДР 103,3786

Сингапурский доллар 54,1961
Новая турецкая лира 86,0211
Украинская гривна* 26,5218
Шведская крона* 86,8182

Швейцарский франк 80,0265
Японская иена** 65,4221
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Мельники идут к пшенице
Турецкие мукомолы планируют строительство площадок в России
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Приближающийся запуск «Север-
ного потока-2» переводит в практи-
ческую плоскость вопрос о том, что 
же будет делать Украина после 2024 
года, когда истечет действующий 
контракт на транзит российского 
газа. На этом фоне недавно назна-
ченный глава «Нафтогаза» Юрий Ви-
тренко, который сделал себе имя на 
успешных арбитражных разбира-
тельствах против «Газпрома», вновь 
выдвинул идею заставить Россию 
разблокировать поставки среднеа-
зиатского газа на Украину. В интер-
вью FT Юрий Витренко заявил, что 
сначала «Нафтогаз» может подать жа-
лобу в антимонопольный директо-
рат Еврокомиссии, а затем будет «ар-
битражный суд».

Жаль, что подробностей гла-
ва «Нафтогаза» не привел, посколь-
ку совершенно неясно, каковы 
даже в теории могут быть право-
вые основания для подобной жало-
бы и последующего иска. Так, если 

«Нафтогаз» через свою европей-
скую структуру заключит контракт, 
скажем, с Туркменией, то вопрос 
транзита газа по территории треть-
ей страны никак не может попасть 
в юрисдикцию Еврокомиссии. Еще 
более неясно, какой именно арби-
траж имеется в виду: у «Газпрома» 
и «Нафтогаза» существует только ны-
нешний транзитный контракт, и он, 
конечно, не имеет отношения к по-
ставкам какого-либо газа на Укра-
ину. В любом случае в РФ закон от 
2006 года запрещает экспорт трубо-
проводного газа (вне зависимости от 
его происхождения) кому-либо, кро-
ме «Газпрома», а такого понятия, как 
«транзит», вообще не содержит. Воз-
можно, Юрий Витренко имел в виду 
некий межгосударственный арби-
траж, который бы принудил Россию 
поменять свое законодательство — 
неясно, впрочем, на каких основа-
ниях. В теории таким основанием 
могло бы стать временное примене-
ние Россией договора к Энергетиче-
ской хартии (ДЭХ): в нем содержится 
принцип свободного транзита. Но 
Россия отказалась применять ДЭХ 
еще в 2009 году.

И за скобками остается вопрос, 
была ли бы Украине выгодна покуп-
ка газа в Туркмении. «Газпром» по-
купал среднеазиатский газ в 2020 
году за $75 за тысячу кубометров, 
при этом транзит до Европы, по 
моим данным, обходится примерно 
в $100, а средняя цена экспорта «Газ-
прома» в Европу в 2020 году состави-
ла $143 за тысячу кубометров. Даже 
для «Газпрома» туркменский кон-
тракт едва-едва обеспечивает без-
убыточность. Что касается объемов, 
то упомянутые Юрием Витренко «де-
сятки миллиардов кубометров» Тур-
кмения поставляла «Газпрому» в се-
редине 2000-х, а с 2015 года поставки 
не превышают 5 млрд кубометров, 
и вряд ли можно их быстро и деше-
во нарастить.

Вся эта история напоминает сказ-
ку: дескать, появится прекрасный 
рыцарь, победит дракона (разуме-
ется, огнедышащего), и украинские 
трубопроводы волшебным образом 
наполнятся дешевым и политически 
приемлемым газом.

«Нафтогаз», объявляя 
о намерении бороться 
с Россией за поставки 
газа из Средней Азии, 
оставляет за скобками 
вопрос экономической 
целесообразности  
таких закупок
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Ставок с неба не хватают
Обновленные региональные аэропорты могут оказаться не по карману авиакомпаниям

Авиакомпании пожаловались на пла-
нируемое резкое повышение сборов 
в аэропортах Уфы, Кемерово, Нового 
Уренгоя и Геленджика. Рост тарифов, 
который еще предстоит согласовать 
с правкомиссией по транспорту и ФАС, 
нужен, чтобы окупить затраты на мо-
дернизацию аэропортов. По оценкам 
авиакомпаний, в результате цены на 
авиабилеты по этим направлениям 
могут вырасти на 25–30%, а некоторым 
перевозчикам и вовсе придется исклю-
чить эти города из маршрутной сети. 
В аэропортах же считают эти опасения 
преувеличенными.

По данным „Ъ“, правительственная ко-
миссии по транспорту планирует рассмо-
треть инвестпроекты модернизации аэро-
портов в Уфе, Новом Уренгое и Кемерово. 
Это необходимо, чтобы аэропорты могли 
согласовывать с ФАС долгосрочные тарифы 
для окупаемости инвестиций. Ранее правко-
миссия уже рассмотрела проект реконструк-
ции аэропорта Геленджик.

Одобрение инвестпроектов приведет 
к резкому росту тарифов, опасаются авиа-

компании. Так, в Кемерово обслуживание 
рейса для авиакомпаний к 2023 году ста-
нет дороже в 4,5 раза, говорится в пись-
ме Ассоциации эксплуатантов воздушного 
транспорта в Минтранс (АЭВТ, есть в распо-
ряжении „Ъ“). По оценке АЭВТ, в Уфе с уче-
том предложенных тарифов обслужива-
ние пассажиров подорожает более чем на 
70% в 2025 году. В Новом Уренгое с 2023 года 
стоимость рейса для перевозчиков выра-
стет более чем в 2,5 раза. В мае, по информа-
ции „Ъ“, АЭВТ направила в Минтранс пись-
мо о том, что сборы в аэропорту Геленджик 
после появления нового терминала могут 
вырасти, согласно предложению инвес-
тора, почти на 40%. АЭВТ предложила рас-
смотреть увеличение сроков окупаемости 
инвестиций, а также проработать вопрос 
реструктуризации взятых аэропортом кре-
дитов. В АЭВТ отказались от комментариев.

ФАС регулирует четыре базовых сбора 
аэропортов: за взлет-посадку, услуги ави-
абезопасности, предоставление термина-
ла пассажирам и их обслуживание. В 2015 
году ценовое регулирование отменили в аэ-
ропортах московского авиаузла. Долгосроч-

ные тарифы для окупаемости вложений 
в модернизацию уже установлены в аэро-
портах Саратова, Симферополя, Петропав-
ловска-Камчатского, Калининграда, Ниж-
него Новгорода и Перми, а также в новом 
аэропорту Ростова-на-Дону Платов.

В инвестпроектах, с которыми ознако-
мился „Ъ“, указано, что цены на перелеты 
с учетом новых тарифов должны вырасти не 
более чем на 5–15%. В пресс-службе «Аэро-
порта Геленджик» „Ъ“ уточнили, что «повы-
шение может отразиться в стоимости биле-
та примерно на 50 руб.».

«Перевозчики регулярно выступают 
в публичном поле с требованием заморо-
зить тарифы,— отмечает исполнительный 
директор Международной ассоциации аэ-
ропортов Сергей Никотин.— Однако появ-
ление новой инфраструктуры неизбежно: 
невозможно бесконечно эксплуатировать 
аэровокзалы, построенные еще в 70–80-х 
годах прошлого столетия. Это вопрос не 
только сервиса, но и безопасности поле-
тов». По его словам, модернизация может 
быть выгодна и самим авиакомпаниям: 
например, использование телетрапов уве-

личивает скорость посадки и высадки пас-
сажиров, что уменьшает время разворота 
воздушного судна.

Перевозчики, летающие по данным на-
правлениям, сообщили „Ъ“, что билеты 
из-за роста аэропортовых сборов могут по-
дорожать в среднем на 25–30%. Источник, 
близкий к группе «Аэрофлот», отметил, что, 
например, в Платове тарифы аэропорта до-
стигают 40% стоимости билета. По этой при-
чине в 2020 году «Победа» прекратила поле-
ты в Ростов-на-Дону и Самару, «что привело 
к существенному росту цен у оставших-
ся авиакомпаний», напоминает источник 
„Ъ“, близкий к коммерческому департамен-
ту перевозчика. По его словам, авиакомпа-
ния «не может летать в аэропорты с безум-
ными тарифами, потому что если только за 
обслуживание надо отдать 2 тыс. руб. с каж-
дого билета, то сама идея лоукоста не име-
ет смысла». Источники „Ъ“ в авиакомпании 
«Россия» говорят, что та также воздержива-
ется от полетов в Ростов-на-Дону из-за высо-
ких тарифов.
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У госклиник вычтут за лекарства
Препараты от благотворительных фондов могут осложнить лечение

У пациентов, лечащихся в стационарах 
своими препаратами или лекарствами 
от благо творителей, могут возникнуть 
проблемы с медпомощью. С начала 
лета у Федерального фонда обязатель-
ного медстрахования (ФФОМС) появи-
лось право отказывать государствен-
ным клиникам в финансировании 
лечения таких больных. Под ударом 
оказался целый пул благотворитель-
ных фондов, включая созданный по 
указу президента страны «Круг добра»: 
они закупают за рубежом не зареги-
стрированные в России препараты для 
онкобольных и детей с редкими забо-
леваниями. В ведомст ве уже пообеща-
ли внести поправки в новые прави-
ла, чтобы пациенты могли и дальше 
беспрепятственно получать лекарства 
от фондов.

О том, что ФФОМС может сократить 
финансирование или вовсе отказаться 
оплачивать государственным клиникам 
стационарную медпомощь пациентам, ле-
чащимся своими препаратами, „Ъ“ расска-
зали несколько отраслевых юристов. Новый 
порядок вступил в силу в начале лета этого 

года: его условия закреплены в п. 2.10 при-
ложения к приказу Минздрава №231н от 
19 марта 2021 года. Там же указывается, что 
бюджетные медучреждения могут лишить-
ся оплаты из средств ОМС, если препараты 
«предоставляются иной организацией, дей-
ствующей в интересах пациента, из иных 
источников финансирования».

Нововведение может ограничить возмож-
ности использования ресурсов благотвори-
тельных организаций, в том числе фонда 
«Круг добра», считает партнер юридической 
фирмы Dentons Сергей Клименко. Этот фонд 
создан в январе 2021 года по указу президен-
та РФ Владимира Путина для лечения детей 
с редкими заболеваниями. Его бюджет фор-
мируется за счет средств, получаемых в ре-
зультате повышения ставки НДФЛ для гра-
ждан с доходами более 5 млн руб. в год.

Пока пациенты со спинальной мышеч-
ной атрофией (СМА) не сталкивались со слож-
ностями при получении медуслуг за счет 
ОМС, однако принятие новых правил мо-
жет привести к проблемам в будущем, согла-
шается директор фонда «Семьи СМА» Ольга 
Германенко. «Такие пациенты лечатся в ста-
ционарах спинразой, которую обещал предо-

ставить „Круг добра“, или рисдипламом, заку-
паемым благотворителями»,— поясняет она. 

Сложности могут коснуться и пациентов 
с онкогематологическими заболеваниями, 
считает независимый эксперт по госзакуп-
кам Алексей Федоров. По его словам, до се-
редины 2020 года пациенты с острым лим-
фобластным лейкозом получали онкаспар, 
утративший регистрацию в РФ, полностью за 
счет благотворителей. Только фонд «Подари 
жизнь» в 2019 году ввез в страну 216 флаконов 
препарата на 35,5 млн руб. «Часто таким па-
циентам требуется начало терапии сразу по-
сле постановки диагноза, но существующая 
система госзакупок из-за длительности про-
цедур не способна обеспечить их лекарством 
оперативно»,— добавляет господин Федоров. 
В фондах «Круг добра», «Подари жизнь» и Цен-
тре имени Рогачева (предоставляет пациен-
там онкаспар) комментарии не предоставили.

В ФФОМС сообщили „Ъ“, что новые огра-
ничения введены для исключения двойно-
го финансирования лекарственного обеспе-
чения из средств фонда и иных источников. 
Там пообещали, что финансовые санкции 
к медучреждениям не будут применяться, 
«если использование лекарств, приобретен-

ных за счет средств благотворительных фон-
дов и иных организаций, осуществляется 
при соблюдении правил и механизмов опла-
ты». Чтобы избежать неоднозначной трак-
товки пункта приказа, вызвавшего негатив-
ную реакцию пациентов и благотворителей, 
сейчас вносятся правки в порядок контроля, 
заявили в ФФОМС.

В Минздраве пояснили, что по закону го-
склиники могут использовать препараты, 
закупленные иными организациями, вы-
деляя введение таких лекарств в отдельный 
тариф. Но проблема в том, что не все регио-
ны утвердили тариф, предполагающий толь-
ко введение препарата, отмечают юристы, 
опрошенные „Ъ“.

Новый порядок контроля оказания мед-
помощи не повлияет на получение пре-
паратов из «официальных нормативно за-
крепленных источников финансирования 
медицинской помощи», к которым относит-
ся фонд «Круг добра», надеется вице-прези-
дент Всероссийского союза страховщиков 
Дмитрий Кузнецов. Но он согласен с тем, что 
нововведение вносит неясность и должно 
быть разъяснено регулятором.

Александр Осипов

набили оскомину  
редактору отдела бизнеса

Юрию Барсукову
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В рамках совершенствования регулирования фи-
нансовых групп и холдингов ЦБ планирует ввес-
ти возможность приостановить акционерам не-
кредитных финансовых организаций (НФО) пра-
во голоса на общем собрании акционеров. Такая 
мера будет применяться, если акционеры прове-
ли сделки с НФО, в результате которых оказались 
нарушены нормативные требования. Для бан-
ков такая норма уже действует. 

ЦБ планирует ввести для НФО уже действующую для 
банков возможность лишения акционеров права голо
са на общем собрании, в случае если тот совершил с НФО 
сделки, которые привели к нарушению нормативных 
требований для соответствующей организации. Новая 
норма содержится в концепции поправок к профильным 
для НФО законам, которые сопровождают разработан
ную регулятором концепцию законопроекта «О финансо
вых группах и финансовых холдингах» („Ъ“ ознакомился 
с документом). Это же положение будет закреплено и для 
ФГ. Наличие подобной меры (для банков) — это фактор, 
сдерживающий акционеров от согласования совершения 
банком высокорисковых сделок, указывают в ЦБ.

Согласно основной концепции законопроекта вво
дится понятие финансовых группы и холдинга (по ана
логии с ныне существующими банковскими группами 
и холдингами). Финансовая группа — это не являющее
ся юрлицом объединение компаний, одна или несколь
ко из них находятся под контролем либо значительным 
влиянием банка или НФО. Если же в объединении юр
лиц, в состав которого входит хотя бы один банк или 
НФО и финансовая деятельность которого составляет 
более 40%, находится под контролем нефинансовой ор
ганизации, то тогда это объединение относится к финан
совому холдингу. Фингруппы попадают под регулирова
ние и надзор Банка России (в том числе с установлением 
нормативов достаточности капитала для них).

Согласно поправкам, если акционер НФО или же ФГ 
совершил сделку, которая повлекла нарушение нор

мативных требований к этой организации, то ЦБ 
не позднее чем через месяц со дня обнаружения этого 
нарушения (но не позднее чем через год после  самого 
нарушения) направляет тому предписание по его 
устранению. Если акционер не исполнил это пред
писание в течение 45 дней, то его право голоса на об
щем собрании акционеров приостанавливается. «Под
ходы к регулированию финансовых объединений, 
в которых превалируют НФО, гармонизируются с ре
гулированием банковских групп и холдингов»,— ука
зывают в ЦБ. 

В НПФ считают, что введение данной нормы связа
но с ужесточением контроля за сделками, которые со
вершаются акционерами не в пользу миноритариев 
и клиентов фондов. Оно обусловлено «регулировани
ем финсектора в связи с развитием небанковских сек
торов финрынка, укрупнением бизнеса и сокращением 
региональных компаний, а также усилением надзорно
го внимания к финустойчивости компаний», добавляет 
гендиректор «Совкомбанк страхования» Игорь Лаппи. 
«В целом включение МФО в фокус „кросссекторально
го надзора“ является закономерным с учетом растущего 
интереса крупнейших игроков к диверсификации де
ятельности и рынков»,— отмечает председатель совета 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев. 

Данные нормы введены для предупреждения пред
намеренного банкротства компаний, в том числе за счет 
действий контролирующего акционера, отмечает один 
из участников страхового рынка, напоминая о случа
ях СК НАСКО, «Ангара» и т. п., где «действия акционе
ра были направлены на вывод активов». Причины 
понятны: роль НФО растет, игнорировать риски, кото
рые могут аккумулироваться не только на самих НФО, 
но и на связанных с ними компаниях, регулятор не мо
жет, говорит замгендиректора «Финама» Дмитрий Му
раховский.

Илья Усов, Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Акционеров равняют на банки 
ЦБ готовит регулирование финансовых групп

Международные инвесторы про-
должают наращивать вложения 
в акции, в том числе российские, 
но только через биржевые фон-
ды (ETF). При этом классические 
фонды потеряли максимальный 
объем средств с марта прошлого 
года. Все это происходит на фоне 
обновления индексами локаль-
ных или исторических максиму-
мов, что привлекает частных ин-
весторов в ликвидные ETF.

По оценкам „Ъ“, основанным на от
чете Bank of America (учитывает дан
ные Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR)), суммарный объем средств, 
инвестированный в акции за неде
лю, закончившуюся 9 апреля, соста
вил $1,5 млрд. Это в девять раз меньше 
результата предшествующей неде
ли и минимальный недельный при
ток с августа 2020 года. В то же время 
на минувшей неделе в биржевые фон
ды ETF поступило более $15,1 млрд, 
что более чем в полтора раза выше 
результата предшествующей неде
ли. Высокий интерес к биржевым 
фондам наблюдается не первый год, 
но в последнее время он усилился. 
С начала года в фонды данной катего
рии поступило более $428 млрд, что 
более чем в четыре раза выше анало
гичного результата по классическим 
фондам — $100 млрд. Из классиче
ских фондов произошел сильнейший 
с марта 2020 года отток, составивший 
$13,1 млрд.

Схожие тенденции наблюдают
ся и на российском рынке. По оцен
ке „Ъ“, за неделю, закончившуюся 9 
июня, весь приток средств в россий
ские акции пришелся на биржевые 
фонды — ETF, в которые было инве
стировано $30 млн. В это же время 
из классических фондов было выве
дено около $20 млн. По словам глав
ного стратега BCS Global Markets Вя
чеслава Смольянинова, фонды ETF 
продолжают отбирать долю рын
ка у традиционных фондов. По его 

оценкам, с момента победы на вы
борах президента США Джо Байде
на в российские биржевые фонды 
поступило свыше $540 млн, а с нача
ла года — $110 млн. В это же время 
из классических фондов междуна
родные инвесторы вывели соответ
ственно $129 млн и $140 млн. В ре
зультате доля биржевых фондов 
в суммарном объеме активов фон
дов, ориентированных на россий
ские акции, выросла с 31% до 42% 
($6 млрд).

Смещение приоритета с классиче
ских фондов на ETF обусловлено из
менениями в структуре инвесторов. 
По словам управляющего активами 
«Регион Эссет Менеджмент» Алек
сея Скабаллановича, традиционно 
основными вкладчиками взаимных 
фондов выступают крупные институ
циональные инвесторы. В свою оче
редь, ETF — это выбор частных инвес
торов, для которых низкие комиссии, 
высокая ликвидность и понятные ус
ловия важнее потенциально более 
высокой доходности активно управ
ляемых стратегий. «Ротация между 
фондами и классами активов — есте
ственный и непрерывный процесс, 
хоть и в последнее время во многом 
обусловленный неопределенностью 
на рынке, вызванной повышенны
ми инфляционными ожиданиями, 
сезонностью и максимумами, на ко
торых находятся ключевые индек

сы»,— отмечает управляющий парт
нер Amber Lion Partners Илья Сушков.

В случае с российским рынком ме
ждународные частные инвесторы 
стремятся заработать на росте. На ми
нувшей неделе долларовый индекс 
РТС достигал максимальной отмет
ки с декабря 2012 года — 1692 пун
кта, с начала ноября прошлого года 
он поднялся более чем на 57%. «Инвес
торы стремятся заработать в преддве
рии саммита Путин—Байден, а также 
на фоне высоких цен на нефть и силь
ного рубля»,— отмечает управляю
щий директор инвестиционного де
партамента UFG Wealth Management 
Алексей Потапов.

Участники рынка не исключа
ют продолжения роста и притоков 
в российские фонды, но сомнева
ются в устойчивости тренда. В бли
жайшие дни внимание инвесторов 
будет приковано к встрече прези
дентов России и США. «Серьезная 
фиксация по итогам встречи может 
быть только в случае не очень по
зитивных итогов этой встречи. Лю
бой другой итог скорее приведет 
к дополнительному всплеску опти
мизма»,— считает Алексей Потапов. 
Впрочем, по мнению Алексея Ска
баллановича, с учетом роста послед
них месяцев и уровней, на которых 
находятся российские индексы, для 
продажи достаточно будет поводов.

Виталий Гайдаев

Деньги пошли биржевым путем
Мировые инвесторы выбрали ETF
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Микрофинансисты фиксируют рост количества 
клиентов, неоднократно берущих займы в одних 
и тех же компаниях. МФО заинтересованы в удер-
жании постоянных качественных клиентов — это 
снижает уровень дефолтности и расходы.

В мае 2021 года 48,2% заявок МФК «Займер» получила 
от клиентов, которые уже неоднократно пользовались 
ее услугами. В январе же доля заявок от постоянных кли
ентов составляла 40%, привели данные в компании. Ме
сячный прирост заявок от повторных клиентов по итогам 
мая составил 5%, фиксируют в компании, при этом коли
чество клиентов, обратившихся в компанию впервые, 
снизилось за период на 6%.

Большинство опрошенных „Ъ“ МФО тренд подтвер
ждают. Так, «ЛаймЗайм» в марте выдал на четверть боль
ше займов повторным клиентам по сравнению февралем, 
а в апреле и мае прирост составил 10% и 13% соответствен
но, приводит данные управляющий директор компании 
Олеся Киселева. В январе обращений от повторных кли
ентов было больше на 4%, чем обращений от новых кли
ентов, в мае — на 8%, перечисляет операционный дирек
тор ГК Eqvanta Сергей Весовщук.

Рост числа повторных займов связан с накоплени
ем клиентской базы, отмечает заместитель гендиректо
ра по рискам и бизнесанализу МФК «Мигкредит» Артем 
Быков. Их уровень в портфеле может достигать 70–80%, 
уверен он. Каждый второй из погасивших первый или 
повторный заем обращается за следующим. А доля 
одобрения заявок повторным клиентам может дости
гать 90%, тогда как по новым этот показатель составля
ет 25–30%, приводит данные гендиректор финансового 
маркетплейса «Юником24» Юрий Кудряков. «В февра

ле—марте количество заявок и количество выдач по
вторным заемщикам начало заметно расти. Изменяет
ся клиентская структура портфеля. Сейчас у крупных 
игроков долевое соотношение „повторников“ и новых 
клиентов доходит до девяти к одному»,— отмечает пред
седатель совета СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Рост чи
сла повторных клиентов позволяет ожидать снижения 
уровня дефолтности займов в ближайшее время, увере
ны аналитики «Займера». Кредитуя повторно обратив
шихся заемщиков, МФО повышают лимиты и  снижают 
процентные ставки, поясняют в компании.

Именно постоянные клиенты обеспечивают секто
ру основный заработок. Единственная цель МФО, потра
тив деньги на привлечение нового клиента, оставить его 
на максимальный срок, говорит гендиректор сервиса 
онлайнзаймов «Гринмани» Андрей Луцык. «Стоимость 
привлечения первичного клиента в компании состав
ляет около 1,7 тыс. руб., при среднем размере займа та
кого клиента 4,2 тыс. руб. расходы МФО превышают воз
можную прибыль даже при условии, что он пользуется 
займом 30 дней»,— приводит пример он. МФО и банки, 
однажды выдав клиенту средства, стараются взаимо
действовать с ним самостоятельно и напрямую — через 
email, СМС, pushуведомления в мобильном прило
жении, звонки. Это выходит дешевле размещения ре
кламы или привлечения через партнеров, поясняет 
господин Весовщук. По разным оценкам, стоимость при
влечения одного нового клиента колеблется в зависи
мости от компании и канала от 1,5 тыс. до 7 тыс. руб. 
Повторное же привлечение может приходиться в триде
сять раз дешевле.

Полина Трифонова

Заемщики повторяются
МФО наращивают долю проверенных клиентов

Финансовый комитет Госдумы перенес на осень 
законопроект, запрещающий банкам вводить по-
вышенные комиссии при переводе средств от юр-
лиц физлицам. В ЦБ считают такие комиссии важ-
нейшим инструментом пресечения незаконного 
обналичивания средств. Авторы законопроекта 
считают нелогичным бороться с обналичиванием 
с помощью комиссионных.

Как рассказал „Ъ“ председатель Национального со
вета финансового рынка (НСФР) Андрей Емелин, всю 
прошлую неделю шли активные консультации в пои
сках корректного решения проблемы регулирования по
вышенных комиссий по переводам средств от юриди
ческих лиц физическим. Такие комиссии банки вводят 
в случае подозрений, что указанная операция направле
на на незаконное обналичивание средств. Законопроект 
о запрете подобных комиссий был внесен в Госдуму в ян
варе 2020 года, в первом чтении его приняли только в де
кабре (см. „Ъ“ от 20 января 2020 года). Документ был подго
товлен ко второму чтению и мог быть принят в весеннюю 
сессию, но в начале прошлой недели финансовый коми
тет Думы перенес его рассмотрение на осень.

Основная проблема, по словам господина Емелина, 
заключается в том, что, кроме операций с признаками 
отмывания, у клиентов банков есть еще и сомнитель
ные операции. В рамках законопроекта предлагается за
претить банкам взимать повышенные комиссии за пе
реводы средств юрлиц физлицам. «Если у банка есть 
основания считать операции клиента сомнительны
ми, то банк обязан их заблокировать, сообщить в упол
номоченный орган и закрыть счет,— отмечает один 
из авторов проекта, депутат Госдумы Владислав Рез
ник.— Борьба с отмыванием денег повышенными ко
миссиями на операции прямо противоречит задачам 
115ФЗ да и здравому смыслу».

Зато такой подход дает неплохой заработок банкам. 
По подсчетам господина Резника, основанным на дан
ных ЦБ, оборот по операциям перечисления на счета физ
лиц от юрлиц только по крупнейшим банкам составляет 
около 3,5 трлн руб. в год. Комиссия в среднем составляет 
4–5%, но в зависимости от суммы перечисления может до
ходить и до 12%. «Если взять лишь пятипроцентную ко
миссию, то годовые доходы банков составляют пример
но 175 млрд руб.»,— говорит он. Предложения получили 
поддержу правительства, Росфинмониторинга и ключе
вых участников, и текст законопроекта ко второму чте
нию с ними согласован, утверждает депутат. 

Против законопроекта выступает лишь финансовый 
регулятор. В Банке России заявили, что так называемые 
заградительные тарифы являются чрезвычайно важным 
инструментом, а в ряде случаев — единственным воз
можным способом противодействия проведению сомни
тельных операций. «В том числе речь идет о сомнитель
ных операциях по переводу на счета третьих лиц остатка 
денежных средств с банковского счета, который закры
вается в связи с расторжением договора по инициати
ве клиента: лиц кредитными организациями не может 
быть применен предусмотренный законодательством 
в области ПОД/ФТ инструментарий по отказу от прове
дения операции»,— отмечают в ЦБ. Там предлагают ком
промиссный вариант: закрепить в 115ФЗ перечень соци
ально значимых платежей, по которым не допускается 
взимание заградительных тарифов. «Кроме того, мы пред
лагали расширить функционал межведомственной ра
бочей группы, созданной при Банке России, и наделить 
ее полномочиями рассматривать и спорные моменты, 
связанные с взиманием банками повышенных тарифов 
либо отключением от дистанционного банковского об
служивания»,— указали в ЦБ.

Максим Буйлов

Процент оставили на осень
Запрет повышенных комиссий отложен
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деловые новости

Как выяснил „Ъ“, до конца года 
«Совет рынка» создаст в России 
систему выпуска зеленых серти-
фикатов для подтверждения без-
углеродной выработки электро-
энергии. Минэнерго оценива-
ет спрос в 200 млн МВт•ч в год — 
это почти половина всей выра-
ботки ВИЭ, АЭС и ГЭС,— что, по 
мнению аналитиков, довольно 
амбициозная задача. Потреби-
тели энергии с подозрением от-
носятся к созданию оператора, 
опасаясь монополизации этого 
сегмента.

«Совет рынка» (регулятор энер-
горынков) планирует до конца года 
создать национальную систему сер-
тификации безуглеродной элек-
троэнергии. Выдачей зеленых сер-
тификатов и ведением их реестра 
займется ООО «Оператор энергосер-
тификации» с уставным капиталом 
2 млн руб. На должность гендирек-
тора предложен зампред правле-
ния «Совета рынка» Олег Баркин. 
Вопрос вынесен на общее годовое 
собрание членов ассоциации 25 
июня, следует из материалов к засе-
данию (есть у „Ъ“).

На запуск системы в 2021 году 
планируется потратить 66 млн руб. 
Система заработает в первом квар-
тале 2022 года. Выручка до 2029 
года — около 1,1 млрд руб. До 2025 
года структура будет убыточной, 
срок окупаемости — 9–13 лет.

Структура будет выдавать зеленые 
сертификаты генерирующим объек-
там (ВИЭ, ГЭС и АЭС) на каждый мега-
ватт-час. Основными покупателями, 
как ожидается, станут экспортеры 
для «минимизации углеродного следа 
продукции» при введении трансгра-
ничного налога в ЕС. Потенциальный 
объем рынка может составить око-
ло 200 млн МВт•ч в год, заявили „Ъ“ 
в Минэнерго. За содержание платфор-
мы будут платить только ее пользова-
тели — доходы будут формироваться 

из платы за услуги по ведению рее-
стра, заявили „Ъ“ в «Совете рынка».

В РФ уже работает международная 
платформа I-REC: с декабря 2020 года 
ею было выпущено зеленых серти-
фикатов на 818 МВт•ч. Потребитель 
также может заключить свободный 
двусторонний договор (СДД) с ВИЭ-ге-
нератором. В 2020 году такие СДД на 
оптовом рынке заключили восемь 
компаний, совокупный объем — око-
ло 150 тыс. МВт•ч, говорит Николай 
Посыпанко из Vygon Consulting.

В Минэнерго отметили, что рос-
сийская платформа не подменяет 
существующие инструменты, такие 
как платформа I-REC, но обеспе-
чит единство учета сертификатов, 
исключив возможности двойного 
учета одних и тех же объемов в раз-
ных системах. По мнению Минэнер-
го, СДД не предназначены для пере-
дачи экологических прав и имеют 
ограничения — розничный потре-
битель не может купить электроэ-
нергию с находящейся по соседству 
оптовой электростанции.

Низкоуглеродное потребление 
уже сейчас успешно подтверждает-
ся различными способами, заяви-
ли „Ъ“ в «Сообществе потребителей 
энергии». Там считают, что создание 
оператора «монополизирует» эту сфе-
ру, что может привести к росту цен на 
услуги, «а правовая форма этой мо-
нополии не предусматривает про-
зрачности и контроля со стороны 
участников энергорынка, причем 
финансироваться она может за счет 
членских взносов участников энерго-
рынка, в том числе тех, кому зеленые 
сертификаты не нужны». В Ассоциа-
ции развития возобновляемой энер-
гетики отмечают: «Отдельный орган 
нужен по крайней мере для ведения 
корректного учета всех доступных 
инструментов подтверждения угле-
родного следа. Важно избежать двой-
ного счета, в противном случае дове-
рия к данной системе не будет».

В «Совете рынка» отрицают воз-
можность содержания системы за 
счет взносов членов регулятора, а вы-
бор организационно-правовой фор-
мы объясняют «минимизацией из-
держек на создание и последующее 
управление организацией».

Общая выработка ВИЭ, ГЭС 
и АЭС в 2020 году составила 426 млн 
МВт•ч, а потребление крупнейших 
экспортеров — 376 млн МВт•ч, гово-
рит Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». По его мнению, для достиже-
ния заявленных амбициозных цифр 
еще предстоит решить вопрос при-
знания системы зеленых сертифика-
тов в ЕС и других странах с система-
ми цен на выбросы. Реальный спрос 
на чистую энергию, а главное, его 
форма — сертификаты, климатиче-
ские проекты, прямые договоры, по-
купка или строительство ВИЭ-стан-
ций — будут зависеть от развития 
национального и трансграничного 
углеродного регулирования, счита-
ет Николай Посыпанко.

Полина Смертина

Идет-гудет зеленый штамп
В РФ создадут систему сертификатов на выработку ВИЭ

Несмотря на резкую критику 
бизнеса, правительство одобри-
ло законопроект, вводящий ог-
раничения на рейдовую пере-
валку. Документ в ближайшее 
время должен быть внесен в Гос-
думу. Бизнес добился исключе-
ния из проекта статьи о рейдо-
вом сборе, однако не смог полу-
чить гарантии того, что новые 
требования не повлияют на дей-
ствующую перевалку в границах 
морских портов. 

Правительство одобрило законо-
проект, запрещающий рейдовую пе-
ревалку «загрязняющих веществ» 
за границами морских портов. В ре-
шениях, принятых на заседании 10 
июня, отмечается, что вступление 
в силу документа позволит «свести уг-
розу возникновения аварийных си-
туаций и угрозу загрязнения окру-
жающей среды к минимальным 
значениям». В ближайшее время до-
кумент будет внесен в Госдуму, пояс-
нили „Ъ“ в правительстве.

Согласно законопроекту, теперь 
правительство будет определять опре-
деленные районы внутренних мор-
ских вод и территориального моря, 
где будет разрешена рейдовая пере-
валка «загрязняющих веществ». Пе-
речень этих веществ, а также правила 
погрузочно-разгрузочных операций 
также будет составлять правитель-
ство. Новый запрет не коснется бун-
керовки, вывоза грузов с нефтяных 
платформ и аварийной перегрузки.

В отличие от предыдущей версии, 
о которой „Ъ“ писал 17 мая, в законо-
проект не вошла статья о рейдовом 
сборе (должен компенсировать по-
тенциальный экологический ущерб). 
В то же время, вопреки просьбам 
бизнеса, исключения не были пре-
доставлены действующей перевал-
ке в пределах морских портов. Хотя 
источники „Ъ“ в правительстве ут-
верждают, что существующие проек-
ты получат разрешения, собеседники 
„Ъ“ в судоходных компаниях испыты-
вают опасения на этот счет: «Нынеш-
нее регулирование работает, вопро-
сы решаются на уровне Минтранса, 
зачем выносить их на правительст-
во?» В целом источники „Ъ“ в отрасли 
полагали, что основной удар придет-
ся по компаниям, работающим в Азо-
во-Черноморском бассейне.

Компании пытались через меха-
низм «регуляторной гильотины» за-
блокировать одобрение законопро-
екта. Так, представители бизнеса 
в рабочей группе по «регуляторной 
гильотине» в сфере водного тран-
спорта единогласно не согласовали 
документ (копия протокола заседа-
ния рабочей группы есть у „Ъ“). При 
этом отмечалось, что рейдовая пе-
ревалка широко применяется в РФ 
и мире, так как характеризуется гиб-
костью планирования, экологич-
ностью, безопасностью, не требует 
развития дорогостоящей портовой 
инфраструктуры и обеспечения глу-
бин, а также позволяет задейство-

вать внутренний водный транспорт. 
Представители бизнеса заявляли, что 
запрет на рейдовую перевалку сни-
зит конкурентоспособность россий-
ских экспортных товаров, негативно 
повлияет на развитие внутреннего 
водного транспорта и судостроение, 
а переориентация грузопотоков на 
другие виды транспорта приведет 
к «существенному увеличению уров-
ня загрязнения окружающей сре-
ды». Однако представители государ-
ства в рабочей группе не согласились 
с этими аргументами.

С другой стороны, портовые опе-
раторы, вложившие в последние 
годы значительные средства в расши-
рение мощностей, поддерживают ог-
раничения на рейдовую перевалку. 
Так, один из источников „Ъ“ отмечает, 
что исторически развитие рейдовой 
перевалки в стране было обусловлено 
ограниченными мощностями глубо-
ководных терминалов, однако сейчас 
этот сдерживающий фактор исчезает.

Столкновение интересов стиви-
доров и грузоотправителей может 
привести к дальнейшему ужесточе-
нию законопроекта. Комиссия Госсо-
вета по транспорту и экологии в мае 
предложила правительству рассмо-
треть возможность запрета всей 
рейдовой перевалки за пределами 
портов с марта 2025 года. Такие из-
менения могут быть рассмотрены ко 
второму чтению.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство разделит море
Ограничения рейдовой перевалки грузов идут в Госдуму

«С возросшей нагрузкой из-за та-
рифов может справиться только „Аэ-
рофлот“ — у него есть финансовая 
подушка и господдержка, а частным 
игрокам вроде „Уральских авиали-
ний“ и Utair выгоднее будет уйти»,— 
считает один из источников „Ъ“ 
в авиационной отрасли. В «Уральских 
авиалиниях» сообщили „Ъ“, что если 
себестоимость рейса окажется выше 
планируемой выручки, то перевоз-
чик «с большой долей вероятности 
примет решение о невыполнении 
полетов». В S7 Airlines, со своей сто-
роны, напомнили о необходимости 
разработать механизм согласования 
инфраструктурных проектов с клю-
чевыми перевозчиками в аэропортах.

Такой принцип реализован в ме-
ждународной практике, где планы 
аэропортов и обоснования тарифов 
заблаговременно обсуждают на ней-
тральных площадках, отмечает ди-
ректор НЦ-26 ГосНИИ ГА Александр 
Фридлянд. «В России этого не проис-
ходит, решения по ставкам и сборам 

принимает ФАС, что снижает вероят-
ность компромисса»,— говорит он. 
Кроме того, зарубежные аэропорты 
для обслуживания кредитов под стро-
ительство активно используют свои 
доходы от неавиационной деятель-
ности: сдачи в аренду площадей под 
магазины и общепит. «У региональ-
ных аэропортов в России такие воз-
можности значительно меньше из-за 
низких пассажиропотоков и недоста-

точного резерва производственных 
площадей»,— заключает господин 
Фридлянд. Российские инвесторы за-
являют очень короткий срок окупае-
мости — до десяти лет, добавляет пре-
зидент ассоциации «Аэропорт» Виктор 
Горбачев, тогда как «во всем мире се-
рьезные инфраструктурные проекты 
окупают в среднем около 30 лет, что 
позволяет сдерживать рост тарифов».

Айгуль Абдуллина

Ставок с неба не хватают

Гендиректор таможенного броке-
ра КВТ Юлия Шленская отмечает, что 
увеличение объема морских контей-
нерных перевозок вызвано в том чи-
сле тем, что часть грузов, ранее от-
правлявшихся из Китая прямыми 
поездами, были переориентирова-
ны на море из-за непрогнозируемой 
задержки их отправки из Китая.

Эксперты не исключают, что пе-
ребои в работе южнокитайских пор-
тов скажутся на морской торговле 
сильнее, чем недельная блокировка 
Суэцкого канала судном Ever Given 
(см. „Ъ“ от 13 апреля). Так, по оцен-
ке гендиректора Vespucci Maritime 
Ларса Йенсена, которого цитирует 

The Loadstar, среднесуточный объ-
ем необрабатываемых в порту Янь-
тянь грузов составляет 25,5 тыс. TEU. 
«Блокировка Суэца затронула 55 тыс. 
TEU в сутки,— говорит он.— Но это 
продолжалось „всего“ шесть дней. 
А в Яньтяне речь идет уже о 14 днях, 
причем ситуация развивается и рас-
пространяется на Наньша и Шэкоу».

Как только порты возобновят 
нормальную работу, говорит Марио 
Врлжичак, еще в течение двух-пяти 
недель будут наблюдаться постепен-
ное устранение возникшего затора, 
а также волновой эффект из-за пре-
рывания порожнего потока в Юж-
ный Китай. «Последствия будут ощу-
щаться во всем мире по крайней 
мере еще в течение двух-трех квар-

талов»,— полагает он. «Надеемся, 
что это будут краткосрочные про-
блемы, так как у китайской стороны 
уже есть опыт локализации вспы-
шек COVID-19 и сейчас там ведет-
ся массовая вакцинация,— говорит 
Александр Баскаков.— Ожидаем, 
что к концу лета или началу осени 
ситуация стабилизируется».

Но участники рынка сходят-
ся на том, что сложившаяся ситуа-
ция приведет к дальнейшему ро-
сту ставок фрахта. По словам Юлии 
Шленской, в июне они растут и, ве-
роятно, продолжат расти в июле, 
«когда отложенный эффект от этих 
событий приведет к еще большим 
осложнениям».

Наталья Скорлыгина

Китай заставляет 
контейнервничать

Мы предлагаем бизнесу 
подумать о том,  

чтобы электроэнергию  
для своей продукции 

использовать 
из возобновляемых 

источников
— Анатолий Чубайс,

спецпредставитель президента РФ  
по вопросам устойчивого развития,  

9 декабря 2020 года
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Общий объем инвестиций в модернизацию четырех аэропортов, проекты которых 
может рассмотреть правкомиссия по транспорту, составляет около 24 млрд руб. 
Во всех проектах предусмотрен двойной рост пропускной способности аэропортов.

Так, в рамках реконструкции аэропорта Нового Уренгоя (входит в холдинг «Аэро-
порты регионов») стоимостью 11 млрд руб. планируется построить новое здание 
аэровокзала и модернизировать взлетно-посадочную полосу. Проект должны закон-
чить в 2022 году. Проект строительства нового аэровокзала в аэропорту Геленджика 
реализует «ВТБ Инфраструктурный холдинг». Суммарные инвестиции составят 
5,4 млрд руб. Работы должны завершиться до 2022 года. Новый терминал аэропор-
та в Кемерово (входит в холдинг «Новапорт») открыли 23 мая 2021 года, строитель-
ство обошлось в 5 млрд руб. Аэропорт Уфы (АО МАУ, принадлежит Башкирии) 
 завершил первый этап реконструкции терминала в декабре 2020 года. Стоимость 
работ, согласно проекту, составляет 2,6 млрд руб.  Айгуль Абдуллина
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Необходимость с 21 июня заменять знак соот-
ветствия для товаров, не имеющих регламен-
тов ЕАЭС, в частности кормов для домашних жи-
вотных и бытовой химии, грозит масштабными 
проблемами. Производители и ритейлеры преду-
предили премьера Михаила Мишустина о перебо-
ях с поставками на месяцы, дефиците этих това-
ров и потерях «сотен миллиардов рублей». Участ-
ники рынка просят отсрочить вступление в силу 
требований до 2023 года.

Бизнес-объединения обратились к премьеру Михаи-
лу Мишустину с просьбой отложить вступление требо-
вания по маркировке продукции знаком обращения на 
рынке (СТР) вместо действующего знака соответствия 
(РСТ). Копия письма от 10 июня есть у „Ъ“. Обращение 
подписали, в частности, руководители Ассоциации про-
изводителей кормов для домашних животных (АПК), Ас-
социации производителей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гигиены (АППИК БХ), Ассоци-
ации компаний розничной торговли, «Русбренда».

Речь идет о приказе Минпромторга, вступающего 
в силу 21 июня 2021 года, который обязывает исполь-
зовать знак СТР для товаров, в отношении которых не 
приняты технические регламенты ЕАЭС. Приказ за-
трагивает продукцию, срок действия декларации о со-
ответствии которой истекает после 21 июня, и выво-
димые на рынок новые продукты. В итоге некоторые 
категории (корма для домашних животных и бытовая 
химия) могут исчезнуть из продажи на несколько ме-
сяцев, что грозит дефицитом, отмечается в обращении. 
Как пишут участники рынка, провал в объеме продаж 
оценивается в «сотни миллиардов рублей», а утили-
зация упаковки с текущей маркировкой неминуемо 
окажет негативное воздействие на окружающую сре-
ду. Сама же по себе замена знаков не несет никакой до-
полнительной ценности для потребителей, подчерки-
вается в обращении.

В конце мая участники АПК уже просили вмешать-
ся в ситуацию вице-премьера Викторию Абрамченко. 
Тогда они опасались, что ограничения коснутся до 50% 
кормов, списание напечатанной упаковки приведет 
к потерям 550 млн руб., а вынужденная приостановка 
продаж — к ущербу более чем на 21 млрд руб. (см. „Ъ“ 

от 1 июня). В аппарате госпожи Абрамченко уточнили, 
что обращение было направлено в Минпромторг и Мин-
сельхоз. Но, как рассказывает собеседник „Ъ“ в отрасли, 
оказалось, что для решения проблемы требуется законо-
дательная инициатива правительства.

Теперь участники рынка просят Михаила Мишус-
тина поручить «в срочном порядке» внести изменения 
в нормативные акты для отсрочки вступления требова-
ния по маркировке продукции знаком СТР до 1 января 
2023 года и установления переходного периода для про-
дукции, в отношении которой разрабатываются регла-
менты ЕАЭС. В Минсельхозе согласны, что решение во-
проса о «достаточном переходном периоде» потребует 
внесения изменений в законодательство. В Минэконо-
мики отметили, что выступали за «достаточный» срок 
для обращения продукции, ранее маркированной зна-
ком РСТ. В Минпромторге заявили, что приказ уже со-
держит переходный период и соответствует законода-
тельству. В аппарате правительства 11 мая сообщили, что 
письмо пока не поступило.

Исполнительный директор АППИК БХ Петр Бобров-
ский говорит, что до сих пор нет разъяснений регулято-
ров, можно ли продолжать производство продукции со 
знаком РСТ после 21 июня, а также как быть с товаром, 
на который уже оформляются документы о подтвер-
ждении соответствия. Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев добавляет, что пока единст-
венным выходом остается нанесение наклеек с новым 
знаком, но процесс требует времени и также может при-
вести к перебоям с поставками.

Управляющий партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский считает, что обращение к премьеру вы-
глядит как крайняя и вынужденная мера с целью при-
дать проблеме значение с пометкой «срочно разре-
шить». Управляющий партнер юридической компании 
Enterprise Legal Solutions Юрий Федюкин не исключа-
ет, что бизнес пытается оказать таким образом давле-
ние на Минпромторг. По его словам, установленные 
приказом министерства сроки могут быть изменены 
подписанием другого приказа того же министерства, 
а подготовка и принятие отдельного законопроекта 
потребуют не менее полугода.

Анатолий Костырев

Премьеру подают знаки 
соответствия
Новая упаковка может вызвать дефицит товара

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) проверит обо-
снованность резкого повыше-
ния цен производителями бума-
ги и картона. В службу пожало-
вались издатели книг, которые 
предупреждают, что удорожание 
бумаги вынудит их тоже под-
нять цены на свою продукцию. 
Производители бумаги объясня-
ют рост стоимости дефицитом 
макулатуры, который начался 
на фоне пандемии коронавиру-
са, а также падением рубля.

„Ъ“ ознакомился с письмом Рос-
сийского книжного союза (РКС) ру-
ководителю ФАС Максиму Шасколь-
скому с  просьбой проверить 
обоснованность повышения цен на 
бумагу ее производителями. Пись-
мо было отправлено 24 мая. В ФАС 
„Ъ“ заявили, что проведут проверку 
и уже направили указанным произ-
водителям бумаги соответствующие 
запросы.

РКС утверждает, что стоимость 
картона производства ООО «Пролета-
рий СПб» выросла в 2021 году на 50%, 
а стоимость офсетной бумаги ООО 
«Целлюлозно-бумажный комбинат 
(ЦКБ) „Кама“» — на 33,9%. Директор 
по производству издательства «Аль-
пина Паблишер» (закупает материа-
лы у завода «Пролетарий») Констан-
тин Лунь уточнил, что повышение 
цен пришлось на апрель—май.

Союз отмечает, что стоимость бу-
мажной книги зависит от цены бу-
маги и картона, а рост цен на них 
«неизбежно влечет за собой удорожа-
ние книжной продукции». Повыше-
ние цен на бумагу в рамках инфля-
ции является обычной практикой, 
но раньше рост не превышал 7% 
в год, а сейчас он «оказался вопию-
щим», говорит президент издатель-
ской группы «Эксмо-АСТ» Олег Но-
виков. Если ситуация не изменится, 
стоимость выпускаемой в России бу-
маги сравняется «с импортной от по-
ставщиков из Европы», предупре-
ждает он. Это также может привести 
к повышению цен книг «на уровень, 

сопоставимый с ростом цен на бу-
магу», считает Олег Новиков. В «Аль-
пине Паблишер» будут «вынуждены 
повышать цены на книги пропор-
ционально увеличению общей се-
бестоимости продукции», заявил го-
сподин Лунь.

По данным „Ъ“, обращение в го-
сорганы по поводу повышения цен 
на бумагу готовят и издатели прессы. 
Они также предупреждают о росте 
цен на свою продукцию. Президент 

издательского дома «Лев» Лев Елин го-
ворит, что цены на мелованную бума-
гу производства ЦБК «Кама», которую 
закупает ИД, с начала года выросли 
на 32%. В связи с этим конечная сто-
имость журналов, по его оценке, мо-
жет вырасти на 16%. «Можно перейти 
на более дешевую и все еще соответ-
ствующую требованиям СанПиН бу-
магу, но не хотелось бы к этому при-
бегать»,— добавляет господин Елин.

Рост отпускной цены по срав-
нению с прошлым годом составил 
9,6%, заявил „Ъ“ представитель груп-
пы компаний «Кама». Доля ГК на 
рынке офсетных бумаг составляет 
8,6%, а по отношению ко всему рын-
ку бумаг, включая офисную,— все-
го 3%, говорят в компании. Рост цен 
там объясняют увеличением затрат 
на производство в связи с ростом цен 
на сырье и химикаты.

ООО «Пролетарий СПБ» выступа-
ет одним из продавцов переплетно-
го картона, производимого на фа-
брике «Пролетарий» в Брянской 

области. Финансовый директор фа-
брики Виталий Калиничев заявил 
„Ъ“, что в 2021 году рост цен на пере-
плетный картон в апреле год к году 
составил не 51%, как заявлено в пись-
ме издателей, а 39%. «Дело в том, что 
цена закупки макулатуры, которая 
составляет 60% в себестоимости кар-
тона, за год увеличилась более чем 
в два раза. Ограничения, связанные 
с коронавирусом, привели к сниже-
нию образования и собираемости 
макулатуры»,— рассказал он. Дефи-
цит привел к резкому росту закупоч-
ных цен на сырье, уточнил Виталий 
Калиничев. По его словам, себестои-
мость производства картона увели-
чилась на 55%, а рентабельность про-
даж в 2021 году снизилась. «На цену 
также повлияло снижение курса ру-
бля, поскольку оборудование заку-
пается в Европе»,— добавил госпо-
дин Калиничев.

Стоимость картона, упаковки 
и сырья для их производства во всем 
мире начала расти в конце 2020 года 
(см. „Ъ“ от 17 марта). По данным Лиги 
переработчиков макулатуры, в нача-
ле года стоимость макулатуры до-
стигла исторического максиму-
ма — 22 тыс. руб. за тонну. Но из-за 
высокой конкуренции переработчи-
ки не могут переносить рост цен на 
сырье в цену готовой продукции, го-
ворили ранее в лиге.

Рост цен на бумагу и картон на-
блюдается на крупнейших рынках, 
отметил аналитик WhatWood Данил 
Парыгин. «В США, например, в ре-
зультате падения спроса в 2020 году 
было выведено более 10% произ-
водственных мощностей по произ-
водству бумаги для печати»,— отме-
тил эксперт. Сейчас спрос на бумагу 
в США вырос, но обеспечить его про-
дукцией не получается, говорит он: 
«Если спрос превышает мощность, 
комбинаты устанавливают более 
высокие цены, чтобы покрыть воз-
росшие затраты на целлюлозу, сто-
имость производства которой также 
выросла».

Валерия Лебедева

Бумаге не терпится 
дорожать
На издание книг не хватает макулатуры

Первый квартал 2021 года ока-
зался самым успешным для ин-
дустрии мобильных игр с нача-
ла пандемии в России, подсчи-
тали App Annie и Wargaming. 
Россияне потратили за три ме-
сяца $235 млн на мобильные 
игры и скачали 727 млн при-
ложений. Тенденция связана 
с ростом интереса инвесторов 
к рынку и увеличением марке-
тинговых бюджетов, считают 
участники рынка. Но уже в кон-
це весны темпы роста, по их 
оценке, замедлились из-за но-
вой политики конфиденциаль-
ности Apple.

„Ъ“ ознакомился с результата-
ми совместного исследования App 
Annie и Wargaming, посвященного 
рынку мобильного гейминга в Рос-
сии. Из него следует, что за первый 
квартал 2021 года российские поль-
зователи потратили на игры для 
мобильных устройств $235 млн 
(16,9 млрд руб. по курсу ЦБ от 14 
июня), что на 11% больше, чем за ана-
логичный период 2020 года. По дан-
ным авторов исследования, первые 
три месяца 2021 года стали самыми 
успешными в России для индустрии 
с начала пандемии.

По сравнению с прошлым го-
дом число загрузок мобильных игр 
в России увеличилось на 6%. В пер-
вом квартале 2020 года было 686 млн 
скачиваний, а за аналогичный пери-
од 2021 года — 727 млн. Большинство 
игроков на мобильных платформах 
в России пользуются Android, доля 
iOS составляет 32%. Согласно исследо-
ванию, Россия занимает пятое место 
по доходам от мобильных игр, опере-
жая Мексику и Индонезию, но усту-
пая Китаю, Бразилии, США и Индии.

• Весь российский рынок гейминга, 
включая десктоп и консоли, в 2020 
году достиг 163,4 млрд руб., показав 

рост на 35%. Самый быстрый рост 
за год, по оценке My.Games, показал 
мобильный сегмент.
По словам директора по маркетин-

гу и рекламе My.Games Елены Григо-
рян, рынок мобильных игр в России 
растет в первую очередь за счет уве-

личения среднего чека. «Чеки у рос-
сийских игроков остаются ниже, чем 
у европейских или американских, но 
высокие позиции России в рейтинге 
App Annie обусловлены большим на-
селением страны»,— полагает она.

Директор по продуктам World of 
Tanks Blitz Андрей Рябовол называ-
ет одним из последних трендов в мо-
бильном гейминге консолидацию 
рынка. «Крупные проекты, такие как 
Call of Duty, PUBG, Apex Legends, уже 
вышли в этот сегмент. Для консоль-
ного и ПК-рынка одним из лидиру-
ющих жанров были шутеры, сейчас 
похожая ситуация и в мобильном 
гейминге»,— отмечает он.

Мобильные игры остаются од-
ним из самых доступных и дешевых 

средств развлечения, а на россий-
ском рынке все еще формируется 
культура потребления подобного 
контента, говорит исполнительный 
директор технологической практи-
ки PwC в России Артем Семенихин.

Устойчивость, которую проя-
вила игровая индустрия во время 
локдауна, привлекла к ней внима-
ние огромного количества инвесто-
ров, и это позволило многим участ-
никам рынка в начале этого года 
нарастить маркетинговые бюдже-
ты, объясняет основатель и гене-
ральный директор WN Media Павел 
Ряйкконен. Но дальнейшего роста 
он не предвидит: «Предваритель-
ные цифры по числу рекламных 
показов и собранной аудитории за 
апрель—май демонстрируют, что 
нас ждет как минимум временная 
просадка охватов». Главная причи-
на этого, по словам эксперта, введе-
ние в силу новой политики Apple 
относительно сбора персональных 
данных. Компания запрещает при-
ложениям отслеживать активность 
пользователя без его согласия.

Павел Ряйкконен сомневается, 
что Россия могла войти в пятерку 
стран по выручке от мобильных игр. 
«По этому показателю страна вряд ли 
попадает даже в десятку, а причина 
того — общий уровень благосостоя-
ния населения»,— отмечает он. Дру-
гие эксперты уверены, что на фоне 
роста мобильных игр сегменты ПК 
и консолей не будут терять позиции. 
«Они будут удерживать свою долю 
игрового рынка в нашей стране, по-
скольку обладают действительно 
лояльной аудиторией»,— отмеча-
ет Елена Григорян. Игроки в России 
исторически привыкли делать вы-
бор в сторону ПК-игр, и тенденция, 
по ее мнению, сохраняется.

Дмитрий Шестоперов,  
Никита Королев

Всеобщая  
мобилизация игроков
Граждане в первом квартале  
оплатили рекордное число игр для смартфонов

В первом квартале количество мошеннических 
сайтов, имитирующих доски бесплатных объ-
явлений, выросло в десятки раз по сравнению 
с аналогичным периодом 2020 года, подсчитали 
в «Лаборатории Касперского» и «Юле». Пандемия 
подхлестнула использование таких сервисов, 
а порог входа в мошенничества на подобных пло-
щадках снизился, считают эксперты.

„Ъ“ ознакомился с совместным отчетом «Лаборатории 
Касперского» и сервиса бесплатных объявлений «Юла» по 
борьбе с мошенниками за первый квартал. Из него следу-
ет, что за три месяца 2021 года «Лаборатория Касперского» 
заблокировала более 2,5 млн попыток перехода пользова-
телей по фишинговым ссылкам в сегменте e-commerce 
в России. При этом количество фишинговых страниц, ми-
микрирующих под доски объявлений, по оценке компа-
нии, выросло в десятки раз по сравнению с аналогичным 
периодом 2020 года.

В первом квартале «Юла» заблокировала 1,4 тыс. мошен-
нических ресурсов, копирующих ее сайт, рассказали в ком-
пании. Как правило, мошенники создают страницы, замас-
кированные под сервис «Безопасная сделка», и присылают 
их жертвам в сторонних мессенджерах. При переходе по та-
ким ссылкам и вводе данных банковских карт деньги спи-
сываются, а злоумышленники исчезают. Главная проблема, 
с которой пришлось бороться «Юле» в первом квартале,— 
автоматизированный парсинг телефонов (сбор данных из 
открытых источников). В апреле это привело к росту обра-
щений в службу поддержки на 23%, отмечают в компании, 
но уверяют, что быстро справились с проблемой.

В «Авито» рассказали, что в апреле компании удалось 
на 50% снизить по сравнению с мартом число пользовате-
лей, которых мошенникам удалось обмануть с помощью 
фишинговых схем. Для этого был внедрен дополнитель-
ный скоринг (оценка надежности пользователей), уточ-
нили в «Авито».

После начала пандемии классифайды (доски объяв-
лений) стали более востребованы, поскольку пользо-

ваться различными онлайн-услугами были вынуждены 
даже те, кто раньше не рассматривал такую возмож-
ность, отметили в «Лаборатории Касперского». «Привыч-
ным стал не только процесс выбора товаров, но также 
удаленное общение, расчеты и оформление необходи-
мых услуг. Этим, а также невысокой цифровой грамот-
ностью потенциальных жертв часто пытались восполь-
зоваться злоумышленники»,— рассуждают в компании.

С начала 2020 года Infosecurity a Softline company вы-
явила более 2 тыс. фишинговых ресурсов, связанных 
с мошенничествами на «Авито» и «Юле», рассказал ген-
директор компании Кирилл Солодовников. «На про-
тяжении всего года активно развивались, совершен-
ствовались механизмы работы фишинговых сайтов, 
расширялась география мошенничеств»,— отметил он.

Популярность мошенничества на «Авито» и «Юле» 
обусловлена тем, что такая криминальная схема рас-
пространяется по принципу CaaS — Cybercrime as a Ser-
vice (киберпреступление как услуга), в соответствии 
с которым одни люди создают продвинутые инстру-
менты для совершения преступлений и предоставляют 
возможность использовать их людям без специальных 
технических познаний, объясняет Кирилл Солодовни-
ков. Анализ тематических Telegram-каналов показы-
вает, что до 80% участников сообществ, посвященных 
мошенничествам на торговых площадках, составляют 
несовершеннолетние, уточняет он. «Хотя в рамках каж-
дого эпизода сумма хищения, как правило, невелика, 
их массовость позволяет организаторам получать ста-
бильно высокий доход»,— добавляет эксперт.

Жертв заманивают на фишинговые страницы через 
почтовую рассылку на «выгодные продажи» на сайтах 
объявлений или через социальные сети, уточняет руко-
водитель компании «Интернет-Розыск» Игорь Бедеров. 
Но распознать преступников, по его мнению, возможно: 
для перехода они предоставляют ссылку, лишь частично 
имитирующую оригинальный сайт.

Анастасия Гаврилюк

«Юла» закрутила мошенников
У сервисов бесплатных объявлений  
обнаружился взрывной рост имитаторов

Онлайн-игры,  
например «стрелялки», 

которыми  
увлекаются школьники,  

могут привести 
к трагедиям

— Рустам Минниханов,
президент Татарстана,  
в интервью RTVI 27 мая

Ц И Т А Т А

22 тысячи рублей
достигла стоимость 
 одной тонны 
 макулатуры,  
по данным  
Лиги переработчиков 
макулатуры
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит фильм  «Аффект» 
с Беном Уишоу в главной роли, 
 получившим за нее  специальный 
приз на фестивале «Сандэнс» 
2020 года. Юлия Шагельман при-
зывает не верить слову «триллер» 
на афише — у режиссера Энейла 
Карии получилось скорее упраж-
нение на тему безумия современ-
ного горожанина, где форма пре-
валирует над содержанием.

 
 
 
жозеф (Бен Уишоу) работа-
ет в службе безопасности 

одного из лондонских аэропортов. 
Днем он обыскивает, охлопывает 
и ощупывает нервных потеющих 
пассажиров, на которых зазвене-
ла рамка металлоискателя. Каждый 
раз один и тот же ритуал: выньте все 
предметы из карманов, разведите 
руки; тревога, как правило, оказыва-
ется ложной, но контакт с множест-
вом чужих тел как будто лишает те-
лесности самого Джозефа, стирает 
его, превращая из человека в авто-
мат, произносящий затверженные 
фразы. В перерывах коллеги шутят, 
обмениваются немудрящими но-
востями (ноутбук не подключает-
ся к новому дорогущему телевизо-
ру, такая неприятность), Джозеф же 
остается невидимкой. Даже когда он 
приносит на работу торт в честь сво-
его дня рождения, никто не понима-
ет, что именинник — это именно он.

По вечерам Джозеф съедает раз-
мороженный готовый ужин в своей 
унылой квартире, в выходные наве-
щает родителей. Те встречают его без 
радости, за столом стоит неловкая ти-
шина — трое совершенно чужих лю-
дей не знают, что сказать друг другу. 
При этом с первых кадров фильма 
в Джозефе чувствуется нервическая 
напряженность, как будто весь его 
организм удерживает одна туго на-
тянутая струна, и когда она лопнет, 
он просто разобьется на куски прямо 
у нас на глазах. Однако сначала раз-
бивается стеклянный стакан, край 
которого он судорожно грызет за ро-
дительским столом. Джозеф выпле-
вывает куски стекла, мать (Элли Хад-
дингтон) кричит, чтобы он не заляпал 
кровью ковер, отец (Иэн Гелдер) недо-
волен всем этим переполохом, а в ге-
рое что-то окончательно ломается.

Его приход на работу на следую-
щий день заканчивается срывом, по-
сле чего Джозеф пускается в лихора-
дочное путешествие по Лондону без 
всякой видимой цели, по пути не-
ожиданно превращаясь в преступ-
ника. Ручная камера оператора Стю-
арта Бентли следует за героем, и по 
мере того как нарастает его иссту-
пление, ее движения становятся все 
более беспорядочными — успокаи-
вается она, только когда в фокусе ока-
зываются другие люди. Визуально-
му рисунку фильма следует и работа 
со звуком — все более невыносимый 
уличный шум и горячечные обрывки 
мелодий композитора Тудзико Нори-
ко. В сочетании с игрой Уишоу, в ка-
ждом кадре передающего множество 
оттенков все ухудшающегося состо-
яния своего героя, от маниакальной 
взвинченности до кататонического 
спокойствия, все это создает картину, 
работающую на уровне чисто физио-
логических реакций. Зритель дейст-
вительно начинает ощущать диском-
форт, но при этом ничего больше.

Джозеф — не Тревис Бикл из «Так-
систа» Мартина Скорсезе, для кото-
рого посттравматическое стрессовое 
расстройство его героя было диагно-
зом всей Америки, только что выбрав-
шейся из вьетнамских джунглей, но 
неспособной стряхнуть с себя морок 
совершенных там грехов. И не Уильям 
из «С меня хватит!» Джоэла Шумахе-

ра, в образе которого сконцентриро-
валась вся подавленная тревожность 
рядового американца начала 1990-х. 
И даже не Артур Флек из недавнего 
«Джокера» Тодда Филипса, который, 
подражая Скорсезе, тем не менее су-
мел точно попасть в нерв нашего не-
стабильного времени с критикой со-
циального неравенства, упрятанной 
под оберткой истории о происхожде-
нии комиксового злодея.

В отличие от этих героев и других 
подобных им рассерженных белых 
мужчин, оказавшихся не в состоя-
нии хотя бы минутой дольше поддер-
живать фасад нормальности, у Джо-
зефа нет прошлого, нет характера, 
нет биографии. Что свело его с ума — 
равнодушие большого города? Дегу-
манизирующая работа? Одиночество 
и нелюбовь родителей? Или причи-
ну следует искать в его медицинской 
карте и никаких социальных конно-
таций она не имеет? На эти вопро-
сы режиссер Кария и его соавторы 
сценария Руперт Джонс и Рита Кал-
неяс не отвечают, более того, они 
их не задают. Сложная тема психи-
ческого нездоровья, которая сейчас 
действительно более чем актуальна, 
становится просто предлогом для де-
монстрации очередного «актерского 
подвига». Никому из создателей кар-
тины Джозеф не интересен — ни как 
человек, ни даже как носитель так 
и не проясненного диагноза. Они 
просто наблюдают за распадом его 
личности с вивисекторским интере-
сом, и даже последний выдыхается 
задолго до того, как по экрану пой-
дут финальные титры.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Показательное исступление
Бен Уишоу в «Аффекте» Энейла Карии

В театре имени Моссовета вы-
ступили главные французские 
специалисты по хип-хопу — Му-
рад Мерзуки и его труппа «Кафиг» 
вместе с ансамблем барочной 
музыки Concert de l’Hostel Dieu 
представила спектакль «Фолия», 
чье безумие показалось вдохнов-
ляющем Татьяне Кузнецовой.

 
 

 
 
урад Мерзуки, ру-

ководитель Национального хо-
реографического центра Кретея 
и Валь-де-Марн, с раннего детства 
постигал восточные единоборства 
и различные цирковые специаль-
ности и только в 15 лет открыл для 
себя радости хип-хопа. А к 16 уже 
понял, что это азартное уличное со-
ревнование можно вывести на про-
фессиональные подмостки, лишь 
облагородив другими видами тан-
ца — в частности, достижениями 
французской хореографической 
«новой волны». В 21 год Мерзуки 
нащупал нужный рецепт, показав 
на Лионской биеннале спектакль 
«Афины» и сразу став любимчиком 
этого мощнейшего танцевального 
фестиваля, делавшего ставку на ме-
ждународные контакты. Для буйной 
селекционной фантазии хореографа 
открылся безбрежный мир.

Основав в 1996 году собственную 
компанию «Кафиг», он скрещивал 
хип-хоп с бразильской капоэйрой 
в спектакле «Вода», с цифровыми 
технологиями — в «Пиксаре», с из-
ощренной акробатикой корейско-
го современного танца в «Yo Gee Ti» 
(этот спектакль восемь лет назад 
и познакомил москвичей с Мурадом 
Мерзуки и его компанией). В работах 
Мерзуки огромную, если не опреде-
ляющую роль играли свет, сценогра-
фия, всевозможные аксессуары — 
от сотен пластиковых стаканчиков 
с водой до гигантских панелей для 
скалолазания. Но уравнять танец 
с музыкой хореографу не приходи-
ло в голову до 2018 года, когда в Лио-
не состоялась премьера его «Фолии», 
сочиненной совместно с дириже-
ром-аутентистом Франком Эмманю-

элем Контом и его ансамблем Con-
cert de l’Hostel Dieu.

На Чеховский фестиваль соавто-
ры приехали вместе: дюжина тан-
цовщиков Мерзуки делила сцену 
с сопрано (Хитер Ньюхаус) и живым 
ансамблем старинных инструмен-
тов (клавесин, струнные, лютня 
и гитара) во главе с Контом. Причем 
пребыванием за прозрачным тюлем 
задника под старинными люстрами 

музыканты, одетые в пурпурные 
барочные кафтаны и загримиро-
ванные по моде XVIII века, отнюдь 
не ограничились. Солисты выезжа-
ли на авансцену в ребристых по-
лупрозрачных шарах, похожих 
на древние глобусы, а сопрано Нью-
хаус и вовсе доминировала в одном 
из танцевальных номеров, проходя, 
как по лестницам, по рукам танцов-
щиков и не переставая петь в верх-
них поддержках.

Собственно, доминировала 
и сама музыка. Маэстро Конт взял 
для программы южноитальян-
ские тарантеллы, старинные лати-
ноамериканские танцы, произвед-
шие своей разнузданностью фурор 

в музыкальном мире европейско-
го барокко, знаменитую мелодию 
«испанской фолии», но не только. 
Вместе с простонародно-уличными 
хитами звучал, например, и опер-
ный Вивальди, аранжированный 
и исполненный таким образом, что-
бы и в нем можно было расслышать 
свойственный той эпохе танцеваль-
ный пыл. Без всей этой музыки хоре-
ография Мерзуки, представляющая 
собой микст современного танца, 
акробатики, хип-хопа и даже балета, 
лишилась бы ноты высокого безум-
ства, застряв на уровне практичной 
хитроумности.

«Фолия», что в переводе означает 
«безумие», на деле устроена весьма 

рационально: это череда довольно 
динамичных номеров, преимуще-
ственно массовых, по ходу которых 
толпа то и дело выталкивает и по-
глощает солистов-лидеров; их на-
строение по мере продвижения 
к финалу становится все оптими-
стичнее, визуальный ряд и аксессу-
ары — все изобретательнее, а тан-
цевальное содержимое — все более 
брейково-трюковым.

Опасения, что «Фолия» окажется 
благонамеренным хореографиче-
ским ответом на мировые полити-
ческие запросы типа экологии, ген-
дерного равенства или движения 
Black Live Matters, были небезосно-
вательны, тем более что в облике 

танцовщиков (в отличие от музы-
кантов) не было и намека на исто-
ричность — вполне бытовые шта-
ны, рубашки, подтяжки, жилеты, 
юбки песочного цвета. На сцене 
пять боевых женщин на равных 
с мужчинами делали одинаковые 
силовые растяжки в партере, тяга-
ли в поддержках не только друг дру-
га, но и кавалеров, с одинаковой 
ожесточенностью вглядывались 
в воображаемого противника (или 
в грозное будущее) и перекидыва-
ли — то бережно, то рискованно — 
из рук в руки гигантский мяч-гло-
бус. Барочные метрические тревоги 
усугублялись мерным ритмом топо-
чущих ног, и казалось, что дело дви-
жется к хореографическому пам-
флету за все хорошее против всего 
плохого.

Перелом произошел после куль-
минационного женского соло, 
отчаянного, как предсмертная 
пляска Избранницы в «Весне свя-
щенной»,— этот всплеск индиви-
дуализма разбил идейное корде-
балетное единство и словно 
освободил фантазию постанов-
щика. Две артистки явились в пу-
антах, неизменно выполняющих 
комическую функцию в контек-
сте современного спектакля: ко-
рявые арабески, батманы, шене 
и па-де-ша танцовщиц под игри-
вую тарантеллу перевели тональ-
ность повествования в отчетливый 
мажор, а смешные фуэте подтверди-
ли шутливые намерения хореогра-
фа. Специалистам по партерному 
брейку наконец-то дали волю — ма-
ленькие соло: под барочные струн-
ные изящества вихрем закрутились 
«гелики», «черепашки», «хедспины» 
и прочие дух захватывающие вир-
туозности. Маленький афроевро-
пеец с дредами запулил сальто на-
зад прямо с места и несколько 
мощных серий — с разбега; высо-
кий афроевропеец в длинной бе-
лой юбке закружился дервишем 
в бесконечном вращении; вокруг 
него кордебалетные массы приня-
лись отплясывать кто во что горазд, 
публика взвыла от восторга — и еди-
нение Франции с Россией случилось 
без всяких идейно-танцеваль ных 
манифестов.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Барокко скрестили с хип-хопом
Французская «Фолия» на Чеховском фестивале

Взлет фантазии Мурада 
Мерзуки наложил 
современную пластику 
хип-хопа на изысканные 
ритмы старинной музыки   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КУРОВА / 

МТФ ИМ. А.П. ЧЕХОВА

Игра Бена Уишоу наглядно 
передает оттенки 
сумасшествия, которое 
постепенно вгрызается 
в его личность  ФОТО BBC FILMS
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Турнир в группе E чемпионата Ев-
ропы открылся матчем в Санкт-Пе-
тербурге, в котором считавшаяся 
аутсайдером квартета сборная Сло-
вакии неожиданно победила — 2:1 — 
поляков, которых подвело удаление 
во втором тайме игрока «Локомоти-
ва» Гжегожа Крыховяка.

екоторое время этот матч, 
который проблемы выбывшего из спи-
ска хозяев чемпионата Европы Дуб-
лина отправили в Санкт-Петербург, 
подтверждал консенсусное, что ли, 
представление о сборной Польши. Не 
такой, конечно, бесспорный гранд, как, 
скажем, французы, немцы, итальянцы 
или очутившиеся в этом квартете ис-
панцы, вчера поздно вечером играв-
шие со шведами, но где-то в нише сразу 
за ними. Недурной набор футболистов, 
украшенный Робертом Левандовским. 
Недурной набор тактических вариан-
тов. Атакующий потенциал — будь здо-

ров. Ну уж точно неровня простоватым 
словакам, у которых есть игроки с пре-
красным прошлым, но почти нет игро-
ков с достойным настоящим.

Поляки свой потенциал вроде бы 
раскрывали — много атак, широких 
и убедительных, много попыток до-
вести мяч до Левандовского, постоян-
но чувствующееся в действиях слова-
ков напряжение. И тем, кто переживал 
за сборную Польши, конечно, жутко хо-
телось верить, что эта натянувшаяся 
струна вот-вот лопнет. Но лопнуло сов-
сем не там.

Сборная Словакии, долго прятавша-
яся за своими внушительными оборо-
нительными укреплениями, впервые 
намекнула, что искры таланта ее сошед-
ших с большой сцены ветеранов еще 
могут сверкнуть, когда Марек Гамшик 
шикарной передачей в касание со-
здал шанс на левом фланге для Ондрея 
Дуды. Дуда сместился в центр, пробил, 
а людям, сидевшим на противополож-
ной трибуне петербургской арены, 
даже показалось, что попал в цель: они 
успели пошуметь, отмечая гол. Но нет, 
попал все-таки в сетку с внешней сто-
роны ворот.

А вскоре после этого эпизода там же, 
у левой бровки совсем не чужого для 
него стадиона очутился с мячом Роберт 
Мак, который три года отыграл за «Зе-
нит», прежде чем в 2019 году отправил-
ся в путешествие по менее заметным 
клубам. Мака взяли в «коробочку» Бар-
тош Берешиньский и Камиль Юзвяк, 
и выбраться из нее, создавалось впечат-
ление, невозможно, в лучшем случае 
заработает аут. А словак пару раз кач-
нулся из стороны в сторону и вдруг рез-
ко прокинул мяч между ногами Бере-
шиньского. И тут выяснилось, что перед 
ним — свободный коридор, ведущий 
прямо к воротам, правда, под острей-

шим углом. Но словацкий дриблер на-
плевал на это обстоятельство и все рав-
но ударил. И был прав. Поклонники 
«Ювентуса» часто припоминают голки-
перу Войцеху Щенсному «пенки», кото-
рые он иногда позволяет себе в матчах 
итальянского клуба. Теперь польский 
голкипер не смог захлопнуть крохот-
ную форточку, чтобы туда не проник от-
правленный Маком мяч. Наоборот, по-
мог ему туда протиснуться.

Польская беда, впрочем, кажется, за-
ключалась не в том, что она пропустила 
такой дурацкий гол, а в том, что не по-
нимала, как, чем на него ответить. Она 
по-прежнему владела и мячом, и тер-
риторией, но толку от такого владения 
было ноль. Как, собственно говоря, и от 
польского лидера. Телекамеры с удо-
вольствием ловили крупные планы Ле-
вандовского, тщетно дожидающегося 
мяча в штрафной, а однажды обнару-
жили его опустившимся на свою поло-
вину. Это грандиозные партнеры по «Ба-
варии» исправно обеспечивают его 
возможностями для бомбардирских по-
двигов. В петербургском матче требова-
лось самому искать мяч… Под занавес 
тайма Левандовский наконец смог паль-
нуть с похожей на опасную дистанции, 
но не срослось. А у словаков между тем 
чуть ли не от каждой второй атаки веяло 
вполне реальной угрозой. Что-то не на-
поминали они простоватого аутсайдера.

Это был тот случай, когда многое ме-
няет перерыв и, видимо, правильные, 
в жилу, слова, сказанные во время него. 
Сборная Польши, такая только что не-
внятная, отыгралась сразу после него 
благодаря «стеночке», разыгранной Ма-
цеем Рыбусем из «Локомотива» с Каролем 
Линетты. Она раскроила последний ру-
беж словацкой защиты, и Линетты разо-
брался с голкипером Мартином Дубрав-
кой, несмотря на то что, строго говоря, 
его удар вышел далеким от идеального, 
смазанным. Но когда тебя расстреливают 
в упор, сделать что-то сложно.

А главное, удача не послужила для 
польской команды поводом для паузы. 
Настрой хлестал из нее ключом. Нужно 
было только трансформировать его во 
что-то материальное.

Но следующий эпизод, в центре кото-
рого оказался игрок «Локомотива», вы-
лился в польскую драму. Гжегож Крыхо-
вяк слегка задел убегавшего от него Якуба 
Громаду, а затем тщетно доказывал судье 
Овидиу Хацегану, что такой фол никак не 
тянет на желтую карточку. Для Крыховяка 
она была второй. Сборная Польши оста-
лась в меньшинстве, лишившись стер-
жневого персонажа полузащиты.

А словаки, разумеется, подняли голо-
ву, избавились от тремора и в одной из 
атак заработали угловой. Подача отско-
чила к Милану Шкриньяру, важнейше-
му герою этой команды, оплоту защиты 
и надежде на стандартах. В своей вто-
рой ипостаси Шкриньяр прекрасно вы-
сказался после подачи этого углового. 
Отскок на него был не то чтобы жутко 
удобным, но словак изловчился стрель-
нуть так, что Щенсному уже не в чем 
было себя упрекнуть: как ни старайся, 
такой мяч не выловишь.

Сборная Польши не хотела мирить-
ся со скверным стартом. Она, и имея на 
игрока меньше, в концовке обложила 
словацкую штрафную навесами. Неко-
торые были безумно острыми. И после 
них хватались за головы Роберт Леван-
довский, Ян Беднарек, видевшие, как 
близко к спасительному голу они нахо-
дились. Но гол так и не созрел. Словаки 
после первого тура лишили поляков фа-
воритского статуса.

Алексей Доспехов

ЕВРО-2020

Жизнь прожить — не Польшу перейти
Сборная Словакии в первом матче чемпионата Европы разгромила поляков

На прошлой неделе Анас-
тасия Павлюченкова стала 
первой за шесть лет рос-
сиянкой, сыгравшей в фи-
нале турнира Большого 
шлема — Открытого чем-
пионата Франции. В ин-
тервью корреспонден-
ту „Ъ“ Евгению Федякову 
19-я ракетка мира, усту-
пившая в решающем мат-
че в трех партиях чешке 
Барборе Крейчиковой, по-
делилась эмоциями после 
завершения очень успеш-
ного для себя турнира, 
объяснила распределе-
ние ролей в своей коман-
де и рассказала о ближай-
ших планах.

— Анастасия, ваш выход 
в финал Roland Garros пра-
ктически для всех стал 
большим сюрпризом. 
А для вас?
— А для меня выход в фи-
нал — не сюрприз!
— Тогда можете прояс-
нить, чем объясняется 
ваш прогресс, который 
со стороны выглядит вне-
запным?
— Старанием и тренировка-
ми. И по большому счету сей-
час мне к этому трудно что-то 
добавить.
— Какие эмоции преобла-
дают у вас сейчас, спустя 
двое суток после игры,— 
разочарование от пора-
жения или радость от пер-
вого участия в финале 
турнира Большого шлема?
— Сейчас много разных эмо-
ций. Конечно, есть удовлет-
воренность от проделанной 
работы. Я считаю, что выло-
жилась полностью на корте 
и за его пределами в процес-
се подготовки, очень дисци-
плинированно во всех отно-
шениях провела в Париже 
эти позитивные две недели. 
А если так, то и особого ра-
зочарования после финала 
быть не может. Просто в кон-
цовке моя соперница была 
лучше. Поэтому в воскре-
сенье утром я просто была 
рада, что никуда не нужно 
идти, а можно просто прой-
ти процедуры с физиотера-
певтом и спокойно провести 
время с друзьями, которые 
прилетели ко мне специаль-
но на финал.
— После финала вы го-
ворили о серьезных про-
блемах с коленом, ко-
торые обострились по 

ходу встречи 1/8 фина-
ла с четвертой ракеткой 
мира Ариной Соболенко. 
Это новая травма?
— Нет, старая. Я давно ее 
лечу, но от нагрузок левое 
колено опять начало бо-
леть. Я, кстати, до сих пор не 
знаю, как смогла выиграть 
тот матч. Было очень обидно. 
Я вроде бы хорошо играла, 
но мое тело как бы говорило, 
что не хочет продолжать.
— Этот Roland Garros вме-
сте с вами провел брат 
Александр. Можно ли счи-
тать его на данный мо-
мент вашим постоянным 
тренером?
— Естественно. Мы с Сашей 
и раньше работали вместе, 
и все было хорошо.
— Вы опытная тенни-
систка, прекрасно знаете 
практически всех своих 
соперниц. Поэтому, воз-
можно, роль Александра 
в большей степени заклю-
чается в психологической 
поддержке?
— Брат следит за моей техни-
кой, работой ног, тактикой, 
привносит разнообразие 
в мою игру. Об этом, навер-
ное, можно было бы много 
рассказывать. А спортивный 
психолог в нашей команде 
есть, но это не мой брат, хотя 
он, безусловно, поддержива-
ет меня, а Татьяна Свидлова, 
с которой я начала недавно 
работать.
— Что вы ответите тем бо-
лельщикам и специали-
стам, которые считают, 
что другого такого шан-
са выиграть турнир Боль-
шого шлема у вас уже не 
будет?
— Сейчас ничего не отвечу. 
Они могут так считать.
— Как вы намерены прове-
сти две недели, оставшие-
ся до старта Wimbledon?
— В воскресенье поздно ве-
чером я прилетела в Москву. 
Пару дней побуду дома и по-
еду тренироваться на траве.
— Каковы ваши задачи на 
вторую половину сезона? 
Чувствуете ли вы в себе 
силы побороться за место 
в первой десятке? И стави-
те ли перед собой конкрет-
ную задачу на Олимпиаду?
— Нет никаких задач. Я иг-
раю для себя, хочу выпол-
нять свою работу дисци-
плинированно, на все сто 
процентов и получать от это-
го удовольствие.

ТЕННИС

«Для меня  
выход в финал — 
не сюрприз»
Анастасия Павлюченкова  
о своем выступлении  
на Roland Garros
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Удаление полузащитника  
сборной Польши Гжегожа  
Крыховяка (в центре)  
во многом предопределило 
поражение его команды   
ФОТО REUTERS
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Теннисные рейтинги
Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8245 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 7401. 
3 (3). Симона Халеп (Румыния) — 6330. 4 (4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6195. 
5 (5). София Кенин (США) — 5865. 6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5835. 7 (7). 
Бьянка Андрееску (Канада) — 5265. 8 (8). Серена Уильямс (США) — 4931. 9 (9). Ига 
Швёнтек (Польша) — 4435. 10 (10). Каролина Плишкова (Чехия) — 4285. 11 (12). 
Петра Квитова (Чехия) — 4115. 12 (11). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4080. 13 (13). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4000. 14 (14). Дженнифер Брейди (США) — 3840. 
15 (33). Барбора Крейчикова (Чехия) — 3733. 16 (16). Виктория Азаренко (Бело-
руссия) — 3696. 17 (15). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3685. 18 (18). Мария Саккари 
(Греция) — 3480. 19 (32). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 3300. 20 (17). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 3220… 32 (30). Вероника Кудерметова — 2100... 
33 (34). Екатерина Александрова — 1940... 35 (37). Дарья Касаткина — 1860... 
39 (38). Светлана Кузнецова (все — Россия) — 1692.

Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12113 очков. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) —  
10143. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 8630. 4 (5). Стефанос Циципас (Греция) —  
7980. 5 (4). Доминик Тим (Австрия) — 7425. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 
7350. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 5910. 8 (8). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 5065. 9 (9). Маттео Берреттини (Италия) — 4103. 10 (11). Роберто Баутиста Агут 
(Испания) — 3170. 11 (10). Диего Шварцман (Аргентина) — 3105. 12 (12). Пабло 
Карреньо Буста (оба — Испания) — 2905. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2830. 
14 (14). Денис Шаповалов (Канада) — 2780. 15 (16). Каспер Руд (Норвегия) — 2690. 
16 (15). Гаэль Монфис (Франция) — 2568. 17 (20). Хуберт Хуркач (Польша) — 2533. 
18 (16). Милош Раонич (Канада) — 2473. 19 (23) Кристиан Гарин (Чили) — 2440. 
20 (17). Григор Димитров (Болгария) — 2431… 24 (26). Аслан Карацев — 2274... 
27 (25). Карен Хачанов (оба — Россия) — 2010.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Сборная Чехии возглавила группу 
D на чемпионате Европы по футбо-
лу, обыграв в Глазго шотландцев 
со счетом 2:0. Также начавших тур-
нир с победы англичан она опережа-
ет по лучшей разнице мячей, которую 
обеспечил сделавший дубль напада-
ющий Патрик Шик.

противостоянии Шотландия—
Чехия фаворитами нужно было считать 
скорее британцев, несмотря на то что, 
в отличие от соперников, они зашли 
на Евро не через парадную дверь и тра-
диционный отборочный турнир, а че-
рез лазейку, открывшуюся с образова-
нием Лиги наций, причем из третьего 
ее дивизиона. В противном случае шот-
ландская сборная пропустила бы оче-
редной крупный футбольный форум, 
а в чемпионатах Европы она не участ-
вовала с 1996 года. Теперь же сам факт 
долгожданного возвращения в элиту 
континентального футбола воодушев-
лял и без того духовитых шотландцев. 
Кроме того, у них было и дополнитель-
ное преимущество в виде своего поля. 
К тому же не так давно в новой Лиге на-
ций они дважды одолели чехов — 2:1 
в гостях и 1:0 в Глазго.

Даже заполненный всего на 25% из-за 
коронавирусных ограничений Hamp-
den Park оказал хозяевам впечатляющую 
шумовую поддержку. И национальный 
гимн перед матчем около 13 тыс. шот-
ландских болельщиков спели пока, на-
верное, лучше всех на этом Евро. Они со-
скучились по большим турнирам явно 
не меньше, чем футболисты, а те, в свою 
очередь, попытались сразу надавить на 
гостей и пару раз довольно близко подо-
брались к воротам Томаша Вацлика.

Впрочем, чехи не поплыли и погаси-
ли стартовый энтузиазм подопечных 
Стива Кларка, постепенно установив 
контроль над мячом. Более того, именно 
они организовали первый серьезный мо-
мент, когда Якуб Янкто пролез в штраф-
ную площадь и отпасовал Патрику Шику. 
Голкипер Дэвид Маршалл парировал 
удар форварда «Байера» в ближний угол. 
Шотландцы не остались в долгу и ответи-
ли быстрым прорывом по левому краю 
Эндрю Робертсона с последующим про-
стрелом на Линдона Дайкса, который 
опередил опекуна, но не попал в створ.

После обмена острыми уколами оппо-
ненты перевели игру в более спокойное 
русло. На 32-й минуте хозяева взорвались 
и вывели на практически идеальную го-
левую позицию Робертсона, но защитник 
«Ливерпуля», капитан и главная звезда 

сборной Шотландии все-таки не облада-
ет навыками бомбардира. Вацлик отбил 
мяч на угловой, который завершился 
опасным ударом Джона Макгинна. При-
чем, по мнению полузащитника «Астон 
Виллы», Лукаш Масопуст заблокировал 
его рукой. Однако арбитр посчитал, что 
это была какая надо рука, то есть находив-
шаяся в естественном положении.

В конце первого тайма гости неожи-
данно перешли на навал и совершили 
несколько подряд подач в штрафную. 
Как ни странно, это дало нужный эффект, 
и Шик головой замкнул навес Владими-
ра Цоуфала справа. Тут чехи оказались 
большими шотландцами, чем сами шот-
ландцы, которые вроде бы лучше адап-
тированы к столь нахрапистому футболу. 
Еще один лидер хозяев, Скотт Мактоми-
ней из «Манчестер Юнайтед», хотел пе-
ред перерывом заработать пенальти, од-
нако VAR не оценил его падение.

Второй тайм активнее начали чехи, 
дважды потревожившие Маршалла. Но 
потом завелись и шотландцы. Две подачи 
Робертсона посеяли легкую панику в чеш-

ском тылу. Сначала Джек Хендри угодил 
в перекладину, а затем Томаш Калас чуть 
не поразил собственные ворота. Вацлик 
еле спас его от позора. И вот когда хозяева 
завладели инициативой, произошел не-
счастный случай. Маршалл слишком да-
леко вышел в поле, и это заметил Шик, ре-
шившийся на сверхдальний удар метров 
с 40–45 за шиворот вратарю. Получилось, 
с одной стороны, курьезно, а с другой — 
если судить по исполнению — шикарно.

Если для чехов это действительно 
был шик, то для шотландцев — шок. 
Счет 0:2 уж совсем не соответствовал 
духу игры. И хозяевам по-прежнему не 
фартило. Так, после удара с рикошетом 
Стюарта Армстронга мяч почему-то за-
летел не в сетку, а упал на нее сверху. 
И Дайкс не понял, как не забил Вацли-
ку в упор и чешский вратарь успел вы-
ставить ногу. Все это, конечно, не добав-
ляло сборной Шотландии оптимизма, да 
еще ее «могильщик» Шик едва не офор-
мил хет-трик. Удивительно, но трибуны 
продолжали гнать свою команду вперед, 
и Джеймс Форрест мог устроить огнен-
ную концовку, если бы реализовал оче-
редной шотландский момент. В итоге 
чехи спустили игру на тормозах и взяли 
три очка, возглавив группу D благодаря 
лучшей, чем у англичан, разнице мячей.

Александр Ильин

Шик и шок в Глазго
Сборная Чехии победила шотландцев на их поле

Группа D. Первый тур
Шотландия—Чехия 0:2
Шик, 42, 52.

14 июня. Глазго, стадион Hampden Park.

Группа E. Первый тур
Польша—Словакия 1:2
Линетты, 46 — Щенсный, 18 (автогол); Шкриньяр, 69. 
Удаление: Крыховяк (Польша), 62 (2 ж. к.).

14 июня. Санкт-Петербург, стадион «Газпром Арена».
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